
Дмитрий Бертман поставил 

оперу «Турандот», в кото-

рой есть сразу две дочери 

китайского императора: 

священный объект 

и ужасный призрак 

Александр Галушка:  
Свой гектар на Дальнем 
Востоке больше всего 
хотят получить москвичи 
и местные жители
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ИНИЦИАТИВА Минтранс хочет 
ввести штрафы для тех, кто 
высаживает детей из автобуса

Кондуктора — 
на мороз

Татьяна Шадрина

МИНИСТР транспорта России 
Максим Соколов предлагает вве-
сти крупные штрафы для водите-
лей и кондукторов, которые вы-
саживают в мороз детей из авто-
бусов и маршруток. Забытый 
проездной — не повод подвергать 
опасности жизнь и здоровье 
школьников, уверены в мин-
трансе. 

Увы, случаи не единичны. 
Они были в Новосибирской об-
ласти, Челябинской, Псковской, 
Свердловской областях, в Хака-
сии.

Министр уже направил всем 
губернаторам телеграммы о не-
допустимости таких происшест-
вий. «Я знаю, что этот вопрос 
там уже решается, ведь город-

ской транспорт находится в ве-
дении региональных и муници-
пальных властей», — отметил 
Максим Соколов. 

Помимо борьбы с бесчело-
вечными кондукторами и води-
телями, необходимо ввести от-
ветственность и для самих роди-
телей. Воспользовавшись сло-
жившейся ситуацией и ужесто-
чением законодательства, мно-
гие мамы и папы могут зимой 
вообще перестать давать детям 
деньги на проезд. Так как будут 
уверены, что их ребенка никто 
не высадит. Чтобы этого не допу-
стить, родителей надо обязать 
компенсировать стоимость би-
лета и оплачивать штрафы – ко-
нечно, уже после того, 
как ребенок спокойно 
доедет до дома.

БЕЗОПАСНОСТЬ Какие перемены 
ожидают владельцев личного 
оружия после передачи 
контроля над ним Росгвардии

Стволы цветут

Михаил Фалалеев

ЧАСТО ли законно зарегистри-
рованное оружие используется 
для совершения преступлений? 
Опасна ли для общества так на-
зываемая травматика и не пора 
ли ее запретить? Ужесточатся ли 
требования к хранению и лицен-
зированию стволов после пере-
дачи контроля над частными ар-
сеналами Росгвардии? На эти и 
другие вопросы ответил в ин-
тервью «Российской газете» на-
чальник Главного управления 
госконтроля и лицензионно-раз-
решительной работы Росгвар-
дии генерал-майор полиции Лео-
нид Веденов.

Леонид Владимирович, какое за-
конное оружие чаще всего фигу-
рирует в криминальных сводках 

— травматика, пневматика, охот-
ничьи ружья или нарезные кара-
бины? 
ЛЕОНИД ВЕДЕНОВ: У российских вла-
дельцев традиционно и безого-
ворочно преобладает охотничье 
оружие: так, гладкоствольных 
ружей сегодня более 4,3 миллио-
на единиц. Понемногу, но устой-
чиво растет востребованность 
охотничьего оружия с нарезным 
стволом — его сейчас 886 тысяч. 
Поскольку претендовать на та-
кое оружие могут лишь без-
упречные охотники с 5-летним 
стажем, может только радовать 
тот факт, что их становится все 
больше. 

Ну а какое оружие есть, с та-
ким и совершаются преступле-
ния: в основном речь 
идет о все тех же глад-
коствольных ружьях. 
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ния игроков командами 

РФПЛ за зимние каникулы

ПРЕМЬЕРА

Камера над «зеброй»
защищает пешеходов  
и выявляет 
полсотни 
нарушений в день
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Только в «РГ» Уполномоченный при президенте РФ 
по правам ребенка Анна Кузнецова: 
Что позволять и чего не позволять органам опеки

Сто дней 
после детства

Татьяна Зыкова, Нина Егоршева

Б
олее четверти россиян име-
ют подработку — постоян-
ную, временную или разо-

вую. Но основное место службы 
менять не собираются, надеясь, 
что скоро в экономике все нала-
дится и подработка станет не 
нужна. 

Те, кто не смог найти дополни-
тельный заработок, ушли в садо-
водство и огородничество, по-
полняя урожаями семейные бюд-
жеты. Таких оказалось почти 35 
процентов среди участников 

опроса, который провели ученые 
Института социального анализа 
и прогнозирования РАНХиГС 
при Президенте РФ. 

И что любопытно: тех, кто 
больше стал выращивать овощей 
и фруктов, в мегаполисах и на 
селе примерно одинаковое коли-
чество. Разница — всего 4,8 про-
цента. Со второй работой и разо-
выми подработками — разрыв 
еще меньше (1,4 и 2,5 процента). 

И только по регулярным под-
работкам мегаполисы уверенно 
вырвались вперед. Разница — по-
чти 9 процентов. Так оно и долж-

но быть, говорит доцент кафедры 
теории и практики госуправле-
ния НИУ «Высшая школа эконо-
мики» Павел Кудюкин. 

По его словам, чаще всего на 
поиски дополнительного зара-
ботка вынуждены отправляться 
представители отраслей с невы-
сокой зарплатой. При этом легче 
всего находят подработку препо-
даватели и медики, которые, по-
мимо основной работы, времен-
но устраиваются в коммерческие 
вузы и клиники. Учите-
ля занимаются репети-
торством. 

Наталья Лебедева

В
чера суд начал рассма-
тривать дело семьи 
Дель из Зеленограда 
(подробности на с.6). 
Резонансным и острым 

это дело стало из-за жесткого 
изъятия из многодетной прием-
ной семьи сразу восьми детей. 
Драматическая история подняла 
в обществе волну дискуссий о 
том, кто, как и почему имеет пра-
во изымать детей из семьи.

Эта история посеяла в том чи-
сле и страх. Люди всерьез начи-
нают бояться отводить детей в 
сад или в школу: а вдруг его забе-
рут органы опеки. 

Проанализировав 164 случая 

изъятия детей, представители 
общественных организаций выя-
снили, что в 60 процентах это не-
правомерное изъятие.

Вчера в редакции «Россий-
ской газеты» Уполномоченный 
при президенте РФ по правам ре-

бенка Анна Кузнецова встрети-
лась с приемными родителями, 
чтобы обсудить самые наболев-
шие вопросы. Как помочь семье, 
родной и приемной, как сохра-
нить в ней мир и как добиться 
четкого алгоритма действий ор-

ганов опеки, чтобы не допустить 
новые травмы для приемных де-
тей и родителей, но при этом за-
щитить ребенка от насилия.
АННА КУЗНЕЦОВА: Меня спрашивают, 
что я думаю о семье Дель. Мне 
кажется, любые прогнозы в этих 
случаях дело неправильное. Мы 
с самого начала выступали за 
воссоединение этой семьи. По-
зже стали известны некоторые 
обстоятельства, в работу вклю-
чились следственные органы. 
От меня все равно ждут прогно-
зов и экспертной оцен-
ки, исходя из опыта и 
интуиции. 

ДОХОДЫ Россияне переключились на вторую работу: 
выращивание овощей и фруктов

Нарубить капусту

Анна Кузнецова:  Не наше дело 
искать основания для обвинения 
семьи. Мы ее помощники. 
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Австралийский доллар  45,7089
Азербайджанский манат  31,1953
Армянский драм**  12,4222
Белорусский рубль  31,1599
Болгарский лев  33,2781
Бразильский реал  19,1369

Венгерский форинт**  21,0106
Вон Республики Корея***  52,2308
Датская крона*  87,5249
Доллар США  60,3099
Евро  65,0322
Индийская рупия**  89,2257

Казахстанский тенге**  18,5838
Канадский доллар  46,1438
Киргизский сом**  87,2641
Китайский юань*  87,6381
Молдавский лей*  30,2548
Новый туркменский манат  17,2561

Норвежская крона*  73,0887
Польский злотый  15,0571
Румынский лей  14,3941
СДР  81,9509
Сингапурский доллар  42,6761
Таджикский сомони*  75,9571

Турецкая лира  15,9213
Узбекский сум***  18,5455
Украинская гривна*  22,2628
Фунт стерлингов  75,8216
Чешская крона*  24,0883
Шведская крона*  69,0732

Швейцарский франк  60,9191
Южноафриканский рэнд*  44,7071
Японская иена**  53,1857

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 02.02.17 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

День всех влюбленных 
россияне проведут 

в Минске / стр. 2

В НОМЕРЕ

ЦИФРА

34
ПРОЦЕНТА
жителей мегаполисов 
стали больше 
выращивать овощей 
и фруктов

Акцент

 Ни для какой семьи я не буду 
прокурором, как омбудсмен 
по правам ребенка 
я всегда на стороне семьи

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

ИРИНА ШЫМЧАК



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 февраля 2017
четверг №22 (7188)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ОХОТНЫЙ РЯД В Госдуме
объявили начало
декларационной
кампании

Доходам — 
место

Татьяна Замахина 

ГЛАВА комиссии Госдумы по контролю за достоверно-
стью сведений о доходах депутатов Наталья Поклонская 
сообщила о начале декларационной кампании. Она пред-
ложила гражданам сообщать ее комиссии о нарушениях 
антикоррупционного законодательства, а также расска-
зала о грядущих новшествах в проверке сведений об 
имуществе и доходах парламентариев.

Все народные избранники должны предоставить де-
кларации до 1 апреля. 

По нынешнему регламенту заявления о коррупцион-
ной деятельности депутатов могут подать руководители 
зарегистрированных в России общественных организа-

ций, политических 
партий, общерос-
сийских СМИ, а так-
же члены Общест-
венной палаты и 
представители пра-
воохранительных 
органов. Однако, по 
словам Поклонской, 
в нижней палате 
парламента ждут ин-
формации и от гра-
ждан.

Сообщения о на-
рушениях она про-
сит «направлять 
официально в Госду-

му в установленном законом порядке». При этом анони-
мов просят не беспокоиться: такая информация не мо-
жет являться основанием для проверки. Как и получен-
ная из иных не установленных законом источников. Вме-
сте с тем данное положение не лишает граждан права об-
ращаться в правоохранительные органы, а также  на имя 
депутата, заявила глава комиссии.

В этом году проверка деклараций законодателей мо-
жет быть более жесткой, чем обычно.  Поклонская рас-
сказала о подготовке норм, касающихся фиктивных раз-
водов как способа сокрытия имущества. Парламентарий 
уже направила запросы в правоохранительные и судеб-
ные структуры для обобщения имеющейся практики и 
связанных с этим проблем. После чего будут подготовле-
ны соответствующие поправки, заверила она.

Свой способ борьбы с фиктивными разводами чи-
новников Поклонская предложила на заседании коми-
тета по безопасности в середине января. Проблема в 
том, что «слуги народа» должны декларировать имуще-
ство — как свое, так и супругов, а также несовершенно-
летних детей.

Однако это правило можно обойти: фиктивно растор-
гнуть брак и оформить имущество на бывшего супруга 
(супругу). Поклонская предложила ввести в законода-
тельство понятие аффилированных с чиновником лиц. 
Тогда можно будет указать, что к таким лицам, связан-
ным с госслужащим, могут относиться и бывшие супру-
ги, пояснила депутат. Комитет счел идею правильной и 
согласился работать над поправками после их внесения.

АРМИЯ Наши военные
следят за учениями НАТО
в Черном море

Разведка 
докладывает

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА министр обороны Сергей Шойгу прокомменти-
ровал начавшиеся в Черном море крупные учения НАТО. 
«Мы видим и контролируем все, что там происходит», — 
сообщил глава военного ведомства России.

К маневрам Sea Shield — «Морской щит» альянс при-
влек действительно мощные силы. Болгария, Канада, 
Греция, Румыния, Испания, США и Турция послали на 
учения 16 боевых кораблей и судов обеспечения, в том 
числе восемь фрегатов и корветов с управляемым ракет-
ным вооружением, подлодку, десять самолетов и три ты-
сячи военнослужащих. 

— В Черное море вошла и продолжает входить большая 
группировка кораблей. Решением Генерального штаба и 
командующего Южным военным округом все действия 
по контролю за ее работой, естественно, приняты, — зая-
вил Шойгу на совещании в Минобороны России. — Над-
еемся, что учения 
пройдут в макси-
мально безопасной 
среде, без каких-то 
вызовов в отноше-
нии Российской Фе-
дерации. Во всяком 
случае, мы к этим 
вызовам готовы. 

Каким образом 
наши военные про-
контролируют на-
товские маневры, 
министр уточнять не 
стал. Однако ранее 
появилась информация, что наблюдение за действиями 
альянса в Черном море ведет средний разведывательный 
корабль «Лиман». Кроме того, с аналогичной целью там 
задействованы средства радиотехнической и авиацион-
ной разведки.

Отдельной темой для обсуждения стала ситуация с 
техническим перевооружением Красноярского машино-
строительного завода. Там по заказу минобороны произ-
водят ракеты для подлодок и, по некоторым данным, со-
бираются выпускать тяжелую межконтинентальную ра-
кету «Сармат». Шойгу подчеркнул, что любой сбой при 
модернизации технологических линий на Красмаше мо-
жет привести к срыву сроков, установленных генпланом. 
«Весь зазор, лимит, который у нас был в запасе, исчер-
пан. И теперь следует строго идти в соответствии с под-
твержденным графиком», — сказал министр.

Он сообщил о новых назначениях в минобороны. Тра-
гически погибшего в авиакатастрофе под Сочи Антона 
Губанкова на посту директора департамента культуры 
военного ведомства сменил Владимир Буздыган. Депар-
тамент строительства возглавил Максим Ченгаев, а де-
партамент эксплуатации, содержания и обеспечения 
коммунальными услугами воинских частей и организа-
ций министерства обороны — Наталья Красавцева. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал распространять опыт Сбербанка
по помощи малому и среднему бизнесу

Не обивая порогов
Сергей Белов

О
пыт Сбербанка в содейст-
вии регистрации предпри-
нимателей необходимо 

распространять, считает пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев. Кроме того, к своей програм-
ме обучения малого бизнеса но-
вым технологиям банк планиру-
ет подключить максимальное ко-
личество регионов.

Вчера председатель прави-
тельства провел рабочую встре-
чу с главой Сбербанка Германом 
Грефом, на которой шла речь о 
том, как кредитная организация 
работает с предпринимателями 
в регионах. Так, в прошлом году 
банк запустил ряд новых продук-
тов и сервисов для малого бизне-
са. Совместно с Google в Татарс-
тане стартовал проект по обуче-
нию предпринимателей новым 
технологиям. Эксперимент был 
признан очень удачным — в про-
грамме приняли участие около 
15 тысяч малых предпринимате-
лей. «Мы обкатали эту програм-
му в Татарстане и договорились, 
что в этом году мы ее распро-
страним, — сообщил Греф. — Мы 
думали на 11 регионов, но Игорь 
Иванович Шувалов (первый ви-

це-премьер. — Прим. «РГ») по-
просил нас сделать максимально 
широко по регионам». Програм-
ма обучения разделена на два 
сегмента. Первый предполагает 
работу с начинающими с нуля 
предпринимателями: предостав-
ление им всех необходимых зна-
ний, оказание помощи в опреде-
лении тех сфер, где свободна еще 

значительная часть рынка. Вто-
рой сегмент связан с обучением 
малого бизнеса, который нахо-
дится уже в достаточно развитом 
состоянии. Им рассказывают о 
маркетинге, выходе на рынки, 
контроле издержек, бизнес-пла-
нировании, выходе на экспорт. 
Кроме того, Сбербанк помогает 
предпринимателям зарегистри-

роваться и предоставляет им не-
обходимый набор программ и 
инструментов для ведения биз-
неса. Полный набор стоит 16 ты-
сяч рублей, и это получается в 
разы дешевле, чем приобретение 
всех инструментов по отдельно-

сти. «Мы освобождаем его от ог-
ромного количества бюрокра-
тии, связанной с хождением по 
различным органам государст-
венной власти, банкам и так да-
лее», — сказал глава кредитной 
организации. Дмитрий Медведев 
вспомнил, как во время визита в 
Сингапур в 2009 году ему пред-
ложили попробовать зареги-
стрировать свою компанию че-
рез Интернет. Это заняло чуть 
больше 10 минут и не понадоби-
лось ходить по инстанциям. И та-
кие продукты в мире работают 
вполне успешно.

— У нас, к сожалению, пока это 
не так развито. То, что Сбербанк 
за это взялся, очень полезно, тем 
более что вы предоставляете 
даже более широкий спектр 
услуг: это не просто регистрация 
компаний, это еще и набор про-
дуктов, которые требуются для 
ведения бухгалтерской отчетно-
сти, для первых шагов в бизнесе, 
для набора персонала, не говоря 
уже о курсах повышения квали-
фикации сотрудников, — подчер-
кнул премьер. — Я думаю, что кол-
леги из правительства правы: 
нужно максимально широко рас-
пространить такого рода практи-
ку по всей стране.

СОВФЕД

Олег
Белозеров
рассказал
сенаторам
о достижениях
РЖД

ПОЕЗДА 
НАБИРАЮТ 
СКОРОСТЬ

Виталий Петров

СОЛИДНУЮ чистую прибыль 
получили «Российские желез-
ные дороги» за 2016 год — 6,5 
миллиарда рублей вместо озву-
ченных ранее ожиданий в 3,7 
миллиарда. Новую цифру прези-
дент компании Олег Белозеров 
назвал вчера, выступая в Совете 
Федерации в рамках дней РЖД в 
верхней палате. 

Примечательно, что чистая 
прибыль РЖД в 2015 году соста-
вила всего лишь 318 миллионов 
рублей. «Мы высоко оцениваем 
наш результат», — сказал Белозе-
ров, добавив, что чистая прибыль 
РЖД в 2016 году выросла по срав-
нению с 2015 годом в 20,4 раза.

Спикер Совфеда Валентина 
Матвиенко отметила, что разви-
тие железных дорог — это то, что 
волнует все субъекты РФ. Бело-
зеров же заверил сенаторов, что 
у РЖД много проектов регио-
нального и общефедерального 
значения, которые корпорация 
планирует реализовать. Так, на-
пример, в мае—июне 2017 года 
может быть завершено проекти-
рование первой в России высо-
коскоростной железнодорожной 
магистрали (ВСМ) Москва — Ка-
зань. Протяженность трассы со-
ставит около 770 км, скорость 
движения поездов будет дости-
гать 400 км/ч, остановки будут 
организованы через каждые 50—
70 км. Время в пути от Москвы 
до Казани по ВСМ составит 3,5 
часа против нынешних 14 часов. 

По словам Белозерова, готов-
ность инвестировать в строи-
тельство ВСМ уже выразили ки-
тайские и немецкие компании. 
Так, например, Китай намерен 
предоставить на проект 400 мил-
лиардов рублей в кредит на 20 
лет, более 100 миллиардов ру-
блей — в качестве взноса в устав-
ный капитал специальной проек-
тной компании. Заинтересован-
ность китайских партнеров по-
нятна: участок Москва — Казань в 
будущем может стать частью вы-
сокоскоростной магистрали Мо-
сква — Пекин, стоимость строи-
тельства которой оценивается в 
7 триллионов рублей, и проекта 
«Шелковый путь», который свя-
жет Китай с рынками Европы и 
Ближнего Востока. Белозеров со-
общил, что она может быть запу-
щена в эксплуатацию до 2022—
2023 годов. Кроме того, консор-
циум «Немецкая инициатива» 
(входят Siemens, Deutsche Bank, 
Deutsche Bahn и другие компа-
нии) предложил РЖД профинан-
сировать строительство ВСМ на 
2,7 миллиарда евро и привлечь в 
проект до 800 миллионов евро.

Но и это не все. Как рассказал 
Белозеров, РЖД с китайскими 
партнерами может создать гру-
зовой поезд со скоростью движе-
ния до 350 км/ч. В настоящее 
время российская компания раз-
рабатывает концепцию грузово-
го высокоскоростного поезда, 
аналогичного пассажирскому, с 
конструктивными особенностя-
ми, позволяющими перевозить 
от 300 до 600 т груза со скоро-
стями до 300 км/ч и выше. ВСМ 
Москва — Казань может стать 
первой трассой, по которой бу-
дут ходить такие поезда.

Белозеров согласился с тем, 
что работа российских желез-
ных дорог невозможна без кон-
структивного взаимодействия с 
регионами. «Мы четко определи-
ли несколько важнейших на-
правлений взаимодействия: 
пригородное сообщение, разви-
тие производственного потенци-
ала. Со всеми регионами подпи-
саны соглашения», — сказал он.  

Одно из предложений РЖД в 
этой сфере касается субсидиро-
вания из госбюджета лизинго-
вой ставки и аренды электричек 
для обновления их парка. «С та-
кой инициативой мы выходим в 
правительство», — сообщил Бе-
лозеров. Он заверил, что все по-
ручения премьера по итогам се-
рии совещаний, посвященных 
пригородному комплексу, были 
успешно выполнены.

РЖД с китайскими 
партнерами может 
создать грузовой 
поезд со скоростью 
движения
до 350 км/час

Премьер в беседе с Германом 
Грефом оценил работу банка 
с предпринимателями в регионах.

Наблюдение за дей-
ствиями НАТО 
в Черном море 
ведет наш средний 
разведывательный 
корабль «Лиман» 

К 1 апреля деклара-
ции должны быть 
представлены. 
Их проверка в этом 
году обещает быть 
более жесткой, 
чем обычно

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Власть Кабмин решил не продлевать программу субсидирования
ипотечных ставок

Квартирная доля

Кира Латухина 

П
равительство отка-
зывается от дальней-
шей поддержки жи-
лищного строитель-
ства через механизм 

субсидирования ипотеки, по-
скольку банки предлагают кре-
диты от 12 процентов и ниже. 

Очень чувствительный и даже 
болезненный для многих гра-
ждан вопрос — долевое строи-
тельство, заметил Владимир Пу-
тин вчера на совещании с члена-
ми кабинета министров. «Мы 
знаем, сколько в этой сфере воз-
никало проблем и обоснованных 
нареканий в связи с тем, что госу-
дарство недостаточно последова-
тельно осуществляло контроль 
за этой сферой деятельности, — 
добавил он. — Но были приняты 
дополнительные решения, и с на-
чала 2017 года значительно ме-
няются правила игры для за-
стройщиков, привлекающих 
средства граждан для строитель-
ства».

Во исполнение поручений 
президента по итогам Госсовета 
правительство приняло ряд мер, 
сообщил глава минстроя Михаил 
Мень. Внесены изменения в зако-
нодательство об участии в доле-
вом строительстве. «Одним из 

ключевых аспектов нововведе-
ний стало установление требова-
ний к финансовой обеспеченно-
сти застройщиков, а именно к 
уставному капиталу, в зависимо-
сти от площади возводимого жи-
лья», — уточнил он. Также повы-
шена информационная откры-
тость застройщиков, урегулиро-
ваны механизмы банковского 
проектного финансирования 
строительства.

Внесены изменения в законо-
дательство для начала работы го-
сударственного компенсацион-
ного фонда — с января этого года. 
Застройщики будут отчислять 
один процент от цены договора 
долевого участия в строительст-
ве. «И в случае возникновения 
ситуации с банкротством за-
стройщика фонд будет либо за-
вершать строительство проблем-

ного дома, либо возмещать поте-
ри участникам строительства», 
— пояснил министр. Подготовле-
ны дополнительные поправки, в 
ближайшее время они поступят в 
Госдуму.

По сравнению с 2015 годом в 
2016 году ипотечные кредиты 
выросли примерно на 30 процен-
тов, сказал президент. «А всего с 
2005 по 2016 год более 6 млн гра-
ждан страны воспользовались 
этим видом финансовой услуги», 
— добавил он.

«Мы должны добиваться вы-
дачи ипотечных кредитов на-
шим гражданам не менее 815 ты-
сяч кредитов в год, — назвал ори-
ентир первый вице-премьер 
Игорь Шувалов. — У нас были хо-
рошие успехи в 2014 году: таких 
ипотечных кредитов выдано 
свыше миллиона. Затем мы пе-

реживали сложное время в 2015 
году». Тогда в антикризисный 
план и вошла программа по суб-
сидированию процентных ста-
вок при выдаче ипотечных кре-
дитов при покупке жилья в ново-
стройках.

Она оказалась достаточно эф-
фективной. «Мы в целом пока 
считаем, что мы не потратим 
больше 17 млрд рублей, а жилья 
приобретено в новостройках 
около 25 млн квадратных ме-
тров», — сообщил Шувалов.

Отметив достаточно серьез-
ную стабилизацию на финансо-
вом рынке при низкой инфляции 
по итогам 2016 года, докладчик 
объявил, что «правительство 
приняло решение, что продол-
жать мы эту программу не будем, 
потому что сейчас коммерческие 
банки предлагают уже ипотеч-
ные ставки от 12 и ниже процен-
тов». Раньше же было 15—20 про-
центов годовых.

Шувалов привел цифры: 862 
тысячи ипотечных кредитов, за-
ключенных в 2016 году. «Надеем-
ся, что в 2017 году мы выйдем на 
цифры свыше одного миллиона», 
— добавил он.

На днях прошла информация 
о растущей просрочке задолжен-
ности по ипотечному портфелю, 
заметил первый вице-премьер и 

тут же ее опроверг. «Это неправ-
да», — сказал он. Был пик неупла-
ты в мае 2016 года и эта цифра 
снижается. «Поэтому нет ника-
кой озабоченности», — заверил 
Шувалов. Просрочка не превы-
шает 2,8 процента от совокупно-
го объема ипотечных кредитов. 
«Мы внимательно следим и хо-
тим, чтобы на рынке ипотеки не 
создавалось никаких «пузырей». 
У нас сейчас ситуация достаточ-
но прозрачная и стабильная», — 
подчеркнул он.

На совещании говорили не 
только о квадратных метрах, но 
и о «черном золоте». «Сегодняш-
няя цена на нефть связана с пла-
ном по сокращению объемов до-
бычи. Как он реализуется?» — по-
интересовался глава государст-
ва.

Суммарно сокращение по 
договоренности должно соста-
вить 1,8 млн баррелей в сутки, 
пока что оно 1,4 млн. Об этом 
сообщил глава минэнерго Алек-
сандр Новак. Россия уменьшила 
добычу на 117 тысяч баррелей в 
сутки (это вдвое больше перво-
начальных планов компаний), 
потенциал снижения — до 300 
тысяч.

Президент считает, что до сих пор 
государство недостаточно контр-
олировало долевое строительство.

Акцент

 С 2005 по 2016 год более 
6 миллионов граждан
страны воспользовались 
ипотечными кредитами
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РЫНКИ Решение ФРС США 
по ставкам не повлияет 
на валютный курс

Рубль выдохся

Александра Воздвиженская, Игорь Зубков

БАНК России, который примет решение по ключевой 
ставке в эту пятницу, вероятно, повременит с ее пониже-
нием еще несколько месяцев, считают эксперты «РГ». 
Он, как и прежде, действует с учетом решений ФРС США, 
но неопределенность с экономической политикой До-
нальда Трампа вынуждает ФРС, а вслед за ним и ЦБ при-
нимать решения крайне осторожно.

Повышение ставок в США, как правило, вызывает 
укрепление доллара к другим валютам, в том числе к ру-
блю. Однако вчера по итогам двухдневного заседания 
Комитет по открытым рынкам ФРС принял решение не 
повышать ставки. Это совпало с ожиданиями экспертов, 
которые отмечали, что изменений не будет, пока не поя-
вятся разъяснения проектов бюджетных реформ Трампа 
(их подробности станут известны к марту), а значит, на 
динамике курса рубля это пока не отразится.

На заседании в 
декабре ФРС про-
гнозировал три по-
вышения ставки в 
2017 году. В этот раз 
регулятор дал на-
мек, что они будут 
расти более медлен-
ными темпами, а за-
висеть это будет от 
экономических пер-
спектив. По мнению 
аналитиков 
Sberbank CIB, реше-
ние будет нейтраль-
но-позитивным для доллара, а 14 февраля выступление 
Джанет Йеллен прольет больше света на позицию регу-
лятора. Аналитики ждут повышение ставки два раза в 
2017 году, следующего — во втором квартале.

«ФРС, так же как инвесторы, бизнес и потребители, 
ждет, какие из данных ранее обещаний выполнит адми-
нистрация Трампа», — говорит экономист Майкл Грего-
ри из BMO Capital Markets. После президентских выбо-
ров на рынки нахлынула волна оптимизма, но сейчас эти 
настроения стали хрупкими. Если политики не изложат 
свои намерения «адекватно», то оптимизм исчезнет так 
же быстро, как появился, считает аналитик.

Календарь заседаний совета директоров Банка России 
всегда следует за расписанием ФРС. Для большинства 
центральных банков действия и риторика денежных вла-
стей США служат одним из главных «ингредиентов» для 
подготовки собственных решений и заявлений.

Совет директоров Банка России в пятницу будет дей-
ствовать осторожно под влиянием той же неопределен-
ности, под гнетом которой находится ФРС, считает глав-
ный экономист Евразийского банка развития Ярослав 
Лисоволик. ЦБ воздержится от снижения ставки или же 
произведет его с символическим шагом 25 базовых пун-
ктов (вместо привычных 50). Новых сигналов о дальней-
ших темпах снижения также не ожидается.

«С точки зрения инфляции все говорит о том, что 
ключевую ставку надо снижать, — объясняет завкафе-
дрой фондового рынка и финансового инжиниринга 
РАНХиГС, бывший зампред ЦБ Константин Корищенко. 
   — Но начало в феврале операций минфина по покупке ва-
люты (а это означает, что на рынок будут выливаться до-
полнительные рубли) и неясность относительно того, на-
сколько агрессивно будет повышать свои ставки ФРС, 
дают аргументы Банку России в пользу того, чтобы вы-
ждать еще полтора—три месяца». 

Так что валютный курс останется на уровне 60—61 
рубль за доллар. Рыночных игроков будет гораздо боль-
ше занимать, во что выльются покупки валюты минфи-
ном, отмечают эксперты. Общее убеждение — рубль по-
тенциал своего укрепления исчерпал.

НЕОЖИДАННО Россия увеличивает поставки растворимого кофе 
в Европу, а чая — в Китай

Кофе-чай без церемоний
Сергей Куликов

У
же пять процентов немец-
кого рынка растворимого 
кофе оказалось занятым 

российскими производителями, 
которые оставили позади постав-
щиков из Бразилии, Индии и 
Швейцарии. При этом Россия эк-
спортирует еще и чай, причем 
даже в Китай — один из главных 
мировых импортеров этого про-
дукта. 

В России кофе не растет, да и 
своего чая довольно мало. Зато 
растет экспорт этих экзотиче-
ских для нас товаров: мы поку-
паем зерна и листья у других 
стран, перерабатываем и выпу-
скаем на рынок. В частности, в 
Германию, которая является од-
ним из крупнейших мировых по-
требителей растворимого кофе, 
по итогам 2016 года было прода-
но 542 тонны «российского» на-
питка. 

Как отмечают специалисты 
Российского экспортного цен-
тра, поставлять растворимый 
кофе в Германию Россия нача-
ла в августе прошлого года и 
сразу сумела войти в десят-
ку крупнейших поставщи-
ков. Между тем еще рань-
ше, в конце 2015 года, Рос-
сия вышла на рынок Израи-
ля и в конце 2016 года вошла 
уже в Топ-5 ведущих постав-
щиков растворимого кофе в 
эту страну, уступив лишь Юж-
ной Корее и Вьетнаму.

Ничего странного не происхо-
дит, пояснил в беседе с «РГ» глава 
Российской ассоциации произ-
водителей чая и кофе («Росчай-
кофе») Рамаз Чантурия. Секрет 
успеха прост: в начале 2000-х го-
дов российские власти начали 

проводить политику стимулиро-
вания инвестиций в кофеперера-
батывающую промышленность. 
Одним из ключевых шагов было 
обнуление ставки пошлины на 
импорт зеленого кофе при сохра-
нении ставки на ввоз готового 
кофе, которая сейчас равна 7,5 
процента для растворимого и 8 
процентов для жареного или мо-
лотого. «Это позволило привлечь 
в промышленность как россий-
ский, так и иностранный капи-
тал, — пояснил эксперт. — В тече-

ние последних лет в Россию 
инвестировано более 

600 миллионов евро, 
построены супер-

современные и 

мощнейшие заводы по перера-
ботке». Так что сегодня россий-
ская кофейная промышленность 
обеспечивает около 70—80 про-
центов внутреннего потребления 
и является промышленной базой 
для всего СНГ. 

К тому же на рынок влияют и 
цены, привлекательные из-за 
снижения курса национальной 
валюты и более низких затрат на 
переработку внутри России. Ведь 
та же Германия помимо того, что 
является одним из главных по-
требителей растворимого кофе, 
считается и крупнейшим его про-
изводителем. Однако ей прихо-
дится его еще и импортировать 
из 15 стран. «Благодаря объемам 
рынка в России (в год мы пьем 
свыше 135 тысяч тонн готового 

продукта) цена произведенного 
кофе в нашей стране выгодно от-
личает его от стоимости произ-
водства в других странах», — поя-
сняет эксперт. Так что сегодня эк-
спорт готового кофе с высокой 
добавленной стоимостью — 
основное направление развития 
индустрии, потенциал которого 
только начал реализовываться.

Если же говорить о вкусах, то 
растворимый кофе — это не напи-
ток для бедных, а скорее для ле-
нивых. «Стоимость некоторых 
видов растворимого кофе значи-
тельно выше стоимости зерново-
го в пересчете на порцию», — поя-
снил Рамаз Чантурия.

При этом российские произ-
водители готовы агрессивно дей-
ствовать и на чайном рынке. Сво-
его чая у нас мало, учитывая, что 
производится его в России около 
250 тонн в год при потребности в 
165 тысяч тонн. Зато есть перера-
батывающие мощности, готовые 

сырье превратить в продукт с 
высокой добавленной стои-
мостью. «Например, китай-
цы с удовольствием покупа-
ют наш чай (до 30 тонн в 

год), изготовленный из ке-
нийского или краснодарского 
листа, потому что зеленого чая у 
них и так в избытке, — поясняют в 
Ассоциации «Росчайкофе». — То 
же самое и с Вьетнамом».  

Объем поставок чая из России 
в 2016 году составил порядка 6 
тысяч тонн. Больше всего было 
отгружено в Молдову — 700 тонн, 
Латвию — 365 тонн и Германию — 
344 тонны. 

Проект За несколько часов россияне подали тысячи заявок на бесплатный гектар 

На Дальний Восток.ru

В
чера начался послед-
ний — самый масштаб-
ный — этап программы 
по бесплатной раздаче 
дальневосточных гек-

таров. Менее чем за полдня с мо-
мента его запуска россияне по 
всей стране подали более двух с 
половиной тысяч заявок на даль-
невосточную землю.

«Ранее, за четыре месяца реа-
лизации второго этапа, а он наи-
более репрезентативный, когда 
вся дальневосточная земля стала 
возможной для предоставления, 
— напомнил министр РФ по раз-
витию Дальнего Востока Алек-
сандр Галушка, — было подано 
около 30 тысяч заявок. То есть за 
первые 11 часов почти семь про-
центов от того, что было подано 
за четыре месяца».

Глава минвостокразвития про-
вел утро в столичном многофун-
кциональном центре «Мои доку-
менты» (МФЦ), где лично показал 
работу федеральной информаци-
онной системы «НаДальнийВо-
сток.рф». Он помог москвичам 
оформить заявку на участок че-
рез федеральный портал госуслуг.

Одним из первых решился 
прийти в МФЦ за гектаром сто-
личный предприниматель Дмит-
рий Филипенин, причем сподвиг 
он к этому шагу еще с десяток 
друзей. «Я уже подал заявку пер-
вым, остальные пока только ре-
шаются. Основная идея подать 
коллективную заявку, просто не 
все так быстро собрались, — рас-
сказал он «РГ». — Как конкретно 
осваивать участок — переезжать 
на Дальний Восток или использо-
вать гектар как дачный участок — 
пока не решил. Шаг серьезный, 
но он не страшит, а, наоборот, от-
крывает новые возможности».

Наибольший интерес у росси-
ян вызывает Приморский край, 
на втором месте — Хабаровский, 
на третьем — Республика Саха 
(Якутия). Первые сутки третьего 
этапа изменили ситуацию, рань-
ше лидировала Якутия. Около 20 
человек подали заявки на участ-

ки на Курильских островах. С на-
чала действия программы изъя-
вили желание получить там зем-
лю около двухсот человек.

Активнее всего гектарами ин-
тересуются сами жители Дальне-
го Востока и москвичи. Галушка 
отметил, что с момента запуска 

третьего этапа можно было про-
следить, как просыпается стра-
на: сначала к системе подключи-
лись дальневосточники, затем 
сибиряки, потом уральцы и цен-
тральная часть России. «Когда 
проснулась столица и подключи-
лась, сразу стало видно, что мо-

сквичи активно интересуются и 
хотят брать землю на Дальнем 
Востоке», — добавил он. 

На двух предыдущих этапах 
много нареканий вызывала рабо-
та системы, однако в этот раз она 
выдержала наплыв желающих. В 
отдельные часы он доходил до 17 
тысяч человек, сейчас на сайте 
одновременно находятся 15—16 
тысяч пользователей, рассказал 
заместитель  руководителя 
Росреестра Андрей Приданкин. 
«Мы видим ежеминутную стати-
стику нагрузки на сайт, — поя-
снил он. — Мы выдержали в отли-
чие от двух предыдущих раз».

Приданкин признал, что на-
кладки остаются. «Есть замедле-
ния в скорости обработки зая-
вок в процессе формирования 
границ участка, но наши инже-
неры этим занимаются, скоро 
ситуация будет уже полностью 
исправлена», — сказал чинов-

ник. Тем более что сайт подвиса-
ет не только из-за тех, кто офор-
мляет гектар. Работу портала 
тормозят и те, кто просто инте-
ресуется возможностью полу-
чить землю и узнать о мерах 
поддержки.

Регионы решают проблему 
по-своему, тем более что в неко-
торых районах быстрый Интер-
нет до сих пор — роскошь. «Дойти 
до каждого!» — решили чиновни-
ки Хабаровского края и создали 
три специальные мобильные 
бригады. Их цель — побывать во 
всех муниципалитетах и расска-
зать жителям о возможностях, 

которые предоставляет закон о 
«дальневосточном гектаре».

«С января по август специали-
сты дважды посетят крупные на-
селенные пункты всех районов 
края. Они объяснят гражданам, 
заинтересованным в получении 
участка, как оформить свой гек-
тар, для каких видов деятельнос-
ти можно его использовать, отве-
тят на вопросы», — сообщил «РГ» 
начальник отдела министерства 
инвестиционной и земельно-
имущественной политики регио-
на Андрей Примак.

В Приморье на днях открыли 
Центр поддержки получателей 
да льневосточного  гектара . 
«Здесь работают разнопрофиль-
ные специалисты — юристы, ка-
дастровые инженеры, квалифи-
цированные сотрудники управ-
ления землями и имуществом, — 
объяснил и.о. директора департа-
мента земельных и имуществен-
ных отношений края Илья Тере-
хов. — Сотрудники помогут разо-
браться в системе, правильно на-
чертить участок, а также расска-
жут для каких целей его можно 
использовать».

В калининградском, екате-
ринбургском и сочинском МФЦ 
на старте программы желающих 
получить гектар не наблюдалось. 
По мнению Елены Хитровой, гла-
вы отдела общего обеспечения 
калининградского управления 
Росреестра, выводы делать рано. 
Более точную картину можно бу-
дет получить к концу недели, уве-
рена она.

А вот первая заявительница из 
Пензы, которая 1 февраля обра-
тилась в МФЦ на улице Шмидта в 
надежде получить дальневосточ-
ный гектар, столкнулась с про-
блемой. В центре не работал Ин-
тернет. Подать заявку пензячке 
так и не удалось. «Это временная 
неполадка по вине провайдера. 
Нашей вины в этом нет. Техниче-
ские проблемы устраняются», — 
пояснил директор ГАУ «МФЦ» го-
рода Пензы Александр Валетов.

По прогнозам, в 2017 году чи-
сло желающих обзавестись зем-
лей на Дальнем Востоке достигнет 
ста тысяч человек, сейчас подано 
свыше 43 тысяч заявок. Опасения, 
что земли на всех не хватит, на 
корню пресек Александр Галушка. 
«Свободных гектаров 180 милли-
онов, даже если все жители стра-
ны — 145 миллионов — решат полу-
чить участок, всем хватит и еще 
останется», — резюмировал он.

Подготовили Елена Березина, 
Татьяна Дмитракова, 
Ульяна Вылегжанина, 
Наталья Саванкова, 
Ольга Бондаренко, 
Наталия Швабауэр

На вопросы москвича Дмитрия Филипенина по оформлению дальневосточного гектара ответил лично глава минвостокразвития Александр Галушка.

Акцент

 Активнее всего гектарами 
интересуются сами жители 
Дальнего Востока и москвичи

Узнайте на сайте: 
Как правильно питаться 
в течение дня
rg.ru/art/1138268

Рубль исчерпал 
потенциал укрепле-
ния. Для его курса 
важнее решений 
ФРС будет покупка 
валюты минфином

Интересуются гектаром в основном люди 25—40 лет, то есть самая активная часть населения.

Памятник затопленным кораблям в Севастополе мы увидим 
на купюре в 200 рублей.

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

ДОСУГ Небольшие города 
получат 500 миллионов рублей 
на благоустройство парков

Прогулка с умом

Ирина Жандарова

ГОРОДСКИЕ парки и скверы в 
2017 году благоустроят в 72 реги-
онах. Эту работу проведут в насе-
ленных пунктах с численностью 
жителей до 250 тысяч, особенно 
там, где парк — единственное ме-
сто отдыха.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев подписал постановле-
ние, которым распределяются 
500 миллионов рублей субсидий 
на поддержку обустройства та-
ких мест. Определиться с парка-
ми, которые улучшат, муниципа-
литеты должны до 1 июня. Ди-
зайн-проекты сдают до 1 июля.

Начать работы в парках и 
скверах местные власти не смо-
гут без учета мнения жителей. 
Высказать свои пожелания горо-
жане смогут в течение 30 дней с 
момента объявления обществен-
ного обсуждения проекта. Адми-
нистрации городов, где есть толь-
ко один парк, могут выставить на 
обсуждение проекты до 1 мая. 
Если общественных мест не-
сколько, то до 15 апреля.

Подход к организации парко-
вых пространств за последние 
годы сильно изменился. Поэтому 
и потребовалось вводить общест-
венное обсуждение. «В советское 
время были площади, на которых 
ставили лавочки и сажали дере-
вья. Считалось, что люди придут в 
такие места сами», — рассказыва-
ет урбанист Аркадий Гершман. 
Но по факту эти пространства ча-
сто пустовали.

Сейчас есть несколько прин-
ципов, которые используют при 
создании скверов и парков: нуж-
но создать площадку для отдыха и 
минимум 10 локаций «притяже-
ния», где можно чем-то заняться. 

Локации нужно распределить по 
возрастам — для детей, молодежи, 
взрослых и пожилых. Среди та-
ких активностей могут быть 
спортивные и игровые площадки, 
дорожки для прогулок, бега, езды 
на роликах и велосипедах, места 
для занятий танцами или спор-
том с инструктором. 

Важная часть создания обще-
ственного пространства — орга-
низация его работы. Администра-
ция должна организовывать ме-
роприятия, клубы по интересам, 
спортивные занятия и мастер-
классы. «Но и нельзя забывать об 
экологическом аспекте. Мы 
должны создавать в городах ин-
теграцию с естественными био-
системами», — говорит Ирина Ир-
битская, директор Центра градо-
строительных компетенций РАН-
ХиГС.

Перед тем как местные власти 
возьмутся за благоустройство 
парков, для них проведут обуче-
ние. Глава минстроя Михаил 
Мень сообщал, что на это напра-
вят 50 миллионов рублей. Уроки 
позволят познакомить чиновни-
ков с последними тенденциями. 

Благоустройство парков — 
часть масштабного плана по со-
зданию современной городской 
среды. Так, бюджетом на 2017 год 
предусмотрено выделение 20 
миллиардов рублей на програм-
мы благоустройства городов в 
рамках приоритетного проекта 
«ЖКХ и городская среда». Около 
70 процентов этих средств пой-
дут на благоустройство дворов.

Вход в природные парки 
России предложили сделать 
платным — подробнее 
на сайте
rg.ru/art/1362012

ДЕНЬГИ ЦБ определился 
с символами новых купюр

Владивосток — 
2000 

Игорь Зубков

СОВЕТ директоров Банка России распределил символы, 
победившие во всенародном голосовании, по новым бан-
кнотам, которые появятся в обращении в конце этого года. 

Как и ожидалось, Дальнему Востоку досталась бан-
кнота номиналом 2000 рублей, а Севастополю — 200 ру-
блей. Понятно, что решающую роль в выборе сыграла пе-
сня «Владивосток 2000» группы «Мумий Тролль», кото-
рая вдохновила жителей Приморья и других дальнево-
сточных регионов на активное участие в конкурсе по вы-
бору символов на новые банкноты. 

Итак, 200-рублевую купюру украсят памятник зато-
пленным кораблям и вид на Херсонес Таврический, а на 
банкноте в 2000 рублей появятся мост на остров Русский 
во Владивостоке и космодром Восточный в Амурской об-
ласти. Единственная оставшаяся интрига — какие из этих 
символов будут на лицевой стороне банкнот, а какие — на 
оборотной.

Теперь специалисты «Гознака» при участии Банка 
России подготовят эскизы купюр. Здесь уже никакой де-
мократии не будет — проекты банкнот будут храниться в 
тайне вплоть до утверждения советом директоров ЦБ. 
Дата их презентации пока неизвестна, сообщил «Россий-
ской газете» представитель Банка России.
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Растворимый кофе — 
напиток не для бедных, 
а для ленивых. Такая 
порция может оказаться 
дороже, чем чашка
зернового кофе. 
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ДИПЛОМАТИЯ Глава МИД 
России призвал арабские 
страны к координации 
борьбы с терроризмом

Выйти 
из тупика

Анна Федякина, Абу-Даби

В СРЕДУ министр иностранных дел России Сергей Лав-
ров и его коллеги из Лиги арабских государств (ЛАГ) об-
судили наиболее острые вопросы региональной безопа-
сности и попытались найти путь к миру на беспокойном 
Ближнем Востоке в рамках четвертой сессии российско-
арабского форума сотрудничества. Он состоялся в сто-
лице Объединенных Арабских Эмиратов Абу-Даби.

«Мы провели четвертое заседание российско-арабско-
го форума сотрудничества. Это эффективная площадка 
для плодотворного диалога по самым животрепещущим 
проблемам региональной и международной повестки дня, 
— заявил по итогам встречи Сергей Лавров. — Мы рассмо-
трели ситуации в регионе, подчеркнули важность даль-
нейшего наращивания эффективности противотеррори-
стической борьбы». Глава российской дипломатии также 
добавил, что подавление террористической угрозы оста-
ется первостепенной задачей всех государств.

Сергей Лавров также выразил признательность араб-
ским государствам за поддержку инициативы президен-
та РФ Владимира Путина о формировании подлинно 
универсального ан-
титеррористическо-
го фронта. «Под 
этим углом зрения 
рассмотрели те зада-
чи, которые стоят в 
контексте урегули-
рования ситуации в 
Сирии, Йемене, Ли-
вии, стабилизации 
ситуации в Ираке 
при победе над ИГИЛ, — заявил Лавров. — Обсудили ситу-
ацию в Судане, Сомали и, конечно же, ситуацию в ближ-
невосточном урегулировании. Мы поддерживаем усилия 
по всем этим направлениям, которые будут вести к поли-
тическому диалогу, национальному согласию и будут 
способствовать решению всех конфликтов без вмеша-
тельства извне с учетом интересов всех без исключения 
групп населения, этнических, конфессиональных, поли-
тических каждой из упомянутых стран». 

В свою очередь глава МИД ОАЭ Абдалла бен Заид Аль 
Нахайян подчеркнул, что «Россия является для ОАЭ и 
всего арабского мира очень важным партнером и мы це-
ним ту роль, которую она играет». 

Когда в 2009 году был учрежден российско-арабский 
форум сотрудничества, звучали разные оценки новой 
инициативы, в том числе и скептические. Однако меха-
низм доказал свою жизнеспособность, показав, что 
плотная координация усилий между Россией и арабски-
ми странами для нормализации ситуации в регионе сей-
час необходима как никогда. Помимо Сергея Лаврова в 
четвертой сессии форума приняли участие генеральный 
секретарь ЛАГ Ахмед Абуль Гейт, руководители внешне-
политических ведомств Совета глав МИД ЛАГ (Бахрей-
на, Туниса, Алжира), а также министры иностранных дел 
Мавритании, как председателя саммита ЛАГ, и ОАЭ, как 
организатора встречи.

Незадолго до начала переговоров в Абу-Даби Совбез 
ООН назвал «важным шагом на пути к возобновлению 
межсирийских переговоров под эгидой ООН» встречу 
правительства САР и оппозиции, в том числе и воору-
женной, в Астане, организованную при поддержке Рос-
сии, Турции и Ирана. Тем не менее в рамках сирийского 
урегулирования до сих пор ощущался недостаток согла-
сованности между самими арабами. В частности так на-
зываемая «эр-риядская группа» сирийской оппозиции 
уже не раз выдвигала дополнительные требования для 
участия в межсирийском диалоге, тем самым заторма-
живая переговорный процесс.

Россия, в свою очередь, продолжает предлагать всем 
заинтересованным сторонам, в том числе и Лиге араб-
ских государств, сообща искать выход из тупиковых кон-
фликтов. На форуме глава МИД России в частности при-
звал арабские государства присоединиться к инициати-
ве о введении экономического эмбарго для всех террито-
рий, которые остаются под контролем ДАИШ (арабское 
название запрещенной в РФ группировки ИГИЛ). «Мы 
призываем наших арабских друзей присоединиться к 
российской инициативе о том, чтобы на основании ста-
тьи 41 Устава ООН ввести всеобъемлющее торгово-эко-
номическое эмбарго в отношении всех территорий, ко-
торые остаются под контролем так называемого «Ислам-
ского государства», — заявил Лавров. На форуме министр 
также обратил внимание арабских коллег на необходи-
мость вывести из тупика палестино-израильские перего-
воры и напомнил, что президент России Владимир Пу-
тин предложил провести прямые переговоры между ли-
дерами Израиля и Палестины. 

ПРОДУКТЫ

За ввоз 
и хранение
«санкционки»
для продажи
введут штраф

СДЕЛАНО 
НЕ В РОССИИ

Александра Воздвиженская

РОСПОТРЕБНАДЗОР предло-
жил внести в КоАП статью, по 
которой за хранение, транспор-
тировку и продажу санкционной 
продукции в России для граждан 
и бизнеса введут штрафы. Зако-
нопроект вчера был опублико-
ван на едином портале раскры-
тия информации госорганами.

В ведомстве пояснили, что 
под действие проекта документа 
не попадают граждане, которые 
ввозят в страну «санкционку» в 
личных целях, без намерения ее 
продать. Так, сегодня разрешено 
ввозить из-за рубежа в багаже до 
пяти килограммов продуктов. 
Если же на таможне просмотрят 
привезенные товары, а позднее 
они появятся в торговой точке 
внутри страны, то их владельца 
оштрафуют, даже если продукты 
просто лежат на складе.

За нарушение Роспотребнад-
зор предлагает штрафовать гра-
ждан на сумму от трех тысяч до 
пяти тысяч рублей. Для дол-
жностных лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей штраф 
составит от 30 тысяч до 50 тысяч 
рублей, а для юрлиц — от 70 ты-
сяч до 100 тысяч. Дополнитель-
но у нарушителей могут конфи-
сковать товар, но это не обяза-
тельное условие.

Благодаря этой поправке 
удастся восполнить пробел в за-
конодательстве, замечает пред-
седатель Московской городской 
коллегии адвокатов Анна Буты-
рина. Она объясняет это тем, что 
сейчас административная ответ-
ственность предусмотрена толь-
ко за ввоз, но не хранение, тран-
спортировку или сбыт санкци-
онных товаров. Наказание про-
писано в статье 16.3 КоАП: для 
физлиц — от тысячи до двух с по-
ловиной тысяч рублей, для дол-
жностных лиц — от пяти тысяч до 
20 тысяч, для юрлиц — от 50 ты-
сяч до 300 тысяч.

Превалирующую силу над 
приказами, распоряжениями и 
иными нормативными и локаль-
ными актами будет иметь КоАП, 
заключает собеседница «РГ».

КОШЕЛЕК

Почему
снизился
прожиточный
минимум

НЕ ДОТЯНУЛ 
ДО 10 ТЫСЯЧ

Марина Гусенко

ПРОЖИТОЧНЫЙ минимум в 
четвертом квартале 2016 года 
будет на два процента ниже, чем 
в третьем, и составит 9 тысяч 
691 рубль. Об этом рассказала 
замдиректора департамента 
комплексного анализа и прогно-
зирования минтруда Наталия 
Антонова. 

Цифра зафиксирована в про-
екте постановления правитель-
ства, который утвердят через 
месяц.

Прожиточный минимум тру-
доспособного населения умень-
шился на два процента (до 
10 466 рублей), для пенсионеров 
— на 1,7 процента (до 8 тысяч ру-
блей), для детей — на 2,4 процен-
та (до 9434 рублей).

В минтруде объясняют это 
снижением цен на овощи и 
фрукты и называют это явление 
традиционным (к слову, в пре-
дыдущие годы прожиточный ми-
нимум в конце года тоже сни-
жался). Например, картошка 
стала стоить меньше на 17,9 
процента, а капуста — на 26 про-
центов.

Прожиточный минимум — 
важный статистический показа-
тель. Люди, зарабатывающие 
меньше, чем его величина, полу-
чают статус живущих за чертой 
бедности и могут рассчитывать 
на помощь государства.

И даже минимальный размер 
оплаты труда по закону должен 
быть не ниже прожиточного 
минимума. Но он до этого раз-
мера не дотягивает, и прави-
тельство, профсоюзы и работо-
датели уже несколько лет не мо-
гут договориться о темпах его 
повышения. Хотя в этом году 
министр труда и соцзащиты 
Максим Топилин обещал все-
таки найти консенсус с соци-
альными партнерами и устано-
вить уровень повышения мини-
мальной зарплаты.

Сто дней после детства

Я отвечаю на эти вопро-
сы так, и это моя пози-
ция: я никогда не буду 

выступать прокурором. Как 
уполномоченный по правам ре-
бенка я защищаю семью и всегда 
на стороне семьи. 
         Если семье и детям потребует-
ся защита, мы всегда должны 
быть рядом для семьи в таких 
историях. Не наше дело искать 
дополнительные основания для 
обвинения семьи. Мы ее помощ-
ники. 

Что касается конкретно семьи 
Дель… Наши эксперты считают: 
если бы этой семье вовремя была 
бы оказана помощь и дано гра-
мотное сопровождение, она бы 
могла сохраниться как хорошая 
приемная  семья.

Сейчас мы начинаем разговор, 
который очень важен.  Потому что 
мы хотим создать картину не 
только из бумажных отчетов до-
кументов и пугающих цифр,  но и 
из анализа реального опыта при-
емных семей. Мы должны, с одной 
стороны, не бояться  говорить о 
том, что реально происходит, а с 
другой — брать на себя ответст-
венность за решение проблем.  

Совет Федерации вчера рассма-
тривал поправки в закон о де-

криминализации побоев. По-ва-
шему, есть необходимость в этих 
поправках?
АННА КУЗНЕЦОВА: В 116 статье УК, по 
поводу которой столько копий 
сломано, чтобы там ни говорили, 
есть фактор дискриминации. По-
сторонний  человек может  безна-
казанно ударить вашего ребенка, 
а близкие ребенку люди — мама, 
папа, бабушка — будут обязатель-
но наказаны. Так что по сути 116 
статья не останавливает насилие 
в семье, а всех возмутившая по-
правка в нее прошла без должно-
го обсуждения. 

Сейчас уже действуют ряд за-
конодательных норм, которые в 

той или иной степени предотвра-
щают насилие в семье. Мы пони-
маем, что совершивший его чело-
век безнаказанным не останется. 
Но от этого ведь само явление на-
силия против детей не исчезает 
из жизни.  Значит, нужна целая 
система, совокупность факторов,  
и долгая преемственная работа, 
которую мы должны выстроить. А 
выстроить и реализовать ее очень 
не просто. А еще сложнее контр-
олировать. Но вся система долж-
на быть направлена в первую оче-
редь на поддержку семьи. 
ТАТЬЯНА БОРОВИКОВА: Я возглавляю 
Всероссийскую общественную 
организацию многодетных се-

мей. Только что приехала из Вла-
димира, где на прошлой неделе 
без всяких разбирательств ото-
брали трех кровных детей за то, 
что папа наказал ребенка, при-
чем наказал за дело. Сын смотрел 
с сестрами мультфильмы на 
компьютере, вдруг всплыло окно 
с порно, и дети туда ткнули… 
Папа, застав непристойную кар-
тину, схватив провод от компью-
тера, и в гневе мальчика ударил. 
Попал по попе и, сгоряча, по шее. 
В школе увидели след, спросили, 
откуда, а в десять вечера в дом 
вломились опека и  так называе-
мая «группа чрезвычайного реа-
гирования» от полиции. Отобра-
ли детей, маму с младшим отпра-
вили в инфекционную больницу. 
И таких случаев очень много. Во-
роновы — Белгород, Ефремовы — 
Москва. 

Разрешить эти ситуации мы 
не можем, натыкаемся на непро-
биваемую стену системы.
АННА КУЗНЕЦОВА: Сама процедура 
отобрания детей бесчеловечна. А 
какой стресс получает ребенок. 
Родители тоже не без стресса 
проходят через это …

 Мы должны внимательно ра-
зобраться во всех проблемных 
случаях, и написать себе для на-
чала дорожную карту — как мы, 

защитники детей и семьи, будем 
действовать. Нужен четкий алго-
ритм действий для тех, кто пихо-
дит проверять семьи, и  принима-
ет решения об изъятии детей. Мы 
должны также выработать чет-
кие критерии, не позволяющие 
изымать детей по надуманным 
поводам. 

Надо задуматься и об алгорит-
ме возвращения детей в невино-
ватые семьи, попавшие под из-
лишнюю придирчивость контр-
олирующих органов.

Любой семье, родной или прием-
ной, нужен не контроль, а помощь, 
поддержка и защита.

Акцент

 Сама процедура отобрания 
детей бесчеловечна.
А какой стресс получает
ребенок. Мы должны
внимательно разобраться
во всех проблемных случаях

Форум показал, 
что Россия является 
для арабского мира 
важным партнером

Сергей Лавров поблагодарил арабских коллег за поддержку 
инициатив Москвы в сфере противодействия терроризму. 
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МЕЖДУ ТЕМ

Возросший конфликтный потенциал на Ближнем Востоке и борь-

ба с терроризмом обсуждались не только в рамках форума, но и на 

двусторонних встречах Сергея Лаврова с коллегами из Йемена, 

Туниса и Алжира, которые прошли «на полях» мероприятия. «Гла-

вы внешнеполитических ведомств двух стран обсудили развитие 

обстановки в Йемене, где продолжается военно-политический 

конфликт с участием «арабской коалиции» во главе с Саудовской 

Аравией, — сообщили в МИД России по итогам переговоров Лав-

рова с главой МИД Йемена Абдель Малеком аль-Махляфи. — Лав-

ров высказался за выход на взаимоприемлемые переговорные 

развязки йеменского кризиса на основе соответствующих резо-

люций СБ ООН, решений конференции по национальному диало-

гу, а также за принятие неотложных мер по облегчению страданий 

йеменского населения, включая обеспечение беспрепятственно-

го гуманитарного доступа во все районы страны».
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Кондуктора — на мороз

Прозвучало предложе-
ние — полностью осво-
бодить школьников от 

покупки билета, то есть сделать 
проезд бесплатным. Но для бюд-
жетов многих автопредприятий, 
которые еле сводят концы с кон-
цами, это непосильная ноша. Тем 
более что муниципалитеты им не 
всегда полностью компенсируют 
расходы на льготную перевозку, 
отмечают эксперты.

Эта и другие проблемы будут 
обсуждаться на заседании Госсо-
вета при президенте, которое по-
святят общественному тран-
спорту. 

Еще один важный вопрос — 
возможное лицензирование авто-
перевозок. Максим Соколов кон-
статировал, что еще в начале века 
произошла либерализация этого 
рынка. Распад крупных автопред-
приятий привел к тому, что возни-
кло огромное число частных соб-
ственников автобусов, которые 
минимизируют свои затраты на 
техобслуживание, налоговые от-
числения. Они перетягивают на 

себя платежеспособного пасса-
жира, а льготники остаются муни-
ципальным перевозчикам. При 
этом большая часть из них возит 
пассажиров по регулярным мар-
шрутам под видом заказных. 

Поэтому минтранс выступает 
за лицензирование всего рынка 
автобусных перевозок (сейчас ли-
цензии выдают только регуляр-
ным перевозчикам, но не заказ-
ным) и обеспечение стабильных 
правил игры, для того чтобы «се-
рые» перевозки ушли в прошлое, 
а бизнесу было интересно инве-
стировать в этот сектор экономи-
ки, сказал Соколов.

Конечно, можно ввести систе-
му мониторинга движения авто-
бусов, технологии уже существу-
ют. Но тогда за эту услугу придет-
ся платить самим перевозчикам, 
считают эксперты. Поэтому им 
лучше выйти из тени. В против-
ном случае муниципалитеты бу-
дут вводить плату за въезд автобу-
сов в город. 

Законопроект о платном въе-
зде уже прошел первое чтение в 

Госдуме. Хотя Соколов не исклю-
чил, что его могут скорректиро-
вать до того, как он ляжет на под-
пись президенту. 

Стоит отметить, что в законо-
проекте речь идет не только о 
платном въезде в города, а об ор-
ганизации дорожного движения. 
«Мы говорили и об экологично-
сти работы транспорта, запрете 
или ограничении на въезд в ка-
кие-то части города для тран-
спортных средств, работающих 
на Евро-3 или Евро-1 и Евро-2. В 
том числе и ограничение движе-
ния в каких-то районах города в 
ночное время грузового тран-
спорта. Теоретически такое пра-
во может быть установлено для 
транспортных средств с точки 
зрения введения платы. Но это 
опять же устанавливается мест-
ными властями. Этот проект бу-
дет проходить общественную эк-
спертизу», — сказал Максим Со-
колов.

1

Акцент

 Эксперты предложили
сделать для школьников
проезд бесплатным.
Но многие автопредприятия 
это не потянут

АВИАБЕЗОПАСНОСТЬ

Когда полетим в Египет
Российские авиаспециалисты прове-

дут очередной аудит безопасности аэ-

ропортов Египта в первой половине 

февраля, рассказал министр тран-

спорта РФ Максим Соколов. По его 

словам, проверка будет проведена 

сразу в трех аэропортах: Каира, 

Шарм-эш-Шейха, Хургады. Сейчас в 

Каире нет российских авиаспециали-

стов, добавил Соколов. Ранее СМИ со-

общали, что 30—31 января 2017 года 

ожидается начало очередной инспек-

ции аэропорта Каира. «У меня такой 

информации нет, мы только готовим-

ся к поездке», — отметил Соколов.

ПАРЛАМЕНТ Домашние побои
попадут в Уголовный кодекс
лишь со второго удара

По-родственному

Виталий Петров

ВЧЕРА на заседании Совет Феде-
рации одобрил закон о переводе 
домашних побоев, совершенных 
впервые, из уголовных престу-
плений в административные пра-
вонарушения.

Под «побоями» законодатель-
ство подразумевает действия, ко-
торые повлекли физическую 
боль, но привели не к кратковре-
менному расстройству здоровья 
и утрате трудоспособности, а к 
синякам и ссадинам. 

«Речь идет о побоях, которые 
не требуют медицинских заклю-
чений, ибо они не причиняют 
вреда здоровью. Это самые мини-
мальные внутрисемейные споры 
с наименьшими последствиями», 
— пояснила зампред Комитета 
Совфеда по конституционному 
законодательству Елена Мизули-
на. Легкий же вред здоровью бу-
дет по-прежнему наказываться 
по уголовной статье. 

Следует отметить, что из числа 
уголовно наказуемых преступле-
ний побои исключается с одной 
существенной оговоркой: если 
человек был подвергнут воздейст-
вию такого рода впервые. 

Таким образом, за побои в от-
ношении членов семьи и других 
близких лиц будет устанавливать-
ся административная ответствен-
ность, при этом за повторные по-
бои ответственность наступит по 
уголовному законодательству. 

Так что в первый раз любителям 
размахивать руками будут гро-
зить административный арест на 
срок от 10 до 15 суток, штраф в 
размере от 5 тысяч до 30 тысяч 
рублей или обязательные работы 
на 60—120 часов. 

В случае повторного привлече-
ния они будут преследоваться в 
соответствии со статьей 116 УК 
РФ, которая предусматривает 
штраф до 40 тысяч рублей (или в 
размере зарплаты либо иного до-
хода осужденного за период до 3 
месяцев) либо обязательные ра-
боты на срок до 240 часов, либо 
исправительные работы на срок 
до 6 месяцев, либо арест на срок 
до 3 месяцев. 

Совфед также ратифицировал 
соглашение между правительст-
вами России и Турции по проекту 
«Турецкий поток», который пред-
усматривает строительство газо-
провода через Черное море до ев-
ропейской части Турции и далее к 
границе. 

Представляя документ, вице-
спикер верхней палаты Ильяс 
Умаханов отметил, что ратифика-
ция соглашения крайне важна не 
только с экономической и страте-
гической точек зрения. Доку-
мент, по сути, является важным 
политическим сигналом для пол-
ноценного формата отношений с 
Турецкой Республикой.

Начало поставок по новому 
газопроводу запланировано на 
2019 год.

ЦИФРА

164
СЛУЧАЯ
изъятия детей из семьи проанали-
зировали представители общест-
венных организаций и выяснили, 
что в 60 процентах это было 
неправомерно
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ЧП В Санкт-Петербурге 
завели дело о массовом 
отравлении в гостинице

Банкет 
по-прибалтий ски

Алексей Васильев, «Российская газета», Санкт-Петербург

МЕДИЦИНСКАЯ помощь потребовалась почти полусот-
не постояльцев гостиницы «Прибалтийская». Админи-
страция отеля уверяла, что отношения к инциденту не 
имеет, однако инспекторы Роспотребнадзора нашли пол-
ный набор нарушений.

Скандал разгорелся во вторник днем, когда стало из-
вестно, что около двухсот гостей «Прибалтийской», прие-
хавших в Северную столицу на фармацевтический форум 
и питавшихся в гостиничном ресторане, почувствовали 
себя плохо. В самом отеле поспешили заявить, что посто-
яльцы отравились во время банкета купленным где-то на 
улице лещом. Однако, по версии Главного следственного 
управления СК РФ по Санкт-Петербургу, в отеле не соблю-
дались санитарно-эпидемиологические правила. 

Региональный Роспотребнадзор опубликовал полный 
список нарушений: здесь и ненадлежащие условия хране-
ния яиц и зелени, и сваленные вместе с продовольствен-
ным сырьем готовые продукты, и нарушение температур-
ного режима, и нехватка инвентаря. Кстати, большинство 
отравившихся постояльцев не спешили обращаться к вра-
чам, и об отравлении стало известно только после того, 
как четверым из них стало совсем худо. 

В итоге медпомощь потребовалась сорока гостям. Бла-
го, госпитализировать их не пришлось — всех будут лечить 
амбулаторно. Уголовное дело заведено по статье «Нару-
шение санитарно-эпидемиологических правил».

ОБРАЗОВАНИЕ

В столичных 
школах 
появится 
новое 
современное 
оборудование

ВСТРЕТИМСЯ 
В ОНЛАЙНЕ

Сергей Жуков

ВЧЕРА в Москве прошла междуна-
родная конференция по качеству 
образования. Вопросы и пробле-
мы отрасли обсуждали в режиме 
онлайн — по видеоконференции 
эксперты из более чем 30 стран. 
Открыл форум мэр столицы Сер-
гей Собянин.

Он напомнил, что в Москве 
около двух миллионов школьни-
ков и студентов, которых обучают 
более 200 тысяч человек. «Эта 
важнейшая отрасль городского хо-
зяйства как по объему финансиро-
вания, так и по вниманию к ней, — 
сказал Собянин. — У нас очень мно-
го говорят о неравенстве образо-
вания, сравнивая между собой го-
родские и сельские школы, отдель-
ные регионы страны. Даже внутри 
Москвы было много школ, кото-
рые не давали должного уровня 
образования». Для этого, отметил 
Собянин, пришлось в корне изме-
нить принцип финансирования 
школ и систему оплаты труда учи-
телей. За пять лет, по словам мэра, 
все основные показатели школь-
ного образования, включая ре-
зультаты ЕГЭ и всероссийских 
олимпиад, улучшились вдвое. А 
сейчас столичные школы ждут но-
вые перемены: в ближайшие два-
три года, рассказал мэр, их заново 
оснастят современным оборудо-
ванием, в том числе интерактив-
ными досками и панелями. 

Главным достижением прошло-
го учебного года Собянин назвал 
признание столичного образова-
ния на мировом уровне. Его каче-
ство подтвердило первое мас-

штабное исследование по стандар-
там PISA. Оно показывает, способ-
ны ли дети применить свои знания 
на практике. В исследовании, на-
помню, участвовали более 42 ты-
сяч московских учащихся из 608 
школ — в основном девятиклассни-
ки. Они отвечали на вопросы по 
чтению, математике и естествен-
ным наукам. По словам главы Ро-
собрнадзора Сергея Кравцова, от-
личные результаты показали 100 
столичных школ. «Это отрадно, но 
и не повод для самоуспокоения, — 
подчеркнул Собянин. — Проблемы 
есть и поэтому есть, что менять». 
Согласен с ним и помощник пре-
зидента России Андрей Фурсенко. 
По его словам, хороший результат 
— не повод для эйфории, нужно 
смотреть, что в этом рейтинге дей-
ствительно важно для ребят, эко-
номики и общества в целом. По 
мнению ректора Национального 
исследовательского университета 
«Высшая школа экономики» 
Ярослава Кузьминова, сравнивать 
национальные системы образова-
ния нужно, но надо видеть и учи-
тывать их различия. «Обучение в 
Москве как по ресурсам, так и по 
образовательному уровню роди-
телей дают совершенно другие ре-
зультаты, — считает он. — Мы ви-
дим, что столица может соперни-
чать со странами-лидерами рей-
тинга PISA, где мы всегда отстава-
ли». Тем не менее в регионах воз-
можностей меньше, отсюда и 
больше проблем. По словам Кузь-
минова, четверть учеников не 
справляются со школьной про-
граммой, а половина студентов не 
осваивают вузовскую. «Мы прове-
ли в России анализ остаточных 
знаний у учащихся юридических и 
экономических специальностей, — 
рассказал он. — Выяснилось, что 
микроэкономику и макроэконо-
мику знают меньше половины сту-
дентов-экономистов, статистику 
и эконометрику — чуть больше. У 
юристов уровень знаний чуть 
выше 50%, тем не менее люди не 
знают базовых вещей по граждан-
скому праву».

Глава столичного департамента 
образования Исаак Калина видит 
проблему в принципах оценки 
знаний. «Мы проверяем только то, 
чему мы учим сами в школе и на 
что можно иногда натаскать, — по-
яснил он. — Все остальное, что 
школьники осваивают вне школы, 
к сожалению, почти не учитывает-
ся». Частично эту проблему может 
решить так называемый предпро-
фессиональный экзамен. Его де-
партамент сейчас разрабатывает 
вместе с предприятиями и вузами.

МИНОБОРОНЫ

Военный сайт 
«заговорил» 
на арабском

СТАНЕТ 
ПОНЯТНЕЕ

Юрий Гаврилов

АУДИТОРИЯ Интернета, гово-
рящая по-арабски, может теперь 
получать информацию Минобо-
роны России о ситуации в Сирии 
на родном языке. 

Она размещается в новом раз-
деле официального сайта ведомст-
ва, где ежедневно публикуют сооб-
щения нашего миротворческого 
Центра в Хмеймиме, а также бюл-
летень о гуманитарной обстановке 
в городе Алеппо и других населен-
ных пунктах страны. Об этом кор-
респонденту «РГ» вчера сообщили 
в Департаменте информации и 
массовых коммуникаций Мини-
стерства обороны РФ.

Кроме того, ведомственный 
сайт решено дополнить военной 
новостной лентой на арабском 
языке. Как объяснили в мини-
стерстве, эта лингвистическая 
новация связана с большим инте-
ресом, который проявляют в го-
сударствах Ближнего Востока к 
наиболее значимым событиям в 
жизни Вооруженных сил РФ.

Поскольку интернет-про-
грамма предусматривает обрат-
ную связь с пользователями офи-
циального сайта и страничек Ми-
нобороны России в социальных 
сетях, можно предположить, что 
арабская аудитория даст свою 
оценку этой работе. В ведомстве 
надеются, что там появятся и та-
кие слова «Шукран, Русси!». Что 
переводится как  «Спасибо, Рос-
сия!».

Напомним, что до арабской, 
наши военные выложили в Ин-
тернет английскую, француз-
скую и испанскую версии сайта 
Минобороны России. А в течение 
нынешнего года планируется за-
пустить еще и китайскую.

Департамент вместе 
с предприятиями и 
вузами разрабаты-
вает сейчас пред-
профессиональный 
экзамен

ОПРОСЫ Россияне не очень 
надеются выжить на одно 
пособие по старости

С пенсией 
по жизни

Екатерина Добрынина

«ВЫЙДУ на пенсию — солнца нема…» — шутят люди пред-
пенсионного возраста, уставшие от бесконечных дискус-
сий вокруг этой темы, для многих достаточно болезнен-
ной. Те, кому до заветной даты пока далеко, настроены 
спокойнее и готовы, если что, бодро шагать «с пенсией по 
жизни». Как выяснили социологи ФОМ, подавляющее 
большинство россиян планируют работать до преклон-
ных лет. Не от трудолюбия, а по необходимости: как ина-
че выжить? Люди рассчитывают больше на собственные 
силы и поддержку близких, чем на скудную помощь от го-
сударства. Лучше, конечно, было бы наоборот. Но реали-
стов в России явно больше, чем мечтателей.

Почти половина респондентов (48%) убеждены, что 
будущая пенсия составит лишь незначительную часть их 
дохода в преклонном возрасте. Двое из сотни полагают, 
что пенсии им вообще не видать. Каждый пятый (21%) 
думает, что пособие по старости станет основным ком-
понентом их материального благополучия. А печальные 
12% ответили, что 
весь их доход соста-
вит только государ-
ственная пенсия, 
больше рассчиты-
вать не на что.

Только треть 
(33%) граждан над-
еется, что в будущем 
(лет через двадцать) 
государственная 
пенсия сможет обес-
печить пенсионерам 
достойную жизнь. 
59% уверены: 
не сможет, 8% с ответом затруднились. Чаще других от-
казывают собесам в доверии те, кто держит накопитель-
ную часть своей будущей пенсии не в Пенсионном фонде 
России, а в негосударственных ПФ. 

Люди явно не связывают с будущими выплатами пен-
сии каких-либо надежд на материальное благополучие и 
процветание. Все сами, только сами. 58% опрошенных 
уверены, что их собственный уровень жизни через 20 лет 
будет лучше сегодняшнего. Мрачно смотрят в будущее 
лишь 9%. Около четверти (23%) думают, что жить будут 
примерно так же, как и сейчас. При этом три четверти 
граждан (76 %) планируют продолжить работу, даже ког-
да получат право на «заслуженный отдых», и лишь 14% 
собираются такую возможность наконец-то использо-
вать. Каждый десятый ответить затруднился.

Как выяснилось в ходе опроса, только треть россий-
ских семей (32%) имеет хоть какие-то накопления на 
«черный день». В основном люди предпочитают вклады-
вать средства в недвижимость (дачу или квартиру) — так 
поступают 31% «скопидомов», или 11% от всего населе-
ния страны. Вкладывают имеющиеся у них средства в по-
купку машины 12%, во что-то крупное «для дома» или 
ремонт — 24%. Одно из самых популярных капиталовло-
жений — в «будущее детей», так ответили 33%, то есть 
12% от общего числа россиян. Деньги лежат «про запас» 
у 47% (17% населения в целом). И всего лишь 3% гра-
ждан России считают нужным аккумулировать средства 
«на старость и для обеспечения пенсии», то есть в некий 
специальный фонд или на депозит. 37% россиян не соби-
раются откладывать деньги, чтобы через некоторое вре-
мя получить к пенсии прибавку.

Спасение утопающих — известно чьих рук дело. Люди 
надеются как можно дальше удержаться на плаву, остава-
ясь на работе или имея приработок (38%). На финансовую 
поддержку детей или родственников рассчитывают 15%. 
На доходы от сдачи в аренду дома, квартиры или комнаты — 
6%. Дачное «натуральное хозяйство» поможет 7 процен-
там. Каждый пятый (19%) найдет иной источник дохода, 
14% вытряхнут содержимое «чулка на черный день». КОШЕЛЕК Минпромторг поможет снизить стоимость продуктов

Отрежут от батона
Татьяна Зыкова

О
течественные производи-
тели и переработчики 
муки, хлеба, мяса, рыбы, 

колбас и сосисок, крупы, консер-
вов, конфет, тортов, словом, всей 
еды, которую отправляют в су-
пермаркеты, смогут сэкономить 
на оборудовании. И снизить от-
пускные цены на многие продо-
вольственные товары.

Минпромторг подготовил про-
ект постановления правительст-
ва о выплате субсидий компани-
ям — покупателям отечественного 
пищевого оборудования. Желаю-
щие модернизировать свои про-
изводства, расширить ассорти-
мент и виды продуктов питания 
(крахмала, шоколадных батончи-
ков, мюсли, спортивного и дет-
ского питания) или построить но-
вые получат 15-процентную 
скидку при покупке необходи-
мых промышленных авто-
матизированных линий, 
современных станков и 
машин.

Государство тем самым впер-
вые поддержит предприятия пи-
щевого машиностроения, выде-
лив миллиард рублей на продви-
жение их продукции к конечно-
му потребителю. Помимо пере-
работчиков и производителей 
продуктов питания заказчиками 
машин и автоматов во всех сфе-
рах могут стать владельцы ресто-
ранов и кафе, малых предприя-

тий, руководители госу-
дарственных учре-

ждений — больниц, школ, инсти-
тутов.

В цене выигрыш в 2 — 3 раза по 
сравнению с покупкой импор-
тных машин. При нулевых им-
портных пошлинах наши произ-
водители конкурируют в жест-
ких условиях и выживают. Те-
перь главная задача увеличивать 
объемы производства и расши-
рять виды товаров. Деньги (вы-

падающие доходы) напря-
мую заводам-произво-
дителям пойдут со вто-
рой половины года.

По словам мини-
стра промышленно-

сти и торгов-

ли Дениса Мантурова, сегодня 
доля импортного оборудования 
на столь перспективном и важ-
ном особенно с точки зрения 
продовольственной безопасно-
сти направлении составляет по-
чти 90 процентов. Впрочем, ми-
нистр уверен, что отечественные 
предприятия в состоянии поте-
снить зарубежных конкурентов. 
Цель за несколько лет достичь 
доли российского оборудования 
на внутреннем рынке свыше 50 
процентов, то есть в четыре раза 
больше, чем сегодня.

«Минпромторг готов предо-
ставить целый ряд мер господ-
держки. В первую очередь субси-
дии на НИОКРы (для этого есть 
самое главное — конструкторы и 
инженеры, которые способны со-
здавать конкурентоспособные 
технологии), на компенсацию 
процентов по инвестиционным 
кредитам и ресурсы Фонда раз-
вития промышленности», — гово-
рит Мантуров.

Директор департамента мин-
промторга Евгений Корчевой 
считает, что отрасль не только 
устоит, но вырастет как мини-
мум на 25 процентов уже в этом 
году.

Сегодня из всего пока неболь-
шого числа российских пищевых 
машин каждая третья идет на эк-
спорт.  И при этом с незаурядны-
ми техническими свойствами. 
Самый производительный в 
мире автомат для блинов выпу-

скается в России. Наши изго-
товители — мировые лиде-

ры по пельменным аппа-
ратам. Чувашия — миро-
вой лидер по производст-
ву котлов для супов, рас-
сказывает Евгений Кор-

чевой.

Нарубить капусту
Вот и по опросу РАН-
ХиГС получается, что в 
основном дополни-

тельный заработок дают именно 
подработки — разовые или регу-
лярные. На вторую работу офор-
мляются намного реже.

Можно ли считать стремле-
ние подработать кризисным яв-
лением? Нет, отвечает эксперт. 
Не обязательно, что россияне 
ищут дополнительный зарабо-
ток или фриланс из-за кризиса. 
Обычно граждане устраиваются 
на вторую работу по мере необ-
ходимости. Если взять, напри-
мер, США, там будут очень похо-
жие показатели. «И совсем не 
обязательно, что вторая работа 
будет без официального офор-
мления. До половины сотрудни-
ков, как правило, устраиваются 
вполне легально», — уверяет со-
беседник «РГ».

Однако неформальные формы 
оплаты труда получают все боль-
шее распространение, указыва-

ется в мониторинге РАНХиГС. 
Доля респондентов, отметивших 
переход к неформальным фор-
мам оплаты труда, выросла за год 
с 7,1 до 12 процентов. «Во мно-
гом это специфическая «под-
стройка» рынка труда, заменяю-
щая увольнения», — говорит один 
из авторов мониторинга, веду-
щий научный сотрудник РАН-
ХиГС Александра Полякова. — Де-
факто она в некоторых случаях 
компенсирует сокращение раз-
мера начисленной зарплаты 
либо компенсирует перевод на 
неполную рабочую неделю». 

Что касается подработок, то, 
по словам Марии Игнатовой, ру-
ководителя службы исследова-
ний интернет-сервиса для пои-
с к а  р а б о т ы  и  п е р с о н а л а 
HeadHunter, лишь 10 процентов 
соискателей ищут ее в выходные, 
по вечерам. Подзаработать ста-
раются не только учителя и ме-
дики, но и дизайнеры, бухгалте-
ры, набирая побольше фирм на 
аутсторсинг, IT-специалисты, го-
ворит Игнатова. 

Сложнее всего приходится 
молодым сотрудникам, не обла-
дающим профессиональными 
навыками. Но самые активные 
ищут места стажеров. «Уже хоро-

шо то, что люди перестали боять-
ся, что их уволят и они не найдут 
для себя нового рабочего места. 
Через попытки поиска подрабо-
ток они становятся более уве-
ренными, начинают рассылать 
резюме. Вторая тенденция — не-
смотря на сокращение заработ-
ков, если трудятся на любимой 
работе, начинают еще больше 
ценить ее и глубже раскрывать 
свой потенциал, что замечают 
работодатели», — продолжает 
Мария Игнатова. 

Еще один тренд касается мо-
лодежи и удаленной работы, свя-
занной с компьютерными техно-
логиями. Многие сегодня на 
фоне кризиса уезжают работать 
в теплые азиатские страны — Ин-
дию, Таиланд. Там дешевле арен-
да жилья, питание, а работу мож-
но делать одинаково хорошо, в 
том числе вести деловые перего-
воры по скайпу. И совмещать с 
хобби, например с серфингом в 
океане.

Но все это не так безобидно. 
«В таком режиме полноценно 
люди способны трудиться год-
полтора. Потом — спад», — гово-
рит Игнатова.

До 15 процентов достигла 
доля респондентов, сообщивших 
о потере работы. Наиболее ста-
бильное положение сегодня 
только у тех, кто имеет высшее 
образование. Спрос на них на 
рынке труда выше, что определя-
ет более высокую относитель-
ную «цену». Причем правильнее 
рассматривать не отраслевой 
разрез, а говорить об уровнях 
должностей. Но и дипломы не 
страхуют от снижения зарплат. 
18 процентов их обладателей по-
жаловались на их урезание. 

Наибольшую угрозу потери 
рабочего места испытывают ра-
ботники без профессионального 
образования — среди них за год 
вдвое большее число респонден-
тов потеряли работу и эта доля 
достигла 26 процентов. 

Возможно, часть из тех, кто 
сообщил о потере заработков, 
смогла трудоустроиться и не 
влилась в число безработных, 
однако авторы исследования 
четко дают понять — рынок труда 
находится в напряженном состо-

янии. На вопрос, кто же сегодня 
надежнее всех застрахован от 
снижения уровня оплаты труда и 
от потери работы, «РГ» услыша-
ла исчерпывающий ответ: «Без-
работные». Ирония понятна.

По мнению собеседников 
«РГ», от государства требуется 
учесть реалии, упростить усло-
вия для дополнительных зара-

ботков. Кто-то вспомнил про 
«челночников» из 90-х, про 
уличную торговлю. 

Сошлись на том, что люди, 
особенно с низкими доходами, 
предоставлены в поисках допол-
нительных заработков самим 
себе, а нужны адаптационные 
стратегии на рынке труда также 
и со стороны государства. 

Эксперты считают, что стремление 
подработать, в том числе продавая 
свои овощи и фрукты, — это не кри-
зисное явление. В России, так же 
как в США, этим занимаются по 
мере необходимости.

Чем больше отечественного оборудования будут использовать переработчики, тем дешевле встанет батон.

Акцент

 Фрилансеры все чаще 
уезжают жить в Индию 
и Таиланд, оставаясь 
на работе в России. 
Там дешевле еда и жилье

Акцент

 Желающие расширить ассор-
тимент продуктов получат 
15-процентную скидку 
при покупке новых станков

Читайте также: какие 
профессии дают право уйти 
на пенсию раньше
rg.ru/art/1304483

Читайте также: Росстат 
подсчитал стоимость 
продуктов в регионах РФ
rg.ru/art/1360766
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Три четверти 
граждан собирают-
ся работать, даже 
когда заслужат 
пенсию. А на что 
иначе жить?
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
Пострадавшим от паводка 
окажут дополнительную 
помощь

Следы тайфуна

Тимофей Борисов

МЧС России отправило на согласование в минфин доку-
мент о дополнительных выплатах для дальневосточни-
ков, пострадавших в прошлом году от тайфуна «Лайон-
рок». Эти деньги — 49 миллионов рублей — необходимы 
дополнительно к уже перечисленным ранее из Москвы в 
Приморье миллиардным суммам, так как суды за про-
шедшие пару месяцев вынесли много решений в пользу 
жертв подтопления. 
Суды вставали на 
сторону пострадав-
ших даже в случаях 
отсутствия у них 
прописки или ненад-
лежащего оформле-
ния разрушенных 
домов.  

Об этом шел раз-
говор на большом 
совещании во Влади-
востоке, в котором 
приняли участие за-
мпред правительст-
ва РФ, представитель президента на Дальнем Востоке 
Юрий Трутнев, глава МЧС России Владимир Пучков и 
губернатор Приморья Владимир Миклушевский.

Людям надо помогать и дальше, преодолевать послед-
ствия тайфуна придется еще долго. На заседании было 
объявлено, что основные восстановительные работы на-
чнутся уже этой весной. А все потому, что масштаб раз-
рушений оказался велик. К тому же стихия нанесла удар 
в конце благоприятного для строительства периода. На 
территории Приморского края признаны непригодными 
для проживания 432 домовладения. Все семьи, прожива-
ющие в этих домах, подбирают себе новое жилье, и 429 
из них уже получили свидетельства.

Одной из задач станет восстановление транспортной 
инфраструктуры. Тайфун повредил 540 километров до-
рог. За короткие осенние месяцы было восстановлено до 
нормативного состояния 305 километров дорог. Осталь-
ные планируют восстановить до конца сентября.

Также будет и с мостами. На автомобильных дорогах 
нуждаются в полном восстановлении 32 моста. Из них 
большую часть планируется восстановить в 2017 году. А 
до тех пор движение там восстановлено по временным 
схемам, устроены объезды и временные переправы. 

Судя по высказываниям местных жителей, они не 
ожидали, что Москве будет столько дела до самых малых 
сел на самой окраине страны. Правда, хлопот может при-
бавить новый паводок. Половодье 2017-го в Приморье 
может и не будет бурным, но в любом случае в этом году 
придется чистить русла многих пострадавших от тайфу-
на рек, и эти мероприятия также уже спланированы.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Начался 
процесс 
по делу 
семьи Дель

НЕСЧАСТЛИВЫ 
ВМЕСТЕ

Анастасия Махина

ВЧЕРА в областном Зеленоград-
ском суде Москвы в закрытом 
режиме прошло первое досудеб-
ное заседание по делу семьи 
Дель. 

Напомним, многодетная при-
емная мать Светлана Дель пода-
ла иск в суд о незаконном изъя-
тии ее десяти детей из семьи и с 
требованием вернуть детей 
обратно. Органы опеки 10 янва-
ря изъяли 10 детей из семьи. По-
водом стало то, что воспитатель-
ница в детском саду обнаружила 
у мальчика следы побоев. Ребе-
нок рассказал, что дома его бьет 
отец. В ходе расследования ЧП 
независимые психологи пришли 
к выводу, что побои в семье — не 
редкость. По этой статье «По-
бои»  правоохранительные орга-
ны возбудили  против отца  уго-
ловное дело. 

Михаил Дель все обвинения 
отрицает. Всего в этой семье 13 
детей: восемь находятся под опе-
кой, четверо усыновленных и 
один родной.

Возбуждено уголовное дело и 
против органов опеки — по статье 
«Халатность». Прежде они неод-
нократно проверяли семью Дель, 
но их ничего не насторожило.  

Двух малышей уже вернули, 
но передали их под предвари-
тельную опеку бабушки по ли-
нии матери, и сейчас дети нахо-
дятся в Санкт-Петербурге. 

Что касается остальных вос-
питанников, то власти Москвы 
намерены расторгнуть договор 
об опеке с Дель. Дети сейчас на-
ходятся в приюте. Мэр Москвы 
Сергей Собянин пообещал най-
ти им хорошую приемную семью 
и выделить ей квартиру. Семья 
Дель попросила через адвоката 
не отдавать ребят до решения 
суда.

Стволы цветут

Но случаев криминаль-
ного использования 
любого зарегистриро-

ванного оружия, включая трав-
матику, совсем немного — ста-
бильно 4—5 сотен в год. При об-
щем числе владельцев 4,34 мил-
лиона это более чем удовлетво-
рительный показатель. Свести 
его к нулю — это, очевидно, уто-
пия. Но не допустить роста — ре-
альность, которой служат и зако-
нодательные нововведения, и 
современная практика контроля.

Однако в обществе сложилось 
без преувеличения твердое убе-
ждение, что именно травматика 
занимает первое место среди 
орудий преступлений. Почему?
ЛЕОНИД ВЕДЕНОВ: Это одна из заста-
релых ошибок общественного 
мнения — считать, будто чаще 
всего преступники используют 
огнестрельное оружие ограни-
ченного поражения, которое для 
краткости именуется травмати-
кой. Просто такие случаи вызы-
вают резонанс, поскольку в них 
нередко фигурируют медийные 
персонажи. В действительности 
доля преступлений, приходя-
щихся на травматику, в целом по-
вторяет ее долю в общем числе 
гражданского оружия, и она не-
велика. Из общего числа стволов 
в 6,6 миллиона на травматику 
приходится 909 тысяч — и, кста-
ти, только за последний год прои-
зошло снижение этого количест-
ва почти на 32 тысячи. А число 
преступлений с таким оружием 
уже долгий период не превосхо-
дит полутора сотен в год. Так что 
криминальной «погоды» травма-
тика не делала раньше и уж по-
давно не делает сегодня.

После перевода лицензионной 
службы в Росгвардию будут ли 
новации в регистрации, хране-
нии и проверках гражданского 
оружия? Вообще, как понимает-

ся задача президента по усиле-
нию контроля за оборотом гра-
жданского оружия?
ЛЕОНИД ВЕДЕНОВ: Усиление контроля 
— это всегда его приведение в со-
ответствие с требованиями се-
годняшнего дня. Учитывается и 
актуальная статистическая кар-
тина «вооруженности» населе-
ния, и наиболее частые наруше-
ния, в первую очередь — преступ-
ления, совершенные с использо-
ванием гражданского оружия. 
Реагирование Росгвардии на эти 
факторы в чем-то ограничено 
внешними рамками, а в чем-то 

зависит исключительно от нее. 
Например, порядок приобрете-
ния оружия и его регистрации 
установлен законом об оружии, 
условия его хранения определя-
ются правительством. Соответ-
ственно и владельцы оружия, и 
сотрудники Росгвардии, осу-
ществляющие контроль за его 
оборотом, действуют в единых 
заданных границах. 

Что же касается проверок, то 
их организация — в нашей компе-
тенции. Какие-то формы контр-
оля привычны для граждан, на-
пример, проверка оружия по ме-
сту жительства. Однако Росгвар-
дия вправе контролировать ору-
жие в режиме его передвижения, 
как оно реально складывается в 
наши дни, то есть и при тран-
спортировании в личных автомо-
билях, и при хранении по месту 

временного пребывания. Ведь во-
преки распространенному за-
блуждению обязанности хранить 
оружие только по месту житель-
ства у владельцев нет. Однако, пе-
ремещая оружие, они должны 
обеспечивать его недоступность 
для посторонних лиц. 

Речь идет только об огнестрель-
ном оружии?
ЛЕОНИД ВЕДЕНОВ: Самое время под-
черкнуть, что это требование ка-
сается и тех моделей, которые 
продаются сегодня без лицензий, 
например, охолощенного ору-

жия, которое в последнее время 
приобрело особую популяр-
ность, прежде всего у коллекцио-
неров.  Стрелять из него невоз-
можно — стволы перед продажей 
пропиливаются, бойки снимают-
ся. Но на волне этой новой ору-
жейной моды нельзя забывать, 
что такое оружие — отнюдь не иг-
рушка, оно относится к катего-
рии огнестрельного, а требова-
ния к хранению оружия едины. 
Так что в случае приобретения 
охолощенных ружей и пистоле-
тов не стоит удивляться внима-
нию со стороны Росгвардии. Мы 
контролируем всех владельцев 
без исключения. Поэтому учиты-
ваем как изменения в стиле жиз-
ни и миграции граждан, так и 
оружейные тренды. Но главное, 
конечно, — тенденции вооружен-
ной преступности. Сегодня осо-

бенно важно устранить угрозу 
использования современных 
образцов гражданского оружия в 
террористических и экстремист-
ских целях. Росгвардия непо-
средственно «заточена» под ре-
шение этих задач. Понятно, я не 
буду обсуждать детали, однако 
для всех очевидно, что в нынеш-
них мировых условиях это и в 
России становится ключевым ас-
пектом усиления контроля.

С недавних пор закон запретил 
выдачу лицензий на приобрете-
ние оружия гражданам, не пред-
ставившим медицинского за-
ключения об отсутствии в орга-
низме наркотических средств, 
психотропных веществ и их ме-
таболитов. Насколько необходи-
мым было такое усложнение 
процедуры? 
ЛЕОНИД ВЕДЕНОВ: Хочу сразу доба-
вить, что необходимые химико-
токсикологические исследова-
ния можно теперь пройти лишь в 
организациях государственной 
или муниципальной системы 
здравоохранения, причем ис-
ключительно по месту жительст-
ва или пребывания. Смысл-то 
очевиден — с максимальными га-
рантиями предотвратить попада-
ние оружия в руки граждан, кото-
рые не способны обеспечить его 
безопасный оборот. Менее очеви-
ден, так сказать, протест коллек-
тивного сознания наших вла-
дельцев, среди которых очень ве-
лика прослойка пожилых охот-
ников, поначалу воспринявших 
«проверку на наркотики» едва ли 
не как личное оскорбление. А уж 
про их отношение к оплате этой 
процедуры из собственного кар-
мана и к организационным обре-
менениям даже говорить нечего. 

 Однако на практике все вопро-
сы исчерпали себя довольно ско-
ро. Тех, кто счел эту новацию не-
приемлемой и отказался от ору-
жия, я не знаю вообще. Все-таки в 

наше время убеждать в опасности 
наркомании никого особо не при-
ходится.  Вот и умудренные 
жизнью охотники прекрасно по-
няли, что подросло поколение тех 
соискателей оружия, которые 
весьма проницаемы для зла на-
ркомании. Ну, а расходовать на 
эти специфические исследования 
бюджетные средства, фактически 
изымая их из сферы жизненно 
важных медицинских проблем, 
вряд ли кому-то из владельцев се-
годня кажется справедливым.

В законодательство об оружии и 
в организацию контролирую-
щей его оборот правоохрани-
тельной системы постоянно вно-
сятся изменения, следить за ко-
торыми граждане едва успевают. 
Оправдано ли это и не провоци-
рует ли правонарушения?
ЛЕОНИД ВЕДЕНОВ: Оборот оружия — 
слишком ответственная сфера 
для того, чтобы консервировать 
его правила вопреки неровному 
пульсу времени. Каждое вноси-
мое изменение далеко не случай-
но, а жестко подчинено интере-
сам национальной безопасности 
и нацелено на предотвращение 
строго просчитанных негатив-
ных сценариев. Знаете, мне как 
профессионалу в вопросах ору-
жия просто в радость обсуждать с 
вами такие темы, как медицин-
ские заключения или порядок 
хранения охолощенного оружия. 
Мысленно поворачивая глобус, я 
скажу коротко: все могло бы 
быть гораздо хуже. И существуют 
желающие это увидеть, особенно 
с дальнего расстояния. А раз ви-
деть почти нечего — значит, все 
наши усилия оправданны. Лучше 
уж сотрудникам Росгвардии 
разъяснять людям оружейные 
нововведения, чем просить у них 
прощение за то, что не уберегли.

Акцент

 Какое оружие есть, с таким 
и совершается преступление. 
Но в основном речь идет 
о гладкоствольных ружьях

Основные восстано-
вительные работы 
начнутся весной. 
А все потому, что 
масштаб разруше-
ний оказался велик
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ПРАВО Телефоны доверия 
судебных приставов 
стали принимать жалобы 
на коллекторов

Достают? 
Звоните

Владислав Куликов

ВЧЕРА в Федеральной службе судебных приставов кор-
респонденту «РГ» сообщили, что пожаловаться на кол-
лекторов можно по телефону доверия ведомства. 

«Номер телефона доверия есть на официальном сай-
те, — сообщил собеседник «РГ» в ведомстве. — Кроме того, 
телефоны доверия есть на сайтах территориальных 
управлений службы судебных приставов». Номер теле-
фона доверия центральной службы: 8(495) 620-65-97. 
Но проще будет позвонить приставам в своем регионе: 
именно они и займутся назойливыми коллекторами.

Напомним, что с 
этого года введены 
строгие правила для 
коллекторов. А 
контролировать их 
работу поручено су-
дебным приставам. 
Механизм наказа-
ния коллекторов-на-
рушителей уже зара-
ботал. В Санкт-Пе-
тербурге составлены 
первые протоколы 
на коллекторов, бук-
вально донимавших 

должников звонками. Между тем процедура общения 
коллекторов с гражданами ограничена. Число звонков и 
визитов ограничено, а в неурочный час вообще нельзя 
появляться на горизонте должника.

«Одна из жалоб поступила от жителя Мурманска. Как 
следует из обращения заявителя, представитель зареги-
стрированной и входящей в госреестр коллекторской 
компании проявлял излишнюю настойчивость по мо-
бильному телефону в отношении данного гражданина, 
требуя возврата долгов, — рассказывают в ФССП России. 
— Житель Мурманска приложил выписку и детализацию 
звонков от сотового оператора». Выписка послужила до-
казательством, что коллектор вышел за рамки. Теперь 
предполагаемому нарушителю грозит штраф от пяти до 
пятидесяти тысяч рублей. Протокол направлен для рас-
смотрения в суд.

Аналогичная жалоба поступила и в отношении друго-
го зарегистрированного коллекторского агентства. Кста-
ти, как сообщили в ФССП России, на данный момент сви-
детельства о включении в государственный реестр полу-
чила 41 организация, занимающаяся возвратом просро-
ченной задолженности. Только они имеют право зани-
маться таким бизнесом, но строго по предписанным пра-
вилам.

1

Леонид Веденов считает, что речи о продлении срока действия разрешения 
на хранение и ношение оружия пока не идет.

ПОЛИЦИЯ

Уголовное 
дело 
возбудили 
за кражу 
трех бутылок

СОРВАЛИ БАНК

Анастасия Махина

ВОЗБУЖДЕНО уголовное дело 
против двух девушек, которые 
пытались унести три бутылки 
элитного спиртного с корпора-
тива одного из банков столицы. 

Инцидент произошел еще в 
прошлом году в столичном от-
еле, где проходил сам праздник. 
Обвиняемые не были сотрудни-
цами банка. Об открытом корпо-
ративе они узнали из социаль-
ной сети и решили  посетить ме-
роприятие, чтобы познакомить-
ся с красивыми и богатыми муж-
чинами. Но у предприимчивых 
девушек это не получилось. Тог-
да они решили компенсировать 
неудачу алкогольными напитка-
ми. 

Подруги попытались вынести 
две бутылки шампанского и бу-
тылку виски.  Общая стоимость 
«награбленного» составила не 
более 2,5 тысячи рублей. Обо-
красть московский банк девуш-
кам не удалось. Их остановила 
одна из сотрудниц учреждения и  
позвонила в полицию.

Адвокат одной из задержан-
ных утверждает, что по этому 
делу потерпевшим проходит ру-
ководитель одного из отделов 
банка. 

В итоге вместо красивых и 
обеспеченных женихов две де-
вушки получили уголовную ста-
тью за покушение на ограбление 
столичного банка. Возбуждено 
уголовное дело по статье 30 УК 
РФ «Приготовление к преступле-
нию и покушение на преступле-
ние» и по пункту «а» части 2 ста-
тьи 161 УК РФ — «Грабеж, совер-
шенный группой лиц по предва-
рительному сговору». 

Максимальное наказание, 
предусмотренное этими статья-
ми, составляет семь лет лишения 
свободы. 

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Сейчас активно обсуждается возможность запрета трав-
матики, причем вроде бы по инициативе Росгвардии. 
А срок действия разрешений на оружие, говорят, собира-
ются продлить с 5 до 10 и более лет. Так ли это?
Леонид Веденов | Все инициативы Росгвардии опираются 

на компетентную аналитическую работу, а не на личные 

оценки и желания самопровозглашенных оружейных эк-

спертов и фанатов стрельбы. Гражданское оружие непо-

средственно упоминается в Конституции, и для ограниче-

ния права на него требуются очень веские основания. Ни 

статистика, ни тенденции вооруженной преступности их, 

как видите, не дают. Поэтому у Росгвардии нет повода не 

только выдвигать, но даже обсуждать подобные предложе-

ния.

Что касается увеличения срока действия разрешений на 

хранение и ношение оружия, то и здесь Росгвардия фикси-

рует объективное положение дел, и вряд ли оно станет но-

востью для рядовых владельцев. Суть в том, что, раз получив 

право на оружие, практически все россияне намерены 

пользоваться им пожизненно. Поэтому заявления о про-

длении разрешений подаются ими в безусловном режиме. 

Однако вопрос вовсе не сводится к тому, чтобы сделать эту 

процедуру более редкой. Ведь закон требует представле-

ния медицинской документации не реже раза в 5 лет, а вла-

дельцы оружия самообороны с той же периодичностью 

должны проходить проверку необходимых знаний и навы-

ков. И об отмене этих законоположений речи, разумеется, 

нет. Сегодня владельцы обычно совмещают эти процедуры 

с подачей заявления о продлении, поскольку периодич-

ность совпадает. Нужно понимать, что, если заявление бу-

дет подаваться ими вдвое, а может, даже втрое реже, хра-

нить оружие без представления названных документов (а 

значит, незаконно) никто не даст. Напомню, что незаконное 

хранение гладкоствольного и травматического оружия вле-

чет его конфискацию, а также штраф либо административ-

ный арест. Положение владельцев оружия с нарезным ство-

лом, хранящих его в обход требований закона, окажется 

еще драматичней. Прошу понять, что, если законодатель 

решит продлить срок действия разрешений, это потребует 

от владельцев особой гражданской ответственности. А о 

ресурсах Росгвардии, которые потребуется задействовать 

для пресечения неизбежных на первых порах нарушений, и 

говорить нечего. Ведь потребуется искать владельцев, кото-

рые не представили требуемые документы, при том, что их 

разрешения являются действующими, а значит, у них раз-

мыто понимание того, что они нарушают закон. Так что к по-

добному нововведению, если законодатель его примет, 

всем нам нужно очень серьезно подготовиться.

Чтобы обладать травматическим 
пистолетом, надо каждые пять лет 
сдавать специальные экзамены.
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Должник предста-
вил детализацию 
звонков, телефон 
коллектора там 
мелькал слишком 
часто
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ПОЛИЦИЯ

Грабитель
попытался
взорвать
банкомат

ДАЛ ГАЗУ

Михаил Фалалеев

НЕУДАЧЕЙ закончилась по-
пытка 30-летнего москвича ог-
рабить банкомат, расположен-
ный в офисе одного из столич-
ных банков.

В пресс-службе УВД по САО 
Москвы сообщили, что в дежур-
ную часть ОМВД России по 
Дмитровскому району обратил-
ся менеджер одного из москов-
ских банков. По его словам, не-
известное лицо пыталось 
вскрыть банкомат, в котором на 
тот момент находилось свыше 10 
миллионов рублей. Его слова 
подтвердила и видеозапись с ка-
меры, установленной в офисе.

 Действительно, молодой че-
ловек несколько раз пытался 
вскрыть аппарат, причем не от-
верткой и хитроумными отмыч-
ками и даже не ломом с кувал-
дой. Он смастерил оригиналь-
ное, но немудреное взрывное 
устройство — в один из нижних 
отсеков банкомата вставил 
шланг, соединенный с неболь-
шим газовым баллоном, открыл 
кран, а когда пропан заполнил 
емкость, бросил туда петарду и 
быстро спрятался за дверь. Во-
преки ожиданиям, большого 
взрыва не получилось и деньги 
на пол не посыпались. 

«Сапер» повторил попытку 
еще раз, затем — еще. Результат — 
нулевой. В глубоком разочарова-
нии он забрал баллон и покинул 
помещение. Можно только пора-
доваться, что он не пользовался 
тротилом или какой-то другой 
«взрослой» взрывчаткой.

 Задержали его сотрудники 
уголовного розыска ОМВД Рос-
сии по Дмитровскому району. 
Возбуждено уголовное дело по 
статье 30 УК РФ «Приготовление 
к преступлению и покушение на 
преступление», статье 158 УК 
РФ «Кража».  С подозреваемого 
взята подписка о невыезде.

Впрочем, в этой истории до-
знавателям и следователям при-
дется, видимо, получить ответы 
на несколько вопросов. Напри-
мер, почему полиция узнала о 
попытке ограбления от менед-
жера банка, а не от охраны? Во-
обще, под охраной ли этот злопо-
лучный офис? Ведь странно, по-
чему грабитель,  упорно пытав-
шийся взорвать банкомат, затем 
спокойно ушел.

ИНИЦИАТИВА

Минобороны
отметит
шефов армии

ЗНАК 
ЗА ПОМОЩЬ

Юрий Гаврилов

РУКОВОДСТВО министерства 
обороны решило особым обра-
зом отмечать те компании, биз-
несменов и благотворителей, ко-
торые активно помогают Рос-
сийской армии. 

С такой инициативой вчера 
выступил глава ведомства Рос-
сии Сергей Шойгу. Он поручил 
Главному управлению кадров и 
своему заместителю Николаю 
Панкову учредить для таких лю-
дей и организаций некий «поощ-
рительный знак».  По словам ми-
нистра, это может быть грамота, 
почетный лист или кубок, кото-
рые в торжественной обстанов-
ке будут вручать тем, кто беско-
рыстно и от чистого сердца по-
могает военным. 

Тем более, как сказал Сергей 
Шойгу, количество подобных 
благотворителей в нашей стране 
постоянно растет.  «Пользуясь 
случаем, хочу выразить призна-
тельность многим и многим ком-
паниям, всесторонне поддержи-
вающим Вооруженные силы на 
разных участках — от культуры и 
спорта до строительства и созда-
ния новых объектов для Воору-
женных сил», — заявил министр 
обороны.

Он назвал несколько коммер-
ческих и общественных органи-
заций, которые явно претендуют 
на особое поощрение со стороны 
минобороны. Среди отмеченных 
Шойгу благотворителей оказа-
лись и те люди, кто взял шефство 
над экипажами подводных лодок 
«Екатеринбург» и «Верхотурье».  
Благодаря им в поселке Гаджие-
во для семей подводников возве-
ли 40-квартирный дом и детский 
сад на триста мест.  «Пусть это 
два объекта из десятков, постро-
енных в Гаджиево, но это — вклад 
бизнеса, людей, которые забо-
тятся об армии, поступок насто-
ящих патриотов», — считает  ми-
нистр обороны.

ПРОЕКТ Предлагается
ввести наказание
за пропаганду суицида

Группу смерти 
посадят

Анастасия Махина

ГОСДУМА начала сбор отзывов на законопроект, пред-
лагающий ввести уголовное наказание для организато-
ров так называемых «групп смерти».

Еще одна важная новация проекта: повышается нака-
зание и для тех, кто организовал травлю подростка и до-
вел того до смерти. Соответствующая инициатива внесе-
на в Госдуму сенатором Антоном Беляковым.

Статья 110 УК РФ «Доведение до самоубийства» при-
меняется достаточно редко. По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде России, за шесть месяцев 
прошлого года по ней было осуждено шесть граждан. 
Одна из проблем: трудно доказать, что именно из-за 
травли человек полез в петлю. А также надо собрать ули-
ки и прижать к стене всех, кто терзал несчастного. Пра-
вовой работы много, и не всегда у правоохранителей хва-
тает духу всерьез взяться за дело.

Между тем практику надо нарабатывать. Увы, травля 
сегодня слишком распространена. А социальные сети и 
информационные технологии, кажется, стали катализа-
торами процесса. Как-то вошло в привычку у мучителей 
снимать издевательства на видео и выкладывать в Ин-
тернет. Или просто держать в телефоне жестокие ролики 

и хвастаться перед 
знакомыми.

По мнению сена-
тора, необходимо 
повысить наказание 
за систематические 
издевательства — мо-
ральные и физиче-
ские. Проект допол-
няет статью УК «До-
ведение до самоу-
бийства» еще одним 
пунктом. Он усили-
вает наказание, если 
от травли пострадал 

несовершеннолетний. Или если взрослого человека си-
стематически унижала группа лиц по предварительному 
сговору и он покончил с собой. В таком случае виновных 
предлагается сажать за решетку на срок от 5 до 8 лет.

Кроме того, документ вносит в УК еще одну статью — 
она наказывает за склонение к самоубийству и содейст-
вие совершению самоубийства. Тот, кто рекламирует су-
ицид среди подростков, рискует сесть на срок от 3 до 5 
лет.

Правительство страны, рассмотрев проект, концепту-
ально поддержало инициативу, но высказало ряд замеча-
ний. По данным автора проекта, основной причиной ро-
ста детских самоубийств было официально названо па-
губное влияние Интернета на подростковую психику.

По словам автора проекта, множество закрытых 
групп в социальных сетях буквально заманивают в свои 
сообщества школьников, внушая им мысли о собствен-
ной никчемности, недостойности для окружающего 
мира и бессмысленности дальнейшего существования, а 
также активно освещают многочисленные случаи самоу-
бийств среди их ровесников.

КОМАНДИРОВКА В Забайкалье
открыли электростанцию
на солнечных батареях

Вывели на свет

Тарас Фомченков

В РОССИИ до сих пор существуют населенные пункты, 
где свет — по расписанию. А время работы лампочки за-
висит от того, сколько солярки успели завезти в дизель-
ную котельную. Корреспондент «Российской газеты» по-
бывал в одном из таких мест, где проблему решили за 
счет установки солнечных батарей. 

Солнечная электростанция не приведет к росту сче-
тов за электричество для сельчан, подчеркнул в ходе те-
лемоста первый замглавы минэнерго Алексей Текслер. И 
добавил, что «первая солнечно-дизельная станция в рам-
ках национального проекта — важное не только для За-
байкальского края, но и для всей страны событие. В 2017 
году планируется ввести 124 мегаватта мощностей на 
основе возобновляемых источников энергии».

До селений Менза и Укыр, которые находятся в глуби-
не Забайкальского 
края, легче всего до-
браться на вертоле-
те: несколько часов 
полета — и вы на ме-
сте, в пяти киломе-
трах от границы с 
Монголией. Альтер-
нативная, или, как ее 
называют специали-
сты, распределенная 
генерация, как раз и 
подходит именно 
для таких удаленных 
«от цивилизации» 
мест. Здесь даже сотовая связь не работает. А солнечные 
батареи установить выходит намного выгоднее, чем по-
лучать электричество классическим способом — по про-
водам ЛЭП. 

Давайте посчитаем — на сколько.
В поселках, на снабжение которых и рассчитана но-

вая солнечно-дизельная электростанция, спроектиро-
ванная, построенная в рамках национального проекта 
минэнерго, насчитывается несколько сотен домов. По-
требности в электроэнергии около 240 киловатт. Сол-
нечные панели на площади в 8 соток способны давать 
около 120 киловатт. Еще 400 киловатт от двух дизель-ге-
нераторов, один из которых — для подстраховки. Конеч-
но, солнце светит далеко не каждый день, но для этого 
есть аккумуляторы, способные накопить 300 киловатт. 

В результате до 40 процентов годовой потребности 
получается, что называется, бесплатно, только за счет 
солнца. А в итоге — бесперебойная круглосуточная пода-
ча электричества. 

Тянуть в поселок нитку обычной ЛЭП обошлось бы 
минимум в 700 миллионов рублей, поделились расчета-
ми специалисты компании «Россети». Учитывая совсем 
небольшое число жителей поселка — вариант абсолютно 
нерентабельный. А стоимость автономной гибридной 
электроустановки — только 42 миллиона  рублей, то есть 
дешевле в 16 раз. 

Дороги В Москве заработала камера, которая выявляет водителей,
не пропустивших людей на «зебре»

Постой, пешеход

Владимир Баршев 

В 
столице заработала ка-
мера фотовидеофикса-
ции нарушений, кото-
рая вылавливает води-
телей, не уступивших 

дорогу пешеходам. 
Надо сказать, что установлена 

она еще год назад на Нижегород-
ской улице у дома 9. Центр орга-
низации дорожного движения со-
общил о новинке после заверше-
ния тестовых испытаний. 

— Непропуск пешехода — до-
статочно серьезное нарушение, 
так как пешеход — наименее за-
щищенный участник дорожного 
движения и при ДТП получает се-
рьезные травмы, — заявил руко-
водитель дирекции фотовидео-
фиксации ЦОДД Евгений Леглер. 
—  Фиксация непропуска пешехо-
да — важный аспект по снижению 
наездов на переходах. Ввод этой 
меры позволит дисциплиниро-
вать и водителей, и пешеходов. 

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в ЦОДД, этот комплекс 

позволил выявить более тысячи 
случаев, когда водители не про-
пускали пешеходов. 

Но, как рассказал корреспон-
денту «РГ» главный конструктор 
этой системы Игорь Громов, ком-
плекс выявил за время его эк-
сплуатации на этом участке бо-
лее двух тысяч случаев превыше-
ния скорости и около тысячи слу-
чаев разворота на пешеходном 
переходе. 

В среднем в день камера выяв-
ляет около 50 правонарушений. 

Но ГИБДД в конечном итоге, по-
сле проверки материалов, офор-
мляет около 10 постановлений о 
наложении взысканий. 

Это не говорит о том, что ка-
мера, установленная на этом пе-
реходе, плохая. Она фиксирует 
огромное количество данных. 
Если переход пуст, она следит за 
скоростью. Если на пешеходный 
переход ступила нога человека, 
камера тут же фиксирует все ав-
томобили, двигающиеся в том 
или другом направлении. При 

этом она рассчитывает их ско-
рость и остановочный путь. То 
есть тот самый момент, когда во-
дитель сможет остановить ма-
шину. 

Если у водителя не было воз-
можности остановить автомо-
биль до момента, когда возможно 
соприкосновение машины с пе-
шеходом, штраф на него не на-
кладывается. Дело удаляется. А 
если выбранная скорость давала 
такую возможность, придется от-
вечать.  В ГИБДД передается, 
кстати, не фото с места происше-
ствия, а полноценное видео. 

Глава Союза пешеходов Вла-
димир Соколов рассказал корре-
спонденту «РГ», что эта про-
грамма позволяет понять, пере-
секаются ли пути пешехода и ав-
томобиля. А именно это — глав-
ная проблема при вменении об-
винения за то, что пешехода не 
пропустили. 

 — Уже около тысячи постанов-
лений было направлено водите-
лям, и ни одного обжалования не 
было, — сообщил Леглер.

По его словам, комплексы фо-
товидеофиксации в Москве — 
одни из самых современных и 
умных, они совершенно четко 
определяют и скорость движения 
машины, и может ли она остано-
виться перед пешеходом или че-
ловек бросился под колеса.

Напомним, что в настоящее 
время штраф для водителей, ко-
торые не пропускают пешеходов 
на пешеходном переходе, состав-
ляет 1,5 тысячи рублей.

Камеры, которые фиксируют 
это нарушение, применялись на 
Садовом кольце Москвы три года 
назад в качестве эксперимента. 
Примерно с этого же времени 
они начали работать на пешеход-
ных переходах Казани. 

Какой еще должна быть «зебра», 
чтобы водители были вежливы, 
а пешеходы защищены?

Акцент

 В день камера
фотовидеофиксации
выявляет около 50
нарушений на одном
пешеходном переходе

Установить солнеч-
ную электростан-
цию вместо ЛЭП 
в удаленных райо-
нах может быть 
дешевле в 16 раз

Когда от травли под-
росток полез 
в петлю, его мучите-
лей предложено 
сажать за решетку 
на срок от 5 до 8 лет

Читайте также:
Владельцев сегвеев
и гироскутеров отнесли
к пешеходам
rg.ru/art/1354410

СПЕЦСЛУЖБЫ Власти ФРГ
наметили цели для разведчиков

Пошпионить 
за друзьями

Анна Розэ,
«Российская газета», Берлин

ФЕДЕРАЛЬНАЯ разведыватель-
ная служба Германии (БНД) полу-
чит новые установки. С четырех-
летним опозданием кабинет ми-
нистров ФРГ разработал основ-
ные направления деятельности 
немецкой внешней разведки. При 
этом учитывались «пожелания» 
различных министерств. Разре-
шено будет собирать информа-
цию о союзниках по НАТО.

О постановке новых стратеги-
ческих задач для разведки стало 
известно изданию «Вельт», кото-
рое получило доступ к секретным 
документам правительства. Зада-
чи БНД должны были пересма-
триваться ежегодно, но, по сооб-
щению газеты, анализ материа-
лов Агентства национальной без-
опасности США (АНБ), рассекре-
ченных Эдвардом Сноуденом, не-
сколько затормозило разработку 
новой стратегии.

Шесть тысяч сотрудников БНД 
в новом, недавно отстроенном 
комплексе в Берлине теперь будут 
официально работать по прямому 
«заказу правительства», пишет 
«Вельт». Характерно, что отныне 
им будет разрешено шпионить и 
за «дружественными странами». 
Имеются в виду страны — члены 
НАТО, в том числе и США. Изда-
ние при этом ссылается на новый 
закон о Федеральной разведыва-
тельной службе, которому будет 
следовать ведомство после его 
основательной реформы. Право-
вые основы БНД были изменены 
благодаря информации из коми-
тета бундестага по расследова-
нию деятельности спецслужб. Как 
оказалось, внешняя разведка ФРГ 
уже давно сама активно шпиони-

ла за европейскими политиками и 
организациями, причем порой 
исполняя прямые заказы спец-
служб США.

В результате громкого сканда-
ла АНБ, видимо, уже не считается 
союзнической спецслужбой. Ведь 
разоблачения Эдварда Сноудена 
показали, что американцы года-
ми не особо церемонились со сво-
ими партнерами по альянсу, соби-
рая ворох электронных данных и 
прослушивая разговоры членов 
правительства, важных полити-
ков и олигархов. Когда стало из-
вестно, что АНБ прослушивало 
даже мобильный телефон Ангелы 
Меркель, а опорный пункт про-
слушки находился на крыше аме-
риканского посольства в Берлине 
недалеко от администрации кан-
цлера, ее терпение лопнуло. 

«За друзьями не шпионят», — 
обиженно сказала Меркель, по 
своему обыкновению диплома-
тично и тонко намекая на свое 
спрятанное глубоко внутри ее 
возмущение. Однако теперь ста-
ли ясны истинные и далеко иду-
щие намерения главы немецкого 
кабмина. Незадолго до грядущих 
осенних выборов в бундестаг и 
последующих выборов канцлера 
она решилась провести реформу 
внешней разведки. Особое вни-
мание будет уделяться кризи-
сным регионам и «горячим точ-
кам». Предполагается, что БНД 
будет «помогать правительству 
ФРГ при принятии политических 
и оборонных решений». Издание 
указывает на восточную Украи-
ну, называя также Сирию, Ирак, 
Ливию, Афганистан, Сомали и 
Мали как очаги напряженности, 
в которых БНД, как предполага-
ется, будет разворачивать свою 
деятельность. 

ЧП В страшном ДТП погибли люди  

«Тойоту» смяло, 
как лист бумаги

Владимир Баршев 

В
чера днем на 42-м киломе-
тре Варшавского шоссе 
произошло страшное ДТП. 

Столкнулись микроавтобус и 
легковой автомобиль . 

Одна из машин загорелась 
сразу же с пассажирами в каби-
не. В результате 8 человек поги-
бли на месте, а еще в «скорой», 
которая пыталась довезти его 
до больницы. Врачам не удалось 
спасти пострадавшего. Сообща-
ется, что удар был такой силы, 
что иномарку буквально смяло, 
словно лист бумаги, а микроав-
тобус загорелся еще до того, как 
к нему приблизились. 

На место аварии прибыли два 
спасательных вертолета, которые 
доставили двух выживших в сто-
личные больницы. Одного — в ГКБ 
№ 36, другого же в НИИ имени 
Склифосовского. Пострадавшие 
сейчас находятся под наблюдени-
ем врачей, которые описывают их 
состояние как крайне тяжелое. 
Судьба третьего — пока неизвест-
на. Тела погибших также увезли в 
Москву.

Спасатели потушили машину, 
загоревшуюся во время ДТП, со-
общили в пресс-службе ГУ МЧС по 
Москве. Горение было быстро лик-
видировано. Спасатели деблоки-
ровали одного из пострадавших, 
поскольку самостоятельно он не 

мог выбраться из машины», — ска-
зали в столичном главке МЧС.

А кто виноват в аварии, будет 
устанавливать следствие. 

По факту крупного ДТП в Но-
вой Москве полиция возбудила 
уголовное дело. «По предвари-
тельным данным, по факту ДТП 
возбуждено уголовное дело по ч. 5 
ст. 264 УК РФ (нарушение правил 
дорожного движения и эксплуата-
ции транспортных средств, по-
влекшее по неосторожности 
смерть двух или более лиц)»,— 
приводит ТАСС слова источника в 
правоохранительных органах. 
Корреспонденту «РГ» полиция не 
смогла подтвердить количество 
погибших. . 

«УАЗ» и Toyota столкнулись на повороте с Варшавского шоссе на деревню Коротыгино.
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Узнайте на сайте: Как защитить ребенка
от насилия в Интернете
rg.ru/art/1357290
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ВНЕ ИГРЫ Пан Ги Мун 
отказался от борьбы 
за пост президента 
Южной Кореи

Сошел 
с дистанции

Олег Кирьянов, «Российская газета», Пусан

ЗАВЕРШИВШИЙ недавно работу на посту генсека ООН 
Пан Ги Мун, который до сих пор считался одним из глав-
ных претендентов на должность следующего президента 
Южной Кореи, внезапно отказался от участия в выборах. 
Об этом он лично заявил в среду на экстренно созванной 
пресс-конференции.

Напомним, что Пан Ги Мун вернулся в Южную Корею 
три недели назад. Хотя до сих пор он сам формально не 
признавался в этом, но сразу после возвращения на ро-
дину начал предвыборную кампанию, провел целую се-
рию встреч с представителями различных политических 
сил и посетил регионы Кореи. Согласно опросам, быв-
ший генсек ООН занимал второе место в списке возмож-
ных претендентов на пост лидера страны, уступая лишь 
Мун Чжэ Ину — политику из оппозиционного лагеря. 

Пан Ги Мун же су-
мел удивить всех, 
опрокинув все про-
гнозы. Ожидалось, 
что на срочной 
пресс-конференции 
Пан наконец-то офи-
циально заявит о на-
мерении участво-

вать в выборах президента, но все произошло с точно-
стью до наоборот. В своем  выступлении он сказал, что за 
последние дни он «провел встречи с представителями 
различных слоев корейского общества, выслушал мне-
ние народа», понял, что «люди хотят смены политиче-
ской элиты». Однако затем он сказал следующее: «Я от-
казываются от своей простой цели, которая заключалась 
в единении нации и смены политики». Пан Ги Мун при-
нес извинения тем, кто его поддержал и верил в него, 
подчеркнув, что принял решение исключительно само-
стоятельно. Таким образом, экс-генсек ООН отказался 
от предвыборной борьбы. Хотя сроки выборов нового 
президента Кореи еще не определены, большинство спе-
циалистов уверены, что Конституционный суд поддер-
жит отстранение президента Пак Кын Хе от власти и на-
значит досрочные выборы на конец апреля — начало мая. 

Возможно, что на решение Пана повлияли опросы об-
щественного мнения, которые показывали, что его глав-
ный соперник Мун Чжэ Ин неуклонно увеличивает от-
рыв от конкурента. Согласно последним результатам 
соц опроса, в случае выборов с участием только Мун Чжэ 
Ина и Пан Ги Муна  бывший генсек ООН потерпел бы по-
ражение. Кроме того, несмотря на все усилия и заявле-
ния, вокруг Пан Ги Муна продолжали ходить слухи о его 
коррупции. Сначала СМИ его обвинили в получении 230 
тысяч долларов в 2005 и 2007 годах, что Пан категориче-
ски опроверг. Однако затем прокуратура США предъяви-
ла официальные объявления уже брату и племяннику 
Пана во взяточничестве. Стало также известно, что пле-
мянник Пана разыскивается властями Южной Кореи по 
обвинениям в уклонении от службы в армии. 

ВИЗИТ Владимир Путин 
посетит Венгрию

Диалог на Дунае

Кира Латухина

СЕГОДНЯ Владимир Путин отправляется в Будапешт с 
коротким визитом, где проведет переговоры с венгер-
ским премьером Виктором Орбаном.

Особое внимание будет уделено вопросам продвиже-
ния крупных совместных проектов в торгово-экономи-
ческой сфере и укреплению культурно-гуманитарных 
связей, сообщили в пресс-службе Кремля. Лидеры также 
обменяются мнениями по международным и региональ-
ным вопросам.

Владимир Путин и Виктор Орбан встречаются уже в 
седьмой раз, рассказал журналистам помощник прези-
дента РФ Юрий Ушаков. Работа в Будапеште запланиро-
вана в нескольких форматах. Вначале беседа в узком со-
ставе, затем переговоры с участием ключевых мини-
стров, пресс-конференция лидеров и обед.

В рамках визита планируется подписать два доку-
мента: план консультаций между МИД России и Венг-
рии на 2017 год и комплексную программу межреги-
онального сотрудничества на 2017—2022 годы.

«Основное вни-
мание в ходе пере-
говоров будет уде-
лено развитию эко-
номических кон-
тактов», — объя-
снил помощник 
президента. К сожа-
лению, последние 
три года, в том чи-
сле из-за антирос-
сийских санкций и нестабильности глобальной конъ-
юнктуры, товарооборот сократился вдвое. Отрица-
тельная динамика и в сфере инвестиций. Это вызыва-
ет озабоченность и в Будапеште, и в Москве. Так что 
сегодня будут намечены конкретные меры.

Москва придает большое значение строительству 
двух новых энергоблоков АЭС Пакш. Станция была воз-
ведена в конце 80-х годов и производит порядка 40 про-
центов электроэнергии, которая потребляется Венгри-
ей. Дополнительные мощности удвоят объем выработки.

«Многое зависит от позиции Еврокомиссии, которая 
с помощью придирок мешает реализации этого проекта, 
уже согласованного практически российской и венгер-
ской сторонами», — продолжил помощник президента. 
Пять условий было выдвинуто для реализации проекта, 
четыре урегулировано, рассказал он. Остался один, ко-
торый, как венгерские коллеги утверждают, они смогут 
снять, заметил Ушаков. «Это вопросы, связанные с фи-
нансированием», — уточнил он.

Неплохие перспективы наращивания сотрудничества 
и в нефтегазовой отрасли. Не исключено, что венгерские 
партнеры смогут подключиться к новым маршрутам по-
ставки через Северный и Турецкий поток, сообщил Уша-
ков. В присутствии лидеров продолжится обсуждение си-
туации с обанкротившейся авиакомпанией «Malev». По 
словам Ушакова, это «зависшая проблема». Долг перед 
ВЭБ — 126,5 млн евро, и стороны принимают активные 
усилия, чтобы снять этот вопрос с повестки.

Будут обсуждены также основные вопросы европей-
ской и международной повестки, в частности касающие-
ся восстановления отношений между ЕС и Россией, сооб-
щил Ушаков. И конечно, Ближний Восток, Сирия и Укра-
ина в связи с событиями вокруг Авдеевки.

КОНФЛИКТ Кому помешал миграционный указ президента США?

Трампу навязали первый бой
Евгений Шестаков

К
азалось дело ясное — миг-
рационный указ президен-
та США Дональда Трампа 

призван повысить безопасность 
государства и поставить допол-
нительные преграды на пути 
террористов. Вроде бы очевид-
но, что речь в документе идет о 
временном, а не тотальном за-
прете на въезд в Америку для 
граждан семи государств, на тер-
ритории, по крайней мере, части 
из которых активно занимается 
вербовкой террористическая 
сеть ДАИШ (запрещена в РФ). 
Столь же прозрачной выглядит 
логика принятого решения в от-
ношении беженцев из Сирии:  
среди них, как показала ситуа-
ция в Европе, немало сторонни-
ков радикального ислама, ис-
пользующих для проникновения 
на Запад фальшивые документы 
и придуманные легенды. Понят-
но и желание Трампа снизить в 
два раза квоту на прием мигран-
тов из «горячих точек» на 2017 
год — это уменьшит расходы на 
их обустройство. В конечном 
итоге американский лидер, при-
шедший к власти на волне анти-
истеблишментских настроений 

в обществе, лишь пунктуально 
реализует предвыборную про-
грамму, за которую голосовали 
его избиратели.

В среду были опубликованы 
результаты соцопросов, которые 
показали: 49 процентов амери-
канцев одобряют указы Трампа, 
ужесточающие миграционную 
политику. Только 41 процент жи-
телей США с ним решительно 
или в некоторой степени не со-
гласны. Но демонстрантам, вы-
ходящим на улицы против пла-
нов главы Белого дома, как, впро-
чем, и политикам, выступающим 
с негодующими заявлениями, 
безразличны эти говорящие в 
пользу президента цифры. Сто-
ронники потерпевшей пораже-
ние на выборах Хиллари Клин-
тон, часть госаппарата, назна-
ченная и прикормленная во вре-
мена Барака Обамы, а потому 
имеющая все шансы потерять 
высокооплачиваемые кресла по-
сле того, как Трамп расставит 
свои кадры, правозащитные ор-
ганизации, зарабатывающие на 
протестных настроениях репу-
тацию и деньги, — таковы силы, 
говорящие «нет» президенту 
США. Эта разношерстная кампа-
ния объединилась, чтобы дать 

первый после инаугурации бой 
республиканскому лидеру. От 
того, сумеет ли тот поставить на 
место своих противников, во 
многом зависит реализация его 
дальнейших реформ.

В среду и.о обязанности на-
чальника Службы иммиграци-
онного и таможенного контроля 
США отчитался о действиях сво-
их подчиненных. За трое суток с 
момента вступления миграцион-
ного указа в силу отказ в посадке 
на летевшие в США самолеты по-
лучил 721 человек. Все они име-
ли американские въездные визы. 
1060 человек с видом жительст-
ва в США из Ирака, Ирана, Йеме-
на, Ливии, Сирии, Сомали и Су-
дана все же пересекли американ-
скую границу. Эксперты призна-
ют: в указе имелся целый ряд 
пробелов, которые привели к пе-
регибам на местах. Например, не 
оговаривалось, что делать в слу-
чае двойного гражданства, как 
произошло в случае с депутатом 
немецкого бундестага, урожен-
цем Ирана Омидом Нурипуром. 
Или, как поступать с обладателя-
ми «грин-карт» — одним из пер-
вых задержанных на основании 
указа стал Хамид Дарвиш, рабо-
тавший переводчиком в дисло-

цированной в Ираке американ-
ской воздушно-десантной диви-
зии. Впоследствии все возникаю-
щие такого рода проблемы реша-
лись с помощью ведомственных 
уточнений.

Тем не менее генеральные 
прокуроры 14 штатов и столич-
ного округа Колумбия из числа 
сторонников Демократической 
партии опубликовали совмест-
ное заявление с осуждением миг-
рационного указа Трампа. Ген-

прокурор Нью-Йорка (большин-
ство жителей этого мегаполиса 
голосовали за Клинтон. — Ред.) за-
явил, что поддержит судебный 
иск правозащитников, подан-
ный против главы Белого дома. 
Ранее к этому иску с требовани-
ем признать решение Трампа не-
конституционным и незакон-
ным присоединился Генпроку-
рор штата Вирджиния.  

Агентство Reuters сообщило 
о направленном в администра-
цию президента письме, подпи-
санном примерно 900 сотрудни-
ками Госдепартамента, недо-
вольными принятым по мигра-
ции решением. Свою фронду 
планам Трампа организует под-
державший демократов на выбо-
рах крупный бизнес — мульти-
миллиардер Джефф Безос объя-
вил сотрудникам подконтроль-
ных ему компаний о том, что его 
юристы «готовят декларацию в 
поддержку иска». Бизнесмен, с 
которым, кстати, по данным 
американских СМИ, согласи-
лись еще несколько владеющих 
миллиардными состояниями 

коллег, объяснил свои действия 
тем, что введенные Трампом ог-
раничения наносят ущерб эко-
номике штата Вашингтон и дей-
ствующим в этом штате компа-
ниям. Иными словами, Безос не-
доволен, что антииммигрант-
ская политика Белого дома 
уменьшит его доходы.

Но наиболее красноречивый 
иск к Трампу подали в суд власти 
Сан-Франциско. Они недоволь-
ны угрозой президента сокра-

тить федеральное финансирова-
ние городов, чье руководство не 
предпринимает мер для депорта-
ции нелегальных мигрантов. 
Речь идет о так называемых горо-
дах-убежищах, которые отказы-
ваются преследовать нелегалов 
за нарушение иммиграционного 
законодательства.

В среду стало известно, что 
одна из крупных букмекерских 
контор Британии стала прини-
мать ставки на отставку Трампа 
в течение года — в результате им-
пичмента или по собственному 
желанию. Впрочем, пока неза-
метно, чтобы новый президент 
США предпринимал шаги для 
снижения градуса противостоя-
ния в обществе или шел на уступ-
ки. Напротив, Трамп принял на-
вязанный ему оппонентами бой.

Пресс-секретарь главы госу-
дарства предупредил служащих 
во внешнеполитическом ведом-
стве, что недовольные указом по 
миграции «могут или принять 
программу, или уходить». Вы-
ступившая против планов Трам-
па и.о генпрокурора США Салли 

Йетс была немедленно отправ-
лена в отставку, а ее преемница 
первым делом отменила все рас-
поряжения Йетс. «Г-жа Йетс — 
назначенка администрации Об-
амы. Границы — ее слабое место, 
а нелегальная иммиграция — 
очень слабое», — прокомменти-
ровали увольнение в Белом 
доме. Можно ожидать, что по-
добная участь постигнет и дру-
гих госслужащих, поставивших 
личные и партийные взгляды 
выше выполнения должностных 
инструкций. Что касается недо-
вольного миграционным указом 
бизнеса, то представители адми-
нистрации уже дали понять, что 
готовы договариваться, не по-
ступаясь при этом сутью приня-
того документа.

Было бы неверным сводить 
нынешнюю ситуацию исключи-
тельно к противостоянию между 
Трампом и старым госаппара-
том, который президент не без 
оснований подозревает в симпа-
тиях к своей сопернице Хиллари 
Клинтон и нежелании двигаться 
вперед по намеченному им пути. 
О том, что нынешняя конфронта-
ция носит мировоззренческий 
характер и дополнительно подо-
гревается из раздраженной из-
бранием Трампа Европы, гово-
рят последние заявления брюс-
сельских чиновников. Председа-
тель Евросовета Дональд Туск 
назвал новую администрацию 
США наряду с Китаем и Россией 
фактором, делающим будущее 
Евросоюза непредсказуемым.  
Он обвинил Трампа в том, что 
тот «ставит под вопрос 70 лет 
американской внешней полити-
ки». Другой высокопоставлен-
ный представитель ЕС Ги Вер-
хофстадт, ведущий переговоры о 
выходе Британии из единой Ев-
ропы, сообщил журналистам о 
наличии «третьего фронта, на 
котором ведется подрывная дея-
тельность против ЕС». И это со 
слов политика, которые цитиру-
ет Washington Post, нынешний 
президент США, заинтересован-
ный в развале Евросоюза.    

СКАНДАЛ

Во Франции 
атакуют 
фаворитов 
президентских 
выборов

МЕСЬЕ 
КОМПРОМАТ

Вячеслав Прокофьев

МАРИН Ле Пен возмущена до 
глубины души. Администрация 
Европарламента, депутатом ко-
торого является лидер Нацио-
нального фронта, требует, чтобы 
она немедленно внесла в кассу 
организации 300 тысяч евро. Чем 
аргументируют? В официальном 
иске со ссылкой на Европейское 
бюро по борьбе с мошенничест-
вом утверждается, что эти сред-
ства были «потрачены незакон-
но» на зарплату ее сотруднице 
Катрин Грезе. Мол, та была офор-
млена в качестве помощника ев-
родепутата, но работала в пар-
тийном аппарате Национального 
фронта. Еще 40 с лишним тысяч 
евро Марин Ле Пен, настаивают в 
Страсбурге, обязана вернуть до 
28 февраля на том основании, что 
ее давний телохранитель Тьерри 
Лежье также был оформлен фик-
тивно ассистентом.

Реакция главы Нацфрота была 
молниеносной: она наотрез отка-
залась возмещать как ту, так и 
другую сумму. «Я не подчинюсь 
травле, решению, принятому в 
одностороннем порядке моими 
политическими противниками 
без каких-либо серьезных дока-
зательств», — заявила она. 

Надо сказать, что конфликт 
между Марин Ле Пен и руководст-
вом Европарламента имеет дав-
нюю историю. Пару лет назад его 
прежний председатель Мартин 
Шульц обвинил Нацфронт в «не-
целевом» использовании бюд-
жетных средств ЕС, выделяемых 
на оплату сотрудников, работаю-
щих по контракту с евродепутата-
ми от этой партии.  Наезд на Ма-
рин Ле Пен, как здесь считают, 
вписывается в кампанию, кото-
рая сейчас разворачивается про-
тив ряда кандидатов в президен-
ты на предстоящих в апреле-мае  
выборах. И в первую очередь про-
тив претендента от главной оппо-
зиционной партии «Республикан-
цы» Франсуа Фийона. Он и его 
жена Пенелопа находятся в цен-
тре информационной вакхана-
лии, где их обвиняют в финансо-
вых злоупотреблениях, — обыски 
прошли в бюро Франсуа Фийона в 
национальном собрании, а его с 
супругой в течение 5 часов допра-
шивали следователи.

Горячая точка Еще одна версия, объясняющая обострение ситуации 
на Донбассе

Олигархи делят завод
Петр Лихоманов

В 
среду вооруженные 
силы Украины (ВСУ) 
продолжили обстрел 
Донецка, Горловки, Ма-
кеевки и Ясиноватой, а 

также предприняли очередные 
попытки продвинуться в «серую 
зону», в частности в районе по-
селка Коминтерново. За это вре-
мя один мирный житель погиб, 
восемь получили ранения, в том 
числе сотрудники «скорой помо-
щи», попавшей под обстрел в Ка-
лининском районе Донецка. На 
территории республики, по ин-
формации предприятия «Дон-
бассгаз», повреждено около 100 
газопроводов. Жители Донецка и 
Макеевки частично остались без 
водоснабжения из-за обстрела 
ВСУ фильтровальной станции. 
Перемирие, заключенное утром 
в среду при содействии ОБСЕ, не 
продлилось и получаса. 

Возобновление боевых дейст-
вий на Донбассе имеет ярко выра-
женную экономическую, исклю-
чительно украинскую подоплеку. 
Все указывает на то, что артилле-
рийские дуэли в районе Авдеевки 
Порошенко использует не только 
для политических спекуляций, но 
и для получения контроля над ак-
тивами остающихся на Украине 
олигархов. Такое объяснение тра-
гических событий со вчерашнего 
дня активно обсуждают независи-
мые от администрации Порошен-
ко СМИ. Согласно этой конспиро-
логической на первый взгляд вер-
сии борьба идет за Авдеевский 
коксохимический завод (АКХЗ), 
оказавшийся на линии огня, без 
электроэнергии, угля и газа.

Завод принадлежит компании 
«Метинвест», управляющей ме-
таллургическими активами оли-
гарха Рината Ахметова. АКХЗ — 
крупнейшее в Европе предприя-
тие такого профиля, без продук-
ции которого — кокса невозможна 
работа металлургических комби-
натов в Мариуполе, Запорожье и 
Енакиево, также входящих в 
структуру «Метинвест». Ключом 
для понимания происходящего 
следует считать тот факт, что ра-
нее за время «антитеррористиче-
ской операции» на территорию 
АКХЗ не попал ни один снаряд. Но 
в минувшее воскресенье именно 
здесь начались бои небывалой 
интенсивности. В результате при-
цельного огня вооруженных сил 
Украины (ВСУ) были повреждены 
идущие с территории Донецкой 

народной республики (ДНР) ли-
нии электропередач, питавшие 
предприятие, а также подъездные 
железнодорожные пути, что при-
вело к фактической остановке в 
работе предприятия и началу так 
называемой горячей консерва-
ции двух из четырех коксовых ба-
тарей. Бесконечно такая консер-
вация продолжаться не может — 
остывание печей означает гибель 
завода, а поддерживать нужную 
температуру АКХЗ сейчас не в со-
стоянии: продолжающиеся об-
стрелы не позволяют ремонтным 
бригадам восстановить подачу 
электричества.  Также завод 
остался без угля: незадолго до 
обострения конфликта инициа-
тивные депутаты парламента из 
числа бывших «комбатов» орга-
низовали очередную «блокаду» 
Донецкой и Луганской респу-
блик, взорвав железнодорожные 
пути, по которым в Авдеевку по-
ступал уголь с шахт. Из-за боев 
вокруг АКХЗ о сокращении про-
изводства и возможной останов-
ке выплавки чугуна уже заявил 
менеджмент Мариупольского 
меткомбината имени Ильича.

По версии украинских журна-
листов, поставив АКХЗ, а вместе 
с ним и всю металлургическую 
империю Ахметова на грань вы-
живания, Порошенко шантажи-
рует олигарха с целью получения 
контроля над АКХЗ, а значит и 
над «Метинвестом». Для этого в 
руководство завода должны вой-
ти небезызвестный депутат 
Игорь Кононенко (об отравлении 
которого ртутью недавно писала 
«РГ»), а также депутат Донецкого 
облсовета Виталий Кропачов — 
основатель печально известного 
батальона «Торнадо», удивитель-
ным образом избежавший ареста 
вместе с остальными карателя-
ми. «Украинские военные поги-
бают за то, чтобы Ахметов согла-
сился передать Авдеевский кок-
сохимзавод под руководством 
Кононенко и Кропачова. Погиб-
нуть за это святая обязанность 
каждого сознательного украин-
ца!» — написал по этому поводу в 
«Фейсбуке» украинский журна-
лист Юрий Бойко, известный 
громкими расследованиями кор-
рупции новой украинской влас-
ти и первым доказательно обо-
сновавший альтернативную вер-
сию продолжающейся бойни. 

Так выглядит попавшая под обстрел парикмахерская на привокзальном рынке Куйбышевского района Донецка.

Пассажиры, которым отказали во въезде в США, устроили намаз в знак протеста в аэропорту Далласа. 

Акцент

 49 процентов американцев 
одобряют указы Трампа, 
ужесточающие миграцион-
ную политику 

Пан Ги Мун удивил 
всех, отказавшись 
от поста президента

Владимир Путин 
и Виктор Орбан 
встречаются 
уже в седьмой раз

За ситуацией на Украине 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5202
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КИНО В прокат вышел
«Коммивояжер» 
Асгара Фархади

Не открывайте 
вашу дверь

Александр Нечаев

НОВЫЙ фильм иранца Асгара Фархади выходит в про-
кат в нашей стране аккурат в тот момент, когда в Соеди-
ненных Штатах вокруг него разгорается скандал. Не-
сколько дней назад «Коммивояжер» получил номина-
цию на «Оскар» в категории «Лучший фильм на ино-
странном языке». А спустя несколько дней вступил в 
силу широко обсуждаемый закон, который запрещает 
въезд в Америку граждан семи ближневосточных госу-
дарств, в список которых попал Иран. Таким образом, 
Асгар Фархади и другие члены съемочной группы филь-
ма не смогут побывать на церемонии вручения премии 
Американской киноакадемии в Лос-Анджелесе, которая 
состоится 24 февраля. В прессу тут же начали просачи-
ваться сообщения, что, быть может, для Фархади будет 
сделано исключение, однако сам режиссер положил ко-
нец этим этим слухам — он заявил, что в сложившихся 
обстоятельствах не видит необходимости ехать в США. 

Особых красок этой истории добавляет то, что Асгар 
Фархади — совершенно точно самый известный в США и 
самый успешный на Западе иранский режиссер. В 2011 
году его фильм «Развод Надера и Симин» сначала полу-
чил главный приз Берлинского кинофестиваля, а спустя 
почти год взял «Ос-
кар» за лучший 
фильм на иностран-
ном языке. Шесть 
лет назад было мод-
но говорить, что 
Фархади дал новый 
импульс междуна-
родной моде на 
иранский кинема-
тограф. Впрочем, ни-
какой «новой иранской волны» в кинематографе не слу-
чилось, но, очевидно, именно фильмы Фархади (наряду с 
картинами его опального соотечественника Джафара 
Панахи) определяют новое экспортное лицо иранского 
кинематографа. И это не то лицо, которое было еще 15 — 
20 лет назад, если раньше к иранскому кино шли эпите-
ты «пластичный» и «поэтичный», то силами Фархади 
произошел его ребрендинг — теперь это строгая социаль-
но-философская проза, алгебра над гармонией. 

Причина такого перерождения — влияние, которое ис-
пытывает Фархади. Кинокритики по всему миру доволь-
но часто пытаются объяснить феномен его успеха, срав-
нивая его с другими режиссерами — в частности, с Кри-
стианом Мунджиу или даже Альфредом Хичкоком. Но 
после «Коммивояжера» становится понятно, что Фарха-
ди следует называть «иранским Джоном Кассаветисом».

В «Коммивояжере» (как и в других своих картинах) 
Фархади пользуется излюбленным методом Кассаветиса 
— он сразу же бросает зрителя в драматургическую пучи-
ну взаимоотношений героев, минуя обстоятельную эк-
спозицию. Перед нами — будто бы сгусток реальности, 
концентрированный кусок жизни. То, что в фильмах 
Фархади нет ни начала, ни мощного завершающего ак-
корда, — как раз кассаветисовский прием, который тот 
использовал, например, в картинах «Женщина под влия-
нием» и «Убийство китайского букмекера». Также осо-
бенно близким к «Коммивояжеру» при ближайшем рас-
смотрении оказывается и другой шедевр классика аме-
риканского независимого кино — «Премьера». 

Итак, в открывающей сцене «Коммивояжера» мы ви-
дим как дом, в котором живут главные герои — актриса 
Рана и режиссер Эмад — из-за строительных работ по со-
седству покрывается трещинами. Супруги, все время за-

нятые на репетициях новой постановки — «Смерти ком-
мивояжера» Артура Миллера — вынуждены экстренно 
переехать в новую квартиру. Жилье оказывается с исто-
рией — до Раны и Эмада там жила проститутка, к которой 
не зарастала народная тропа. Однажды Рана открывает 
дверь в квартире незнакомому мужчине — она думает, 
что по лестнице поднимается ее муж, — и беспечно ухо-
дит принимать душ. Через несколько секунд мы видим 
кровь на лестнице и на полу квартиры, а в следующей 
сцене убитая горем Рана уже в больнице с перевязанной 
головой и синяком под глазом.

Однако история о том, почему случилось это нападе-
ние, равно как и поиски негодяя, хоть и занимают в 
«Коммивояжере» заметное место, но все же не являются 
основным интересом режиссера. Постоянная тема Фар-
хади — это семейный разлад, исследование невидимой 
ржавчины, которая разъедает отношения между близки-
ми людьми настолько сильно, что в один ужасный мо-
мент они с оглушительным треском рушатся. Трещина в 
доме в самой первой сцене — конечно, символ этих разру-
шенных отношений. А нападение становится лишь триг-
гером, который ускоряет семейную энтропию. 

Не случайно идея мести за поруганную честь жены 
становится для Эмада спасительной — ненависть пред-
ставляется ему не менее сильным заменителем любви, 
которым можно заполнить опустошенную душу. И не 
случайно, когда герой оказывается в миллиметре от того, 
чтобы отомстить, он останавливается — не потому, что 
жена вдруг пригрозила уходом, если он завершит нача-
тое, а из-за того, что никакого облегчения месть не при-
носит. В который уже раз Фархади оставляет героев нае-
дине с собственной растерянностью и беспомощностью 
— и в данном случае миллеровская «Смерть коммивояже-
ра» с ее безжалостным финалом служит недвусмыслен-
ной метафорой жизни персонажей фильма.

Новой картине Фархади вполне можно предъявить 
претензии в искусственности и вторичности. И действи-
тельно, по со сравнению с  тем же «Разводом» это явно не 
шаг вперед. С другой стороны, «Коммивояжер» все рав-
но остается фильмом большого мастера — быть может, не 
самым значительным в контексте его фильмографии, но 
уж точно заслуживающим внимания.

ЭКСПОЗИЦИЯ В Музее изобразительных искусств им. А.С. Пушкина открылась выставка 
«Ясумаса Моримура. История автопортрета» 

Во мне живет множество «Я»
Жанна Васильева

П
абло Пикассо как-то зая-
вил: «Дайте мне музей, и я 
заполню его!». Японский 

художник Ясумаса Моримура, 
очевидно, воспринял эти слова 
как руководство к действию. Но 
чуть-чуть сместил акценты. 

Дело в том, что в пространст-
во музеев современного искус-
ства в Японии, США, в Центр сов-
ременной фотографии в Мель-
бурне и Фонд современного 
искусства Картье в Париже Ясу-
маса Моримура входит под ма-
ской знаменитостей: будь то зве-

зды Голливуда или персонажи 
хрестоматийных шедевров за-
падноевропейский живописи от 
«Девушки с жемчужной сереж-
кой» Вермеера до отрубленной 
головы Голиафа с картины Кара-
ваджо… Вот и в ГМИИ им. А.С. 
Пушкина он пришел в обличье 
едва ли не всех самых знамени-
тых мастеров искусства. Авто-
портреты Яна Ван Эйка и Дюре-
ра, Гойи и Ван Гога, Анри Руссо и 
Энди Уорхола, Фриды Кало и 
Марселя Дюшана — это все он, 
невысокий изящный японец с 
умными печальными глазами 
трагика, выступающего на арене 

в ролях Пьеро и Арлекина разом. 
Он является в черно-белом авто-
портрете Гойи с ведром на голове 
поверх полей черной шляпы и в 
модной накидке от японского ди-
зайнера…Он снабжает свое по-
вторение гравюры с важно веща-
ющим с кафедры Попугаем перед 
открывшими рты служителями 
надписью «Ложь становится 
правдой, если услышать ее не-
сколько раз?» А девице, той са-
мой, которой «не выпутаться», 
вручает глобус, превращая ее 
спутников в грозных божеств из 
пантеона японского театра. В то 
же время подпись под гравюрой 

«Занавес в театре «Глобус» еще 
не опустился» — вроде подсказ-
ки-подпорки для «наивного» ев-
ропейского зрителя. Ну ладно, 
японского театра вы, невежды, 
не знаете, но о Шекспире-то, на-
верное, слышали. Надо ли гово-
рить, что его серия по мотивам 
«Капричос», представленная в 
главном здании ГМИИ им. А.С. 
Пушкина, выглядит продолже-
нием диалога с Гойей, начатым 
Сальвадором Дали? Диалога, 
свидетелями которого можно 
стать тут же, в музее. 

Ясумаса Моримура работает 
не только с картиной, может 
быть, прежде всего он работает с 
пространством музея. Те, кто 
были на «Манифесте» в Петер-
бурге, помнят его проект, посвя-
щенный музейщикам Эрмитажа 
во времена блокады. Это были 
черно-белые фотографии, в осно-
ву которых легли снимки залов 
Эрмитажа военного времени с 
опустевшими рамами. Ясумаса 
Моримура представал в образах 
научных сотрудников, храните-
лей, экскурсоводов Эрмитажа 
(причем фамилия каждого была 
указана в подписи к фото!), кото-
рые остались в замерзающем, го-
лодающем городе, чтобы спасти 
картины. 

Что касается самого автора, 
то он обладает свойством усколь-
зать на территорию не только ли-
цедейства, перформанса, но и на 
территорию … слова. Точнее мо-
нолога от лица своих героев. По-
чти у каждого портрета есть на-
ушники, в которых можно услы-
шать «исповедь героя». Текст, что 
был написан, конечно, японцем, 
акцентирует… неуловимость ху-
дожника на автопортрете. «Нет, я 
не Леонардо…», — начинается 
признание смиренного пилигри-
ма, стоящего перед домом вели-
кого мастера Возрождения. 
Образ Караваджо является в ли-
ках смерти — головы Медузы Гор-
гоны и отрубленной головы Голи-
афа… Дали с Галой двоятся в зер-
кале и картине, которая превра-
щается в стереофотографию, 
если надеть красно-синие очки 
рядом. А Вермеера и вовсе не най-

ти — он остается невидимым за 
стеной камеры обскуры. Мягкий 
свет, освещающий комнату, — его 
главный герой. 

От камеры обскуры до фотоап-
парата — всего пара веков. Это тот 
путь, который Ясумаса Моримура 
предлагает пройти в своей «исто-
рии автопортрета», что становит-
ся его версией «истории искусст-
ва». Завершает он ее, разумеется, 
двойным видеопортретом Энди 
Уорхола, который превратил об-
ычную репродукцию, повтор при-
нта с портретом Мэрилин Монро 
или банки томатного супа, в жест 
производства искусства. Понят-
но, что в арт-пантеоне японца 
портрет Уорхола — вроде картины 
с портретом кузена в фамильной 
галерее. Если бы, конечно, такие 
галереи существовали на «Фабри-
ке» Уорхола… 

За вполне европоцентричной 
историей искусств есть гораздо 
менее различимая подкладка 
японской культурной традиции. 
Кто-то ищет ее в театре Кабуки. 
Сам художник обращает внима-
ние на традицию анимизма. Но 
разве можно быть до конца уве-
ренным в чем-то, что говорит 
этот эквилибрист, тонко балан-
сирующий на границе между 
Востоком и Западом?

Премьера Дмитрий Бертман поставил оперу Пуччини

Турандот из склепа
Ирина Муравьева 

К
ак известно, эта по-
следняя партитура 
Пуччини — его «лебе-
диная песня» — оста-
лась незавершенной, 

оборвавшись в тот момент, когда 
жестокая Турандот должна была 
преобразиться от любви.  Дмит-
рий Бертман решил поставить 
«Турандот» без ретуши дописан-
ных другими композиторами 
(Франко Альфано, Лучано Берио, 
Хао Вейя) счастливых финалов, 
исключительно по авторскому 
тексту партитуры. В постановоч-
ную команду спектакля вошли: 
художник Камелия Куу (Канада), 
художник по свету Томас Хазе 
(США),  хореограф Эдвальд 
Смирнов. Музыкальный руково-
дитель — Владимир Федосеев. 

Возможно, именно пуччини-
евский мир — не только «Туран-
дот»,  но и эго самого Пуччини — 
стал импульсом многих решений 
этого спектакля, поставленного 
чеканным режиссерским почер-
ком и полного зловещей энергии, 
мрачного драматизма, красоты, 
иррациональности, аллюзий.  

Эта новая оперная Турандот 
была образом новой эпохи, пере-
живавшей опыт мировой войны и 
отказавшейся от культов пан-
эстетического модерна. Не кра-
соту, но сокрушительный демо-
низм несла в себе новая пуччини-
евская Турандот. В оркестре за-
звучали саксофоны и китайские 
гонги, орган, колокольчики, 
«трубчатые» колокола. И эти ги-
гантские звуковые объемы, 
уплотненные тромбонами и тру-
бами, жесткой перкуссией, свер-
кающие переливами арф и челе-
сты — апогей пуччиниевского ор-
кестрового языка. 

Поразило, с какой ясностью и 
прозрачностью прозвучала эта 
мегафактура в оркестре Гелико-
на, с которым в «Турандот» со-
стоялся российский оперный де-
бют Владимира Федосеева. В его 
трактовке пуччиниевские над-
рывы смягчились певучей канти-
леной струнных, гибкостью ин-
струментальных линий, велико-
лепно звучала медь и перкуссия, 
взрывающаяся жутковатыми 
ударами, иллюстрирующими 
мир смертоносной Турандот.  

Но моделирующим весь спек-
такль решением было то, что Бер-
тман удвоил на сцене образ Ту-
рандот, вывел двух дочерей ки-
тайского императора. Та, кото-
рой очаровывается Калаф — кра-
савица с грациозными движени-
ями, облаченная в ослепительно 
белое платье с острыми, как у 
Снежной королевы, «ледяными» 
углами воротника — в исполне-
нии балерины Ксении Лисан-
ской. Ее Турандот — священный 
объект, зловещий механизм, дви-
гающийся с пластикой гофма-
новской куклы Олимпии и гиб-

кой графичностью вахтангов-
ской Турандот Юлии Борисовой 
(аллюзия намеренна: пуччини-
евская и вахтанговская Турандот 
совпали во времени). Жуткова-
тый эффект от лже-Турандот уси-
ливает ее синхронное беззвучное 
пение со своим оригиналом — до-
черью императора, которую ис-
полняет Елена Михайленко. Ее 

персонаж — родом из триллера, 
из «подвалов» психоанализа, 
призрак с всклоченными волоса-
ми, в платье, прошитом черепа-
ми, со страшным белым гримом 
– «скелет в шкафу» китайского 
императора, скрывающего глав-
ную тайну — его дочь ужасна. За-
мурованная в подвалах дворца, 
через куклу творит она смерть, 
мстя за когда-то униженную на-
силием умершую прабабку. 
Здесь прочитывается аллюзия на 
эго самого Пуччини с его стран-

ным культом праха матери, захо-
роненного в доме. Турандот в ис-
полнении Елены Михайленко 
гипнотизирует, от нее невозмож-
но оторвать глаз — от ее страшной 
мимики, звериных реакций, 
мощного голоса, отливающего 
блеском стали и звучащего раз-
ными тембрами,  будто в нее все-
ляются разные сущности. Этим 

голосом загадывает Калафу за-
гадки кукла на сцене. 

Весь мир Турандот, лишенный 
любви,  погружает во мрак. 
Стильная работа китайской ху-
дожницы Камелии Куу и худож-
ника по свету Томаса Хазе созда-
ют на сцене образ сумрачного 
опасного мира, окруженного ки-
тайской стеной,  над которым 
восходит гигантская неоновая 
луна. Круглые светящиеся китай-
ские фонари, плывущие в руках 
артистов хора, пустые круглые 

проемы в стенах император-
ского дворца — образ ки-
тайского символа це-
л о ст н о ст и ,  к ру га , 
включающего в себя 
инь и янь, мужское и 
женское,  пустого в ту-
рандотовском мире. 

Сцена в спекта-
кле заполняется 
толпой, все время 
находящейся  в 
тревожном волне-
нии, отбивающей 
с драйвом мюзи-
кла острый хоре-
о г р а ф и ч е с к и й 
рисунок и  при 
э т о м  п о ю щ е й 
с л о ж н е й ш и е 
пуччиниевские 
хоры — высоко-
классная работа 
артистов хора Ге-
ликона. Так же, 
как и искусный 
комический гро-
теск император-
ских министров 
Пинга, Понга, Пан-
га (Дмитрий Янков-
ский, Виталий Фо-

мин, Иван Волков), разыгрываю-
щих сцены взяточничества и 
протекционизма. За взятку попа-
дает к Турандот и принц Калаф 
(Виталий Серебряков), околдо-
ванный красотой куклы. Холод-
ным жестом отстраняет он лю-
бовную исповедь Лиу, зато в зна-
м е н и т о м  а р и о з о  « N e s s u n 
Dorma!» пробивает панцирь 
образа и с лирическим напором 
поет любовный ноктюрн. Лиу в 
исполнении молодой певицы 
Юлии Щербаковой — не тихая го-
лубая героиня, жертва любви, а 
центральный образ, побеждаю-
щий Турандот. Ее предсмертное 
ариозо «Tuchedigelseicinta» зву-
чит, как на ринге, в окружении 
хора, с пронзительной красотой 
и лирической силой. Она погиба-
ет, а за спиной Калафа появляет-
ся истинная Турандот — из подва-
ла. Пуччини не успел дописать 
текст, соединить мрачную Туран-
дот с Калафом в любовном фина-
ле. Он скончался и попал в тот же 
домашний склеп, где покоился 
прах его матери. Бертману было 
важно сказать о Пуччини и это. 

Новая оперная Турандот была 
образом эпохи, переживавшей 
опыт мировой войны.

Ясумаса Моримура — эквилибрист, тонко балансирующий на границе между Востоком и Западом.

Акцент

 За спиной Калафа появляется 
истинная Турандот — та самая, 
из подвала

Акцент

 Ясумаса Моримура работает 
не только с картиной, 
но и с пространством музея

Кадры из фильма смотрите на сайте
rg.ru/art/1361568

Асгар Фархади — 
самый известный 
в США и на Западе 
иранский режиссер

Видеорепортаж на сайте
rg.ru/art/1361288

Постоянная тема Фархади — семейный разлад, ржавчина, 
которая разъедает отношения между людьми.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ясумаса Моримура:
— Поскольку я японец и живу в Японии, естественно японская культура оказыва-

ет на меня влияние. Однако из всей японской культуры я ощущаю наиболее 

сильное влияние на свое творчество со стороны анимизма. Не путайте его с 

анимацией. Анимизм — это одушевление всего сущего. По моим ощущениям, 

дух анимизма по-прежнему жив в Японии. В последнее время чувствую, что он и 

мне интересен. Во мне живет множество «Я». Все эти «Я» я хочу вытащить из 

себя и представить в своих произведениях.
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Алла Пугачева и Максим 
Галкин были на премьере. 
Кто еще? Узнайте на сайте.
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ТОРГОВЛЯ Москвичи смогут 
купить хлеб в киоске у дома

Схожу за батоном  
в тапочках

Александр Мелешенко

МОСКОВСКИЕ власти выста-
вили на аукцион право торговли в 
25 хлебных киосках. Об этом со-
общили на встрече с лидерами 
хлебопекарной и кондитерской 
отраслей столичной промышлен-
ности представители департамен-
та по конкурентной политике. 

Начальник отдела привлече-
ния и сопровождения инвести-
ций Василий Калинкин пояснил, 
что заявки на участие в аукционе 
принимаются в основном до 10 
февраля, но есть и лоты, которые 
будут выставлены до конца 
зимы. Киоски, о которых идет 
речь, будут расположены в 
основном в Новой Москве. Пред-
ставляют они собой новые па-
вильоны, закупленные городом в 
рамках реформы нестационар-
ной торговли. Сделаны из совре-
менных материалов, с большими 
витринами и хорошим освеще-
нием. Стартовая стоимость еже-
месячной платы за торговлю 
каждого такого ларька — 6 тыс. 
руб., однако практика показыва-
ет, что в ходе аукциона цена мо-
жет вырасти в разы. 

«Торговля хлебом в ларьках в 
Москве была всегда, есть она и 
сейчас практически во всех окру-
гах, — рассказал «РГ» руководи-
тель департамента торговли и 
услуг города Алексей Немерюк. — 
Москвичам удобно по дороге до-
мой, к примеру, купить свежий 
батон или булку. Ну а для малого 
и среднего бизнеса киоски — это 

еще и способ получить поддер-
жку со стороны города. Но 99% 
хлеба в столице, конечно же, про-
дается в магазинах». 

Торги, которые пройдут в фев-
рале, ориентированы исключи-
тельно на Новую Москву, чтобы 
современная нестационарная 
торговля пришла и туда. Места 
для расположения киосков подо-
браны в жилых микрорайонах. 
Хлеб там можно будет купить те-
плым — в киосках нередко любят 
торговать сами производители. 

Как рассказал «РГ» глава де-
партамента по конкурентной по-
литике Геннадий Дегтев, прове-
денные с 2015 года аукционы по 
праву торговли в хлебных кио-
сках продемонстрировали боль-
шую заинтересованность бизнеса 
в таком виде торговли. «Среднее 
количество участников состави-
ло порядка шести на один лот, а 
среднее превышение стартовой 
стоимости — около 120%, то есть 
более чем вдвое», — пояснил он. 

Всего город сейчас предлагает 
предпринимателям почти 150 не-
стационарных торговых объек-
тов. Все они поделены на группы. 
К примеру, 5 киосков выставлено 
под торговлю молочной продук-
цией, 9 — мороженым, 16 — ово-
щами и фруктами. Напомню, пло-
щадь новых киосков составляет 6 
кв. м, всем необходимым для тор-
говли оборудованием они уже 
оснащены. Таким образом, выиг-
равшие в аукционе предприни-
матели получают фактически го-
товые торговые места. 

НАСЛЕДИЕ В «Зарядье» археологи 
нашли медальон XVI века

Москве подарили 
Розу Тюдоров

Сергей Жуков

МЕДАЛЬОН XVI века с розой 
Тюдоров, который археологи на-
шли в строящемся парке «Заря-
дье», передадут в Музей Москвы. 
Об этом журналистам сообщил 
глава департамента культурного 
наследия Алексей Емельянов. 

Это, по его словам, первая ар-
хеологическая находка 2017 года. 
Медальон диаметром 5 см сделан 
из сплава олова и свинца и укра-
шен эмблемой королевской ан-
глийской династии — Розой Тюдо-
ров. Символ с красной и белой 
розами несколько веков назад на-
носили на монеты, головные убо-
ры и игральные фишки.  По мне-
нию историков, находка датиру-
ется XVI веком. Возможна, она 
как-то связана с Английским дво-
ром, расположенным на Варвар-
ке. В Москве в те времена англи-
чане пользовались большими 
привилегиями: Иван Грозный дал 

им таможенные льготы и право 
торговать без пошлин. По словам 
археолога Константина Ворони-
на, медальон в Москву, вероятно, 
привез английский купец. «Пред-
мет для него явно имел какое-то 
значение, — пояснил Воронин. — 
Он использовался в качестве на-
шивки на одежду — по краям изде-
лия есть четыре небольших от-
верстия».

Есть на медальоне и надпись 
на французском: Dieu et mon 
droit, что в переводе означает 
«Бог и мое право». И дата — 1590 
год. Выгравированная фраза, 
рассказал Воронин, уже 700 лет 
считается официальным деви-
зом английской монархии. 

Уникальный медальон, по 
словам Алексея Емельянова, от-
дадут на хранение в Музей Мо-
сквы. Минувший год для столи-
цы стал рекордным по числу ар-
хеологических находок — их об-
наружили семь тысяч.

АКЦИЯ Жителям подмосковных 
деревень покажут 
большое кино 

Сказка в чистом 
поле

Ирина Рыбникова

ЖИТЕЛИ 120 подмосковных де-
ревень смогут в этом году посмо-
треть кино на большом экране. «В 
рамках областной акции «Рос-
сийское кино — селу» за год будет 
проведено около тысячи бесплат-
ных кинопоказов», — сообщила 
первый зампред правительства 
Подмосковья Ольга Забралова.

Для горожан это звучит стран-
но, но многие сельские жители ни 
разу в жизни не смотрели кино на 
большом экране. Особенно те, кто 
проживает в отдаленных и мало-
численных деревнях. Строить ки-
нотеатры на селе нерентабельно, 
да и не в каждом райцентре есть 
большое кино. К примеру, ближай-
ший для жителей Шатурского рай-
она кинозал находится в соседнем 
городе Орехово-Зуево, до которо-
го час езды на общественном тран-
спорте. Вот областное министер-
ство культуры и придумало ак-
цию, дающую возможность схо-
дить в кино даже тем, кто дальше 
своей деревни нигде не бывал. 

Приезжает передвижная уста-
новка с проектором, звуковой ап-
паратурой и мобильным экра-
ном. Аппаратура легко монтиру-
ется в любом  самом маленьком 
зале. В деревне нет зданий с зала-
ми? На этот случай у организато-
ров акции имеются два автоклуба 
— мобильные киноконцертные 
комплексы на базе автомобиля 

«ЗИЛ». Такой кинотеатр можно 
развернуть хоть в чистом поле. 

В программе — исключительно 
отечественный кинопродукт. 
Причем не только уже полюбив-
шиеся массовому зрителю филь-
мы, но и новинки российского ки-
нематографа, которые до села 
дойдут в лучшем случае через не-
сколько лет. «Показывают муль-
тфильмы, картины для детей и се-
мейного просмотра, а также по-
знавательные, патриотические и 
исторические фильмы. В прош-
лом году кинопоказы посетили 60 
тысяч человек», — отмечает Ольга 
Забралова. И, как правило, одним 
только киносеансом дело не огра-
ничивается. Проект «Российское 
кино — селу» давно стал народ-
ным, к нему охотно подключают-
ся и областные деятели культуры, 
и студенты творческих вузов, и 
участники самодеятельных кол-
лективов. Зрители после кино не 
спешат расходиться — знают, что 
будут еще посиделки с песнями и 
душевными разговорами. 

«Встречают нас очень тепло, — 
рассказали «РГ» в «Мособлкино», 
организующем эту акцию. — Осо-
бенно радуются дети, которые ни-
когда не видели мультфильмов на 
большом экране — для них это на-
стоящее волшебство. Бывало, по-
сле показа дети бежали за нашей 
машиной и кричали вслед: «При-
езжайте еще!». Это очень трога-
тельно и приятно».

МЕГАПОЛИС Сергей Собянин 
наградил строителей 
Московского 
центрального кольца 

За скорость!

Светлана Батова

ВЧЕРА в Белом зале мэрии Москвы чествовали строите-
лей Московского центрального кольца. Мэр Сергей Собя-
нин вручил городские награды более чем 40 работникам 
различных организаций, способствовавших запуску 
главного транспортного проекта прошлого года. 

Власти часто сравнивают запуск МЦК по масштабу со 
строительством Транссиба или первой ветки метро. И это 
не преувеличение: за четыре года неэлектрифицирован-
ное Малое кольцо железной дороги, по которому ходили 
только грузовые поезда, превратили в современную вну-
тригородскую тран-
спортную систему, 
интегрированную в 
городскую инфра-
структуру. «Постро-
ить из этой депрес-
сивной ветки желез-
ной дороги кольце-
вую новую маги-
страль, по сути дела, 
наземное метро с пу-
тепроводами, тонне-
лями, подъездами, 
новыми магистраль-
ными путями, инже-
нерными коммуникациями, конечно, было сложной зада-
чей», — подчеркнул Сергей Собянин значимость проекта. 

Звания «Почетный строитель города Москвы» были 
удостоены четыре работника «Мосметростроя» — Сергей 
Камышов, Юрий Печагин, Сергей Толстов и Виктор 
Яницкий. А вулканизаторщик этой же организации Вик-
тор Миронов стал «Почетным работником транспорта и 
связи города Москвы». Еще более 30 человек, строивших 
кольцо, награждены благодарностями и благодарствен-
ными письмами мэра. Электромонтер Сергей Горелов, 
получивший благодарность мэра, тянул провода к МЦК с 
июля 2015 года. Теперь часто ездит по кольцу — с работы 
на учебу в МИИТ. «Было сложно, конечно, ведь ничего по-
добного до этого в Москве и других городах России не 
было», — рассказал «РГ» Сергей. «Но и почувствовали ог-
ромное удовлетворение. Ездить по новому кольцу очень 
удобно, без пересадок, в комфорте». А водитель манипу-
лятора Сафуат Сайрамов, также получивший благодар-
ность города, помогал строить МЦК от Лихоборов до Чер-
кизово с самого начала проекта. «Работали с большим эн-
тузиазмом, с опережением графика, выходили по выход-
ным, и даже из отпусков», — поделился он с «РГ». — Очень 
хотелось увидеть результат грандиозной стройки».

Как напомнил Сергей Собянин, сейчас ежедневно 
кольцом уже пользуются более 300 тысяч человек.

В последний день января в акватории Амурского залива во Владивостоке загорелось зажатое льдами судно Yeruslan. Как выяснилось, ранее 
оно не раз арестовывалось за долги перед моряками, и в конце концов хозяева его попросту бросили. По сообщениям очевидцев, на корабле 
выгорела судовая надстройка, а дымиться он перестал лишь вчера вечером.

Процесс Задержан подозреваемый в организации 
производства «Боярышника» 

Суррогатные отцы
Екатерина Дементьева 

В 
Иркутской области 
слегка уже подзабытая 
история с «Боярышни-
ком» получила новое 
продолжение: полиция 

задержала и арестовала произво-
дителей суррогатного алкоголя, 
которые могли иметь отношение 
и к поддельным спиртосодержа-
щим жидкостям.

По делу о «Боярышнике» в де-
кабре и январе были задержаны 
23 человека. Но все они были 
либо предпринимателями, про-
дававшими у себя в магазинах 
суррогат, либо продавцами, либо 
чиновниками, которые не проя-
вили должного рвения в борьбе с 
поддельным алкоголем. Были за-
крыты два подпольных цеха, где 
разливали фальшивую водку и 
«Боярышник».

И вот полиции удалось выя-
вить еще два аналогичных под-
польных завода по розливу под-
дельного алкоголя — в Иркутске и 
Усолье-Сибирском. И задержать 
девять человек, занимавшихся не 
просто распространением, а не-
посредственно производством 
продукции. Пять из них были 
арестованы судом по ходатайст-
ву следствия. Им предъявили об-
винения в производстве и прода-
же немаркированной алкоголь-
ной продукции в особо крупном 
размере и сбыте поддельных спе-
циальных марок. Все они нахо-
дятся в СИЗО Иркутска. Как от-
метили в пресс-службы ГУ МВ, 
один из арестованных — возмож-
ный организатор подпольного 
бизнеса по розливу «Боярышни-
ка». Того самого, которым отра-
вились сотни людей в конце 
прошлого года в Иркутске. В под-
тверждение этой версии в одном 
из цехов при обыске были найде-

ны несколько тысяч пластико-
вых бутылок для спиртосодержа-
щей жидкости «Концентрат для 
ванн «Боярышник». Напомним, 
именно это средство стало при-
чиной массового отравления в 
Иркутске в декабре прошлого 
года.

Кроме того, было изъято свы-
ше полумиллиона пустых буты-
лок, сотни тысяч этикеток из-
вестных торговых марок и феде-
ральных специальных марок с 
признаками подделки, а также 
почти 30 тонн готовой продук-
ции. Образцы изъятой жидкости, 
из которой бутлегеры изготавли-
вали и водку, и «Боярышник», 
направлены на экспертизу. Лю-
бопытно, что, узнав о задержа-
нии банды бутлегеров, в поли-
цию обратился житель области, 
который сообщил, что много раз 
видел одного из подозреваемых 
на территории парковки для 
большегрузов в Шелехове. По 
указанному мужчиной адресу 
оперативники обнаружили при-
цеп с 12 тоннами спиртовой жид-
кости.

Сейчас правоохранительным 
органам предстоит оценить мас-
штаб преступной деятельности. 
По всей видимости, речь идет о 
серьезно организованном и весь-
ма разветвленном бизнесе. 

Напомним, в декабре в Иркут-
ске более 200 человек пострада-
ли, из них выше 70 погибли после 
употребления средства для ванн 
«Боярышник». Выяснилось, что 
«Боярышник» производили ку-
старным способом и вместо эти-
лового спирта в нее добавляли 
метанол. Было обнаружено не-
сколько подпольных цехов. Рас-
следования дела передано в Цен-
тральный аппарат СКР. Продол-
жается и оперативная работа си-
лами сотрудников полиции.

Акцент

 На парковке для большегру-
зов оперативники обнаружи-
ли прицеп с 12 тоннами спир-
товой жидкости

Из депрессивной 
ветки построили 
новую кольцевую 
магистраль — 
по сути, наземное 
метро

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
В соответствии с Федеральным законом Российской Федера-

ции от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказом Госкомэкологии Российской Федерации по охране 
окружающей среды от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации»: 
АО НИЦ «Нефтегаз» извещает о проведении общественных об-
суждений проектной документации по объекту: ш.1498-16 «Са-
мотлорское месторождение. Полигон по сбору, утилизации 
буровых отходов ДНС-34». 

Цель намечаемой деятельности: оценка воздействия хо-
зяйственной деятельности на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: ХМАО, 
Нижневартовский район.

Наименование и адрес заявителя: 
Акционерное общество «Самотлорнефтегаз», АО «Самотлор-

нефтегаз», 628606, РФ, Тюменская область, Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра, г. Нижневартовск, ул. Ленина, 4.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: 

Администрация Нижневартовского района.
Форма проведения общественных обсуждений: слуша-

ния.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами проектной документации о воз-

действии на окружающую среду можно по адресам: 
1.  г. Нижневартовск, ул. Таежная, 19, Администрация Нижне-

вартовского района, тел. (3466) 49-47-43, каб. 102.
2.  г. Нижневартовск, ул. Авиаторов, 11, Акционерное обще-

ство Научно-инженерный центр по переработке нефтяного 
газа «Нефтегаз», тел. (3466) 63-32-73, каб.205 (с 8.30 до 
12.00, с 13.00 до 17.00).

3.  На интернет-ресурсе (ссылка для скачивания): http://
nizneftegaz.com/shared/1498.rar.

Общественные обсуждения состоятся по адресу: Нижне-
вартовский район, пгт. Излучинск, ул. Набережная, д. 13Б, РМАУ 
«МКДК Арлекино», 3 марта 2017 года в 15:00 часов (время 
местное), тел.(3466) 28-24-21.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по адресам:

1.  г. Нижневартовск, ул. Таежная, 19, тел. (3466) 49-47-43 
каб. 102.

2.  г. Нижневартовск, ул. Авиаторов, 11, тел. (3466) 63-32-73 
каб. 205.

Ответственные организаторы: 
от АО НИЦ «Нефтегаз»: Главный инженер проекта — Варла-

мов Александр Алексеевич, тел: 8-902-858-52-37, электронный 
адрес: varlamov_aa@nizneftegaz.ru

от АО «Самотлорнефтегаз»: Главный специалист ОПР УПП — 
Шпичак Дмитрий Иванович, тел.: (3466) 62-43-78

от администрации Нижневартовского района: Глава Нижне-
вартовского района — Саломатин Борис Александрович, тел.: 
8 (3466) 49-84-888.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

6 марта 2017 г. в 11.00 в здании администрации городского 
округа Серебряные Пруды: 142970, Московская обл., р.п. Серебря-
ные Пруды, ул. Первомайская, д. 11, состоятся общественные об-
суждения с гражданами и общественными организациями проек-
тов документации, объектов Государственной экологической экс-
пертизы агрохимикатов: Пекацид, регистрант Ротем Амферт 
Негев Лтд. (Израиль); Пенергетик Р-К, регистрант ООО «ГК Аг-
роПлюс» (Россия); Солинур марки: ГT 10-5-39+2MgO, ГT 11-
35-11+2MgO, ГT 12-5-35+2MgO, ГT 14-6-23+2MgO, ГT 15-15-
15, ГT 18-11-11+2MgO, ГT 20-20-20, ГT 23-10-10+5.6MgO, ГT 
7-19-38+2MgO, ГT 20-7-20+2MgO, ГT 17-8-27+3CaO, Старт 
энд Гроу марки: 12-14-24, 14-16-18, регистрант Эверрис Ин-
тернейшнл Б.В. (Нидерланды). Агрохимикаты как объекты ГЭЭ 
рекомендуются к применению на территории России. Копии мате-
риалов агрохимикатов доступны для рассмотрения с 6 февраля 
2017г. в ООО «Сельхозхимия», 142970, р.п. Серебряные Пруды, 
ул. Мичурина, д. 1. Тел. 8 (496) 673-14-45. Письменные предложе-
ния направлять в ООО «Сельхозхимия». Приглашаются все жела-
ющие. При себе иметь паспорт. Проведение обсуждений обеспечи-
вает Администрация городского округа Серебряные Пруды с вы-
шеуказанными организациями.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Под видом целебной настойки боярышника бутлегеры продавали концен-
трат для ванн.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Александр 
Карелин выступил
на динамовском 
попечительском совете 

Веское слово 
борца

Данила Жиляев

В МОСКВЕ состоялось заседание попечительского со-
вета Центрального спортивного клуба финансовых орга-
нов России и организации «Динамо» № 33. Участие в за-
седании принял прославленный российский спортсмен, 
трехкратный олимпийский чемпион, девятикратный 
чемпион мира по греко-римской борьбе, динамовец 
Александр Карелин. 

Заседание было посвящено подведению итогов рабо-
ты ЦСК финансовых органов и «Динамо» № 33 в минув-
шем году. Глава попечительского совета, директор Феде-
ральной службы по финансовому мониторингу Юрий 
Чиханчин, руководивший заседанием, ознакомил со-
бравшихся с работой организаций в 2016 году. Их дея-
тельности была дана положительная оценка.

Кроме того, на повестку дня было вынесено обсужде-
ние календарного плана спортивно-массовых и физкуль-
турно-оздоровительных мероприятий на 2017 год. Как 
отметил Александр Карелин, график насыщен интере-
сными и важными событиями.

«В заявленном календарном плане 2017 года пред-
ставлен широкий перечень не только спортивных, но и 
околоспортивных мероприятий. Я имею в виду участие в 
премиях и фестивалях, в событиях, организованных при 
поддержке Министерства спорта РФ, а также организо-
ванных Росконгрессом, проводящим большие форумы, 
где представлены участники финансово-экономической 
сферы», — подчеркнул Александр Александрович.

Наш выдающийся борец отметил роль организаций в 
решении задач, которые традиционно ставятся перед об-
ществом «Динамо». По мнению Карелина, активное 
участие ЦСК финансовых органов и «Динамо» № 33, ко-
торыми руководит заслуженный тренер России Олег 
Шабуневич, поспособствует достижению целей общест-
ва «Динамо».

«Участие коллектива Центрального спортивного клу-
ба финансовых органов России и организации «Динамо» 
№ 33 в подобных мероприятиях позволит выполнять 
пропагандистские, миссионерские задачи, которые всег-
да стояли перед обществом «Динамо». У организаций 
есть к этому все предпосылки, учитывая, что Олег Шабу-
невич — инициативный и системный человек. Тем более 
при такой поддержке попечительского совета перед 
ними открыты все перспективы».

ХОККЕЙ Названы игроки, 
приглашенные в сборную 
на этап Евротура

Запасной состав

Илья Зубко

ФЕДЕРАЦИЯ хоккея России объявила состав нацио-
нальной сборной на третий этап Евротура — Шведские 
хоккейные игры. В списке 25 фамилий.

Этот вариант сборной России болельщики смогут уви-
деть живьем, ведь один из матчей шведского этапа будет 
вынесенным и состоится он 9 февраля в Санкт-Петербур-
ге. На площадке «Юбилейного» команда Олега Знарка 
примет соседей из Финляндии. После чего уже отправится 
в Гетеборг. Там в субботу, 11 февраля, россиян ждет встре-
ча с хозяевами турнира, а 12 числа — игра против Чехии. 
Напомним, что после двух этапов наша сборная уверенно 
лидирует в общей таблице, набрав 15 очков в шести мат-
чах.  В этом сезоне команда Знарка проиграла лишь одна-
жды — на домашнем Кубке Первого канала против Швеции.

Продолжить успешное выступление в Гетеборге сбор-
ной будет непросто, что понятно хотя бы исходя из соста-
ва команды. Его, наверное, нельзя назвать полностью ре-
зервным, но и до оптимального далеко. Например, питер-
ский СКА, за который играет не меньше десятка хоккеи-
стов уровня национальной сборной, делегировал лишь 
трех человек. Аналогичная картина по ЦСКА — другому 
ключевому для главной команды страны клубу. С другой 
стороны, в нынешнем составе хватает игроков, которые 
вполне могут попасть в сборную на чемпионат мира. Осо-
бенно это касается вратарской линии и защитников. Так 
что Евротур для них — отличный шанс лишний раз пока-
зать себя тренерскому штабу. Ну а главные звезды КХЛ, 
чье присутствие в сборной на чемпионате мира сомнению 
не подвергается, могут чуть перевести дух перед стартом 
Кубка Гагарина, до которого остались считанные дни. 

Полностью список игроков, получивших приглашение 
в сборную, выглядит так: вратари — Игорь Шестеркин 
(СКА), Илья Сорокин (ЦСКА), Илья Самсонов («Метал-
лург» Мг); защитники — Захар Арзамасцев («Салават 
Юлаев»), Евгений Медведев («Авангард»), Виктор Анти-
пин, Алексей Береглазов (оба — «Металлург» Мг), Владис-
лав Гавриков, Илья Любушкин (оба — «Локомотив»), Аль-
берт Яруллин, Дамир Мусин (оба — «Ак Барс»), Егор Рыков 
(СКА); нападающие — Анатолий Голышев («Автомоби-
лист»), Владимир Ткачев («Ак Барс»), Кирилл Капризов 
(«Салават Юлаев»), Сергей Шумаков, Максим Шалунов, 
Степан Санников, Константин Окулов (все — «Сибирь»), 
Алексей Кручинин («Трактор»), Андрей Светлаков, Мак-
сим Мамин (оба — ЦСКА), Артем Федоров, Максим Карпов 
(оба — «Динамо» М), Николай Прохоркин (СКА).

ПЕРСОНА Теннисистка Шарапова, которая скоро вернется на корт, 
представила в Москве новый сорт конфет 

Маша — на сладкое
Анна Козина

Т
еннисистка Мария Шара-
пова посетила Москву, как 
говорят, с рабочим визи-

том. Спортсменка, которая во 
время своей дисквалификации 
поступила в Гарвардскую школу 
бизнеса, побывала на презента-
ции новых спортивных проектов 
в Парке Горького, а также пред-
ставила новый вкус конфет свое-
го фирменного бренда.

— Пусть только на денек, но 
здорово снова приехать на роди-
ну. Я редко бываю в Москве, на-
пример, когда выступаю за сбор-
ную в Кубке Федерации. А вся 
моя семья живет в Сочи, куда я и 
стараюсь добраться как можно 
быстрее, — отметила Мария. — В 
Москве после солнечной Кали-
форнии холодновато. Но летом, 
когда в Парке Горького появится 
цирковая трапеция, где можно 
будет полетать, как воздушные 
гимнасты, и даже исполнить цир-
ковые трюки, я сюда обязательно 
вернусь. Это отличная площадка 
для моего бренда. Я в первый раз 
в Парке Горького, но по атмосфе-
ре он напомнил мне Централь-
ный парк в Нью-Йорке. 

Проект «Трапеция» и школа 
воздушной гимнастики откроет-
ся весной, в мае 2017 года. Но в 
это время Мария Шарапова уже 
будет очень занята. «В мае у меня 
будет много соревнований», —  
радостно напомнила Мария. 

Первый матч после дисквали-
фикации Шарапова проведет 25 
апреля на турнире в Штутгарте. 
Там российская теннисистка по-
беждала трижды, так что это хоро-
ший знак. Кроме того, экс-первая 
ракетка мира получила специаль-
ное приглашение от организато-

ров турнира в Риме. Представите-
ли «Ролан Гарроса» — грунтового 
«Большого шлема», который 
Маша выигрывала дважды — в 
2012 и 2014 годах, пока молчат. Но 
вряд ли упустят шанс заполучить 
такую звезду мирового тенниса. 

За время отстранения Шара-
пова приняла участие лишь в од-
ном выставочном матче — в Пуэр-
то-Рико против олимпийской 
чемпионки Рио Моники Пуиг, ко-
торой проиграла на чемпион-
ском тай-брейке со счетом 3:6, 
6:1, 6:10. «Сложно передать ощу-
щения, которые появляются, ког-
да не играешь так долго, а потом 
проводишь красивый поединок», 
— сказала тогда Шарапова.  

Кстати, к официальному вы-
ходу на корт Шарапова готова. 
Выглядит она прекрасно. 

— Это просто макияж и приче-
ска, — отшутилась Мария на во-
прос журналистов о секретах 
своей прекрасной формы. — А 
если серьезно, я много трениру-
юсь, никогда не забываю о физи-
ческой нагрузке, правильно пи-
таюсь. Но в России следить за со-
бой было бы сложнее, потому что 
я очень люблю русскую кухню.

Но в этот раз Шараповой при-
шлось попробовать нечто совсем 
оригинальное — на шоу «Вечер-
ний Ургант». 

— Мы с Ургантом играли в шо-
коладную игру — делали шоко-
ладное фондю с сосисками и ло-
сосем. Это не было запланиро-
вано, но получилось очень весе-
ло, — рассказала Шарапова о не-
обычном гастрономическом 
опыте. — Несколько лет назад я 
уже была в гостях у Урганта. И 
тогда, и сейчас мы хорошо по-
смеялись.

Футбол «Зенит» в последний день европейского трансферного окна 
купил защитника «Челси» Бранислава Ивановича

Примерили Браню
Артур Нанян 

Н
акануне в Европе за-
к р ы л о с ь  з и м н е е 
трансферное окно. В 
отличие от зарубеж-
ных клубов в нашем 

чемпионате дедлайн наступит 24 
февраля. Но уже сейчас можно с 
уверенностью говорить о том, 
что самый громкий переход со-
вершил «Зенит»: питерцы усили-
лись защитником лондонского 
«Челси» Браниславом Иванови-
чем. 

По некоторым данным, серб 
будет получать в Санкт-Петер-
бурге 5 миллионов евро в год и 
станет самым высокооплачивае-
мым игроком команды. Ивано-
вич стал шестым новичком «си-
не-бело-голубых» этой зимой. 
Ранее питерцы приобрели врата-
ря Андрея Лунева, защитников 
Ибрагима Цаллагова и Сергея 
Зуйкова, полузащитников Эрна-
ни и Йоана Молло. 

— Как прошел полет? Вы гото-
вы играть? Как вы себя чувствуе-
те? — едва увидев Ивановича в 
зале прилетов аэропорта Пулко-
во, журналисты окружили его и 

стали задавать вопросы. «Чувст-
вую себя прекрасно. Рад, что вер-
нулся в Россию, мне у вас очень 
нравилось», — сказал капитан 
сборной Сербии. Напомним, с 
2006 по 2008 годы Иванович вы-
ступал за московский «Локомо-
тив», выиграв в его составе Ку-
бок России. 

Последняя фраза Бранислава 
— вовсе не дежурные в таких слу-
чаях слова. За последние три года 
мне довелось дважды брать ин-
тервью у Ивановича в Лондоне. 
Начинались они с вопросов само-
го Бранислава про российский 
чемпионат. «Как там «Локомо-
тив»? Что происходит со «Спар-
таком»? Более того, во время од-
ного из интервью в ресторане ря-
дом со «Стэмфорд Бридж» Ива-
нович попросил владельца заве-
дения подключить один из рос-
сийских каналов, чтобы он мог 
смотреть здесь российскую Пре-
мьер-лигу. Так что даже будучи 
одним из лидеров «Челси», Бра-
нислав внимательно следил за 
нашим футболом.

Ажиотаж вокруг перехода 
Ивановича в «Зенит» легко объя-
сним. Российский чемпионат за 
последние несколько лет отвык 
от громких переходов, а тран-
сфер игрока «Челси» таковым, 
безусловно, является. 

— Доволен, что перешел в та-
кой большой клуб, как «Зенит». 
Мне все равно, на какой позиции 
играть — правого или централь-
ного защитника. Я просто хочу 
добиться успехов в новой ко-
манде, — сказал Иванович на 
презентации в качестве фут-
болиста «Зенита».  

Попрощался с лондон-
ским клубом Бранислав 
красиво. В минувшую 
субботу в домаш-
нем матче на Ку-

бок Англии против «Брентфор-
да» (4:0) Иванович вышел на за-
мену во втором тайме под ова-
ции трибун и уже через не-
сколько минут забил третий 
мяч. Празднуя его, Бранислав 
едва не прослезился, а болель-
щики «Челси» радовались так, 
словно он отличился в финале 
Лиги чемпионов. 

Ожидается, что Иванович 
присоединится к «Зениту» в 
Испании, где питерцы прово-
дят второй сбор в этом году. 
Дебютировать в новой ко-
манде Бранислав может 16 
февраля в первом матче 

плей-офф Лиги Европы в гостях 
против «Андерлехта». 

Тем временем активизировал-
ся на трансферном рынке «Локо-
мотив». Команда укрепила со-
став двумя игроками, не запла-
тив при этом ни копейки. Сначала 
«железнодорожники» подписали 

контракт с нападающим 

«Аль-Джазиры» (ОАЭ) Джеффер-
соном Фарфаном. Перуанец, в 
свое время ярко проявивший себя 
в голландском ПСВ, разорвал кон-
тракт с предыдущим клубом в ок-
тябре. То есть вот уже несколько 
месяцев у него не было игровой 
практики. Вторым новичком мо-

сквичей станет защитник ан-
глийского «Куинз Парк 

Рейнджерс» Стивен 
Колкер.  

Перейти в «Ло-
комотив» также 
может лидер мо-
сковского «Дина-
мо» и лучший бом-

бардир первого ди-
визиона Кирилл Пан-

ченко, принадле-
жащий ЦСКА. 

Акцент

 Иванович хорошо знаком 
российским болельщикам, 
поскольку он уже выступал 
за московский «Локомотив»

Кирилл Капризов из «Салавата Юлаева» отлично проявил 
себя на недавнем молодежном чемпионате мира.

НОВОСТИ

Россияне
продолжают
брать медали
на зимней 
Универсиаде

ИДЕМ 
НА РЕКОРД

Илья Трисвятский

СТУДЕНЧЕСКАЯ сборная Рос-
сии замахнулась на свой же соб-
ственный рекорд по числу золо-
тых наград на одной зимней Уни-
версиаде.

На соревнованиях, проходя-
щих сейчас в казахстанской Ал-
ма-Ате, вчера горнолыжница 
Анастасия Силантьева в комби-
нации и Вячеслав Барков в лыж-
ном двоеборье выиграли девятое 
и десятое соответственно «золо-
то» для нашей команды.

Впереди еще семь дней Уни-
версиады, и россияне наверняка 
побьют рекорд, установленный 
два года назад в испанской Гра-
наде, словацких Штрбске-Плесо 
и Осрблье, когда наши студенты 
завоевали ровно два десятка на-
град высшего достоинства.

Тем временем на хоккейном 
турнире мужская сборная Рос-
сии одержала вторую победу, ра-
зобравшись с соперниками из 
Латвии — 7:1. В составе победите-
лей дублем отметился Никита 
Сироткин. Россияне гарантиро-
вали выход в плей-офф.

Мозякин 
установил
достижение
в «регулярке»
КХЛ 

ПЛЮС 
ОДИН БАЛЛ

Сергей Литвинов

НАПАДАЮЩИЙ магнитогор-
ского «Металлурга» Сергей Мо-
зякин установил рекорд по коли-
честву набранных очков в одном 
сезоне «регулярки» чемпионата 
Континентальной хоккейной 
лиги (КХЛ). 

Оформив дубль в матче с «Се-
версталью» (6:4), Сергей на балл 
превзошел достижение Алексан-
дра Радулова образца 2010/2011. 
В активе Мозякина теперь 81 
(44+37) очко в «регулярке».

В турнирной таблице Восточ-
ной конференции «Металлург» 
продолжает уверенно лидиро-
вать со 120 очками. Ближайший 
преследователь «Магнитки» ом-
ский «Авангард» набрал 99 оч-
ков. 

Возвращаясь к Мозякину, на-
помним, что 19 января он уста-
новил рекорд по количеству за-
брошенных шайб в одном сезоне 
«регулярки» КХЛ (37), открыв 
счет в домашнем матче с «Аван-
гардом» (4:2). Сергей побил ре-
корд бывшего нападающего «Йо-
керита» американца Стива Мо-
зеса.

Объявлены
биатлонисты,
которые
выступят
на ЧМ-2017

КТО ПОЕДЕТ 
В АВСТРИЮ

Илья Трисвятский

ОПРЕДЕЛИЛСЯ состав сбор-
ной России по биатлону для вы-
ступления на чемпионате мира в 
Хохфильцене (Австрия). Главный 
старт  сезона 2016/17 пройдет с 
9 по 19 февраля.  

За нашу мужскую команду 
выступят восемь спортсменов: 
Антон Бабиков, Алексей Волков, 
Евгений Гараничев, Матвей Ели-
сеев, Александр Логинов, Дмит-
рий Малышко, Максим Цветков, 
Антон Шипулин.

В женской сборной России 
шесть биатлонисток: Татьяна 
Акимова, Дарья Виролайнен, 
Екатерина Глазырина, Ольга 
Подчуфарова, Светлана Слепцо-
ва, Ирина Старых.

Добавим, что Логинов и Ста-
рых попали в основной состав 
благодаря великолепному вы-
ступлению на недавнем чемпио-
нате Европы в Душники-Здруй 
(Польша), где оба завоевали по 
три золотые награды.

Мировой чемпионат стартует 
9 февраля смешанной эстафе-
той. Всего будет разыграно 11 
комплектов наград.

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н

ДОСЬЕ «РГ»
Бранислав Иванович
Родился 22 февраля 1984 года в 
Сремска-Митровице, городе в ав-
тономном крае Сербии — Воево-
дине.
Начал профессиональную карьеру 
в команде ФК «Срем», откуда в 
2003-м он перешел в белградский 
ОФК. В 2006 году Иванович пере-
шел за 500 тысяч евро в «Локомо-
тив». Зимой 2008 года стал 
футболистом лондонского «Чел-
си». Заплатили за него англичане 
15 миллионов фунтов. 
За восемь лет, проведенных в 
«Челси», Иванович выиграл де-
вять трофеев, в том числе Лигу 
чемпионов и Лигу Европы. Провел 
376 матчей за лондонцев, что яв-
ляется 15-м показателем в исто-
рии клуба. В сборной Сербии Ива-
нович дебютировал в 2005 году, а 
четыре года назад стал капита-
ном национальной команды. 
Участник чемпионата мира 
2010 года.

Бранислав Иванович много лет 
был одним из лидеров «Челси». 
А теперь он сменит Лондон 
на Петербург. Р
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МЕЖДУ ТЕМ
Капитан сборной России в Кубке Федерации Анастасия Мыскина назва-
ла состав на матч первого раунда Мировой группы II, в котором росси-
янки будут принимать соперниц из Китайского Тайбэя. Игры состоят-
ся 11—12 февраля в Москве. В команду вызвали Екатерину Макарову (37-
я в мировом рейтинге WTA), Наталью Вихлянцеву (115), Анну Блинкову 
(157) и Анну Калинскую (182).
Отметим, что Макарова вчера вылетела с турнира St. Petersburg Ladies 
Trophy, где в первом круге уступила Елене Весниной — 6:3, 6:1. Еще одно 
российское дерби между Дарьей Касаткиной и Натальей Вихлянцевой за-
вершилось в пользу последней. Вихлянцева победила со счетом 7:6 (7:4), 
6:2 и теперь в четвертьфинале сыграет с румынкой Симоной Халеп.

ЦИФРА

27
ДОЛЛАРОВ
составит цена книги «Шарапова. 
Автобиография», которая выйдет 
в свет в сентябре 2017 года

Шарапова призналась, что она очень рада вернуться в Москву. 
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Пар культуры и отдыха
Марина Гусенко
rg.ru/art/1362012
Считаю, что вопрос платности посещения природных 
парков требует тщательной проработки. Все-таки парки 
— это прежде всего зона отдыха, они не несут в себе при-
родоохранной и образовательной функции, как заповед-
ники, платный вход в которые, на мой взгляд, вполне 
обоснован. Парки должны быть доступны всем горожа-
нам в любое время. А чтобы решить проблему мусора, 
надо для начала поставить везде мусорные контейнеры и 
оборудовать хорошие чистые туалеты, которые, кстати, 
вполне могут быть платными. Природа природой, но и 
парки не должны по уровню сервиса отставать от циви-
лизации.
Маргарита Иванова

Бумага не стерпела
Татьяна Зыкова
rg.ru/art/1360117
Всю информацию о недвижимости и ее собственниках 
начали вносить в Единый госреестр недвижимости, а от 
бумажных носителей отказались. Мое мнение — это 
очень опасная практика. Ведь электронные документы 
могут исчезнуть, и тогда только и доказывай свое право 
на землю или на квартиру. 
Алексей Васенин

Может быть, во мне говорит «советская» генетическая 
привязка к бумажкам, но пока нет стабильности в работе 
электронных систем, пока нет полной и абсолютной ин-
тернет-безопасности, защиты от хакеров, все данные 
россиян о своей собственности в электронном хранили-
ще будут находиться под угрозой. Давайте только пред-
ставим, что произойдет, если эту систему отключат на 
несколько минут. Тысячи, а то и сотни тысяч людей мо-
гут в один момент стать бездомными. И как потом дока-
зать обратное? Или, например, при рейдерском захвате. 
Или, не дай бог, но не чистоплотный на руку чиновник 
сам внесет изменения именно в вашу строку? Всякие 
страшные истории показывают по телевизору... Все ли 
эти риски учли при создании электронной базы и пол-
ном отказе от бумажных носителей?
Мария Иванова

Boss остается в России
Юлия Кривошапко
rg.ru/art/1360815
Массовое бегство иностранных брендов из России, на-
блюдавшееся два года назад, прекратилось. В Россию на-
чали возвращаться зарубежные производители одежды 
и обуви, пишете вы. Сразу вопрос: о каких брендах речь? 
Я стабильно посещаю четыре торговых центра в Москве. 
И ни один из известных брендов за период с 2014 года от-
туда не съехал. Более того, многие даже расширили свои 
торговые площади. Дефицита нет и не было. А вот с посы-
лом, что продавцам придется стабилизировать цены для 
удержания покупателей, — вы попали в точку. Потому что 
все стало совсем дорого. Заставлять платить три тысячи 
рублей за какой-то базовый ширпотреб, который — и это 
видно — после двух стирок придет в негодность, совсем 
не по-людски. 
Полина Хмельницкая

Экскурсанты поневоле
Светлана Батова
rg.ru/art/1362662
Спасибо, что откликнулись на нашу беду! Вы пока един-
ственное СМИ, которое не просто перепечатало слова 
начальника столичного метро Дмитрия Пегова о том, что 
упал пассажиропоток и поэтому ввели экскурсионный 
режим монорельса, а прислушались к словам самих пас-
сажиров, которые сильно страдают без этого вида обще-
ственного транспорта.
Татьяна Мокрова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -9...-7, снег

Санкт-Петербург -4...-2, снег

Анадырь -6...-1, снег

Архангельск -12...-11, перем. обл.

Астрахань -12...-6, снег

Благовещенск  -17...-6, перем. обл.

Владивосток -12...-4, перем. обл.

Волгоград -13...-8, снег

Воронеж -9...-3, снег

Екатеринбург -16...-11, снег

Иркутск -20...-9, перем. обл.

Казань -10...-10, снег

Калининград -3...-1, снег

Краснодар -10...0, снег

Магнитогорск -21...-12, снег

Мурманск -14...-8, снег

Нижний Новгород -10...-8, снег

Новосибирск -12...-8, снег

Омск -17...-10, перем. обл.

Орел -7...-3, снег

Оренбург -21...-14, снег

Пермь -17...-13, снег

Ростов-на-Дону -9...-4, снег

Севастополь -4...+4, ясно

Симферополь -6...+3, перем. обл.

Сочи -3...+5, дождь

Тамбов -10...-7, снег

Тюмень -19...-11, снег

Уфа -18...-13, снег

Хабаровск -26...-15, перем. обл.

Челябинск -18...-11, снег

Чита -27...-11, перем. обл.

Элиста -11...-4, снег

Южно-Сахалинск -21...-10, снег

Якутск -32...-23, снег

Ярославль -10...-8, снег

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Погода будет неустойчи-
вая: то снег повалит, то 
солнце выглянет. Давле-
ние — 756 мм. ртутного 
столба. 

ПЯТНИЦА
Осадков не ожидается. 
Градус немного упадет. 
Давление — 757 мм. ртут-
ного столба.

СУББОТА
На улице будет ясно и ма-
ловетрено. Атмосферное 
давление — 754 мм. ртут-
ного столба.

ТЕХНИКА Опубликовано панорамное видео МиГ-35
rg.ru/art/1361973

ЗДОРОВЬЕ Ученые раскрыли главный секрет раковых 
клеток
rg.ru/art/1361831

ИССЛЕДОВАНИЕ Почему любители кофе дольше живут
rg.ru/art/1362327

НАУКА Названы два фактора, повышающие 
успеваемость студентов
rg.ru/art/1361757

КОСМОС На Луне нашли кислород с Земли
rg.ru/art/1362272

ТЕХНОЛОГИИ Рассекречены новые возможности 
WhatsApp
rg.ru/art/1361857

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Встреча в «РГ» Олеся Фокина сняла фильм, где главный герой — журналист

Один Панюшкин 

Елена Яковлева 

И
звестный режиссер 
документального 
кино Олеся Фокина, 
снявшая немало фи-
л о с о ф с к и х  к и н о -

притч о наших лучших современ-
никах, выбрала в герои нового 
фильма журналиста. Мы знали, 
потирают руки мои коллеги и ее 
друзья, что этим все закончится: 
без журналиста мир неполный. 
Вчера в «Российской газете» 
прошла премьера ее нового филь-
ма «Дорога жизни Валерия Па-
нюшкина».

Эстетика и модус журналист-
ского существования это мир 
Феллини или Алексея Германа-
старшего: события, люди, лица 
наплывают друг на друга, как 
льдины в ледоход. В журналист-
кой жизни все — время, внима-
ние, мысли, чувства — рвется в 
мелкие клочки до смешного, бес-
смысленного, абсурдного. Жур-
налиста увидеть цельным чело-

веком и философом практически 
невозможно. Или надо долго ка-
раулить.

Олесе Фокиной, хоть она и жа-
ловалась в «РГ» на то и дело исче-
завшего во время съемок Па-
нюшкина, это удалось.

В перенаселенном доме своей 
профессии мы все, в общем, зна-
ем друг друга. Валерий Панюш-
кин — одно из лучших имен, жур-
налист школы «Коммерсанта», 
человек тонкого и верного на-
блюдения, эссеистичного пись-
ма, из тех, кого нельзя не знать и 
с кем хорошо знаться. Писавший 
в лучших изданиях на разные, и в 
том числе первополосные темы, 
в какой-то момент он свернул на 
одну. Это тема помощи безнадеж-
но или почти безнадежно боль-
ным. Тяжелым ментальным инва-
лидам.

Друг моего деда, скажет он в 
фильме, любил повторять: если 
возможен выигрыш, игра не сто-
ит свеч. Свеч стоит только безна-
дежная игра. Панюшкин в нее и 

играет. Он там, где отчаяние. Он 
эксперт по отчаянию.

Степень — не красоты и смы-
сла — а детонации его слова неве-
роятна. Одна статья Панюшкина 
— и найдены полмиллиона на ле-
чение смертельно больного ре-
бенка, удивляется его таланту за-
меститель директора Центра дет-
ской гематологии, онкологии и 
иммунологии имени Димы Рога-
чева Алексей Масчан.

Несколько статей Панюшки-
на, и в России появляется новый 
гематологический центр. И сов-
сем малый процент исцеления 
становится большим — 90 про-

центов больных выздоравлива-
ют. Друг его деда был прав: 
только безнадежная игра стоит 
свеч.

Журналист почти всегда об-
лизывается на множество заня-
тий и профессий, умеет чувство-
вать вкус иных дел. И, конечно, 
тоскует по возможности прямо-
го доброго дела. Все бросить и 
уйти служить людям — эту тоску 
мы, журналисты, знаем со вре-
мен вампиловской «Утиной охо-
ты».

Панюшкину удалось совме-
стить журналистику и прямое 
дело помощи и милосердия. 

Со спрятанной иронией, пере-
мешанной с раздражающей мно-
гих сегодня спокойной серьезно-
стью он говорит в фильме, что 
славы журналисткой ему мало, 
хочется быть святым. 

Но целью его журналистской 
жизни и работы остается не спа-
сение и исцеление, горизонт куда 
ближе — текст, статья. Он себе это 
повторяет несколько раз, более 
дальние цели опасны — душевно 
«выгоришь».

Режиссерский метод Олеси 
Фокиной хорошо известен ее по-
клонникам. Документальные 
образы героев ее фильмов скла-
дываются из каких-то околично-
стей: прогулок, дорожек сквозь 
кусты и травы, позвякивания 
инструментов, шума дождя, све-
та солнца. В фильме о журнали-
сте Панюшкине эти околично-
сти, мне кажется, как ни в одном 
ее фильме, легко переводятся в 
главное. Герой хочет проплыть 
путь своего деда с фронта к голо-
дающей бабушке — тогда еще мо-

лодой девушке — в блокадный 
Ленинград. Герой хочет прове-
сти ребенка-инвалида к озеру. 
Герой хочет понять своих детей и 
своего отца. Герой хочет сбить 
пафос искать в нем прекра-
сность и святость. Герой хочет 
огласить простые правила ду-
шевной безопасности среди из-
обилия горя и боли. И все у него 
получается.

Мы со времен появления бес-
путного и прекрасного героя Кон-
стантина Хабенского в фильме 
Филиппа Янковского «В движе-
нии» смотрим на журналиста как 
на такого вечно попадающего в 
приключения странного типа. 
Это сбитый фокус, напоминает 
нам фильм Олеси Фокиной. Жур-
налист это человек, берущийся за 
безнадежные дела. Которые у 
него получаются. Но сам он про-
должает во всем сомневаться: мы 
все окончательно поймем и оце-
ним, лишь когда вострубит Ангел. 

Олеся Фокина выбрала в герои 
своего нового фильма журналиста.Акцент

 Журналист это человек, беру-
щийся за безнадежные дела, 
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